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Путин анонсировал единый 

базовый оклад для  

медработников 

 

 
Глава государства заявил о ско-

ром вводе единой прозрачной отрасле-

вой системы оплаты. 

 

 

 
 

Президент России Владимир Пу-

тин заявил о необходимости внедрения 

одинакового для всех регионов размера 

базового оклада, а также прозрачного пе-

речня надбавок и дополнительных вы-

плат.  

Об этом глава государства заявил в 

видеообращении по случаю Дня медицин-

ского работника. Порядок утверждения 

отраслевой системы оплаты труда с 1 ян-

варя 2022 года.  

В своей речи Владимир Путин по-

благодарил всех работников сферы здра-

воохранения и указал на то, что необхо-

димо изменить систему оплаты труда спе-

циалистов так, чтобы она была сораз-

мерна их нагрузке и ответственности.  

Единые рекомендации по оплате 

труда медиков в 2021 году.  

Напомним, для этого Фонд соци-

ального страхования уже выделил 52.2 

миллиарда рублей на выплаты медикам, 

которые работают с пациентами с COVID-

19.  

Также 4.6 миллиарда рублей 

направлены Фондом социального страхо-

вания на единовременные страховые вы-

платы специалистам. 

 

https://www.zdrav.ru/news/1094411-putin-

anonsiroval-edinyy-bazovyy-oklad-dlya-

medrabotnikov 

 

 

Госдума приняла  

законопроект о  

подтверждении  

аккредитации  

фармспециалистов 

 
Государственная дума 15 июня 

приняла в III чтении принят законопроект, 

вносящий изменения в Федеральный за-

кон об основах охраны здоровья, в ст. 69, 

касающуюся порядка предоставления 

права на осуществление фармацевтиче-

ской и медицинской деятельности. Новов-

ведения позволят специалистам зани-

маться мед- и фармдеятельностью, в слу-

чае прохождения аккредитации без свиде-

тельства на бумажном носителе. 

Согласно законопроекту, формули-

ровка «лица, имеющие свидетельство об 

аккредитации специалиста» заменяется 

фразой «прошедшие аккредитацию спе-

циалиста». Это означает, что к работе мо-

гут быть допущены получившие россий-

ское фармацевтическое образование и 

прошедшие аккредитацию специалиста 

лица, но по каким-либо причинам не по-

лучившие бумажное свидетельство об ак-

кредитации. 

По заявлению лица, прошедшего 

аккредитацию специалиста, ему выдается 

свидетельство об аккредитации на бумаж-

ном носителе и (или) выписка о прохож-

дении аккредитации.  

Свидетельство об аккредитации 

специалиста и выписка о прохождении ак-

кредитации имеют одинаковую юридиче-

скую силу при подтверждении факта про-

хождения лицом аккредитации специали-

ста. 

https://www.zdrav.ru/news/1094411-putin-anonsiroval-edinyy-bazovyy-oklad-dlya-medrabotnikov
https://www.zdrav.ru/news/1094411-putin-anonsiroval-edinyy-bazovyy-oklad-dlya-medrabotnikov
https://www.zdrav.ru/news/1094411-putin-anonsiroval-edinyy-bazovyy-oklad-dlya-medrabotnikov
https://sozd.duma.gov.ru/bill/1112335-7
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Кроме того, в статью добавлена ч. 

31, позволяющая считать специалиста, 

прошедшим аккредитацию, с момента, 

как будет внесена информации в ЕГИСЗ. 

 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/gosduma-

prinyala-zakonoproekt-o-podtverzhdenii-

akkreditatsii-farmspetsialistov/ 

 

 

В Госдуме РФ предлагают 

школам и вузам  

самостоятельно выбирать  

образовательную программу 

 
Как сообщает «Парламентская газета», 

на пленарном заседании планируют 

рассмотреть во втором чтении законо-

проект, согласно которому школы и 

вузы могут получить право выбирать, 

по каким программам обучать детей.  

Педагогам предлагается исполь-

зовать типовые примерные образова-

тельные программы или написать свою 

программу (продвинутую или много-

профильную).  

Данная поправка в законода-

тельство получила поддержку ко вто-

рому чтению со стороны думского ко-

митета по образованию на заседании 1 

июня. 

 

 
 

В документе, в частности, гово-

рится: «Организации, осуществляющие-

образовательную деятельность по имею-

щим государственную аккредитацию об-

разовательным программам (за исключе-

нием образовательных программ высшего 

образования, реализуемых на основе обра-

зовательных стандартов, утвержденных 

образовательными организациями выс-

шего образования самостоятельно), раз-

рабатывают образовательные про-

граммы в соответствии с федеральными 

государственными образовательными 

стандартами и с учётом соответствую-

щих примерных основных образователь-

ных программ». 

В соответствии с предлагаемыми 

изменениями школа, несмотря на то что 

может внедрять типовые программы, 

имеет право вести и собственную разра-

ботку.  

В проекте закона чётко прописыва-

ется право выбора использовать типовые 

учебные планы и примерные программы 

обучения по разным предметам и дисци-

плинам, а также по воспитательной работе 

или создавать свои. 

Вячеслав Никонов, глава думского 

комитета по образованию, пояснил: 

«Если кто-то захочет иметь свои про-

граммы, продвинутые или многопрофиль-

ные, то они имеют на это полное право. 

Мы предлагаем дать школе возможность 

выбора.  

Если она работает по типовому 

документу, тогда учителям не надо ни-

чего писать, по большому счёту. А если 

школа предпочтет работать по своей 

программе, в этом случае надо будет её 

разработать.  

Думаю, что большинство школ за-

хочет работать по типовым програм-

мам». 

При этом он отметил, что такая 

норма приведёт к сокращению бюрокра-

тической нагрузки на образовательные 

учреждения. 

 

https://fulledu.ru/news/6251_gosdume-

predlagayut-shkolam-vuzam-

samostoyatelno.html?utm_source=newslette

r&utm_medium=email&utm_campaign=ezh

enedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obr

azovaniya&utm_term=2021-07-01 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/gosduma-prinyala-zakonoproekt-o-podtverzhdenii-akkreditatsii-farmspetsialistov/
https://www.rosmedobr.ru/news/gosduma-prinyala-zakonoproekt-o-podtverzhdenii-akkreditatsii-farmspetsialistov/
https://www.rosmedobr.ru/news/gosduma-prinyala-zakonoproekt-o-podtverzhdenii-akkreditatsii-farmspetsialistov/
http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_140174/38e6fc208f73b94f1595dbebf3aafb62c3f41281/
https://fulledu.ru/news/6251_gosdume-predlagayut-shkolam-vuzam-samostoyatelno.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01
https://fulledu.ru/news/6251_gosdume-predlagayut-shkolam-vuzam-samostoyatelno.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01
https://fulledu.ru/news/6251_gosdume-predlagayut-shkolam-vuzam-samostoyatelno.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01
https://fulledu.ru/news/6251_gosdume-predlagayut-shkolam-vuzam-samostoyatelno.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01
https://fulledu.ru/news/6251_gosdume-predlagayut-shkolam-vuzam-samostoyatelno.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01
https://fulledu.ru/news/6251_gosdume-predlagayut-shkolam-vuzam-samostoyatelno.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01
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В Совфеде не поддержали 

льготу на поступление в 

вузы детей умерших от 

COVID-19 медработников 

 

 
 

В Совете Федерации не увидели 

необходимости во введении льготы на по-

ступление в вузы для детей медицинских 

работников, умерших от коронавируса. 

Предложение о бюджетном обучении в 

подготовительном отделении сочли об-

суждаемым.  

Комиссия по образованию и науке 

Совета Федерации считает нецелесооб-

разными поправки в законодательство, 

предлагающие расширение прав детей 

умерших от COVID-19 при исполнении 

трудовых обязанностей медработников на 

получение высшего профессионального 

образования. Предложение о введении 

льготы на поступление в верхней палате 

не поддержали, однако пункт о бюджет-

ном приеме на подготовительные отделе-

ния вузов сочли «заслуживающим внима-

ния и проведения общественного обсуж-

дения». Документ есть в распоряжении 

«МВ». Поправки в закон «Об образова-

нии» были предложены Законодательным 

собранием Санкт-Петербурга. Законода-

тели предлагали позволить детям медра-

ботников, погибших или получивших ин-

валидность вследствие заражения 

COVID-19 при исполнении трудовых обя-

занностей, поступать на бюджетной ос-

нове без вступительных испытаний в вузы 

и на подготовительные отделения. Эту 

идею ранее не поддержали в аппарате Гос-

думы. В заключении отмечалось, что реа-

лизация проекта приведет к увеличению 

расходов бюджета, а расширение круга 

лиц, имеющих право на льготу, только за 

счет детей медработников, ущемит инте-

ресы других категорий граждан. 

Поддержать инициативу комиссия 

Совфеда не считает возможным, так как 

право на прием без вступительных испы-

таний на обучение за счет бюджета РФ 

предоставляется победителям, чемпионам 

и призерам олимпиад «исключительно за 

личные выдающиеся достижения». При 

этом предлагаемые изменения в вопросе 

расширения прав на получение высшего 

образования приравнивают выполнение 

«профессионального долга медицинских 

работников в период пандемии к выполне-

нию воинского долга и выполнению слу-

жебных обязанностей сотрудников сило-

вых ведомств и прокуратуры». 

Комиссия предлагает вынести на 

обсуждение вопрос содействия в подго-

товке детей погибших от COVID-19 меди-

цинских работников «успешному освое-

нию профессиональных образовательных 

программ». Речь идет о предложении при-

нимать этих детей на подготовительные 

отделения вузов на бюджетной основе. В 

то же время в документе отмечается, что 

оставшиеся без попечения родителей дети 

по действующему законодательству и так 

будут поступать на льготных условиях – 

как дети-сироты. 

Среди прочего в комиссии считают 

необходимым отдельно обсудить вопросы 

правомерности рассмотрения в подготов-

ленном законопроекте только одной кате-

гории работников бюджетной сферы – ме-

дицинских работников и их детей, а также 

правомерности указания только одного 

вида инфекции. В заключении подчерки-

вается, что «такая трактовка будет ущем-

лять права детей как других категорий ме-

дицинских работников, так и работников 

других отраслей бюджетной сферы». 

В подготовленном в Совфеде доку-

менте также упоминается, что Госдума 

сейчас рассматривает проект федераль-

ного закона, которым предполагается 

предоставление «получения бесплатного 

https://medvestnik.ru/content/news/Apparat-Gosdumy-ne-podderjal-lgotu-na-postuplenie-dlya-detei-umershih-ot-COVID-19-medrabotnikov.html
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второго профессионального образования 

соответствующего уровня по иной про-

фессии при получении гражданином инва-

лидности и невозможности выполнения 

им трудовых функций по ранее приобре-

тенной профессии». Принятие этого доку-

мента позволит в том числе медработни-

кам с инвалидностью, ставшей след-

ствием коронавируса, получить бесплатно 

второе профессиональное образование. 

 
https://medvestnik.ru/content/news/V-

Sovfede-ne-podderjali-lgotu-na-postuplenie-

v-vuzy-detei-umershih-ot-COVID-19-

medrabotnikov.html 

 

 

Совфед предложил ввести  

в медвузах военно- 

медицинскую подготовку 

 

 
 

 Замглавы социального комитета 

Совфеда Татьяна Кусайко предложила 

ввести в программу медицинских вузов 

дисциплины военно-медицинской подго-

товки, что позволит врачам более опера-

тивно реагировать на ЧС мирного и воен-

ного времени. 

«Сложность задач, стоящих перед 

специалистами медицинской службы вы-

зывает необходимость уделять присталь-

ное внимание войсковой медицине, посто-

янно улучшать подготовку военных вра-

чей и повышать их квалификацию», - ска-

зала сенатор в четверг на заседании Со-

вета по социальной защите военнослужа-

щих, сотрудников правоохранительных 

органов и членов их семей при Совете Фе-

дерации на тему «О состоянии и совер-

шенствовании системы подготовки меди-

цинских кадров для Вооруженных Сил 

России». 

По ее словам, в целях совершен-

ствования системы подготовки специали-

стов медицинской службы вооруженных 

сил можно предложить следующие меры: 

«включение в программы обучения меди-

цинских вузов дисциплин военно-меди-

цинской подготовки, что позволит буду-

щим врачам осуществлять в дальнейшем 

свои профессиональные обязанности в 

чрезвычайных ситуациях мирного и воен-

ного времени». Кусайко отметила, что 

опыт борьбы с пандемией показал целесо-

образность данного предложения. 

Среди предложений сенатора по-

вышение уровня правовой компетентно-

сти военных медицинских специалистов, 

обсуждение возможности создания кадет-

ских военно-медицинских классов на базе 

кадетских школ с целью проведения во-

енно-профессиональной ориентации мо-

лодежи. 

По мнению законодателя, для со-

вершенствования системы подготовки 

специалистов медслужбы ВС нужно обес-

печить материально-техническое оснаще-

ние Военных учебных центров современ-

ным медицинским оборудованием, внед-

рение в образовательный процесс таких 

учебных центров цифрового обучения, с 

применением телемедицинских техноло-

гий, что позволит проводить научно-прак-

тические семинары для оперативного об-

мена информацией о новых методах диа-

гностики и лечения, доступной в настоя-

щее время только специализированным 

учреждениям здравоохранения, работать с 

заочными аспирантами и докторантами. 

Цифровые технологии позволят 

применять инструмент теленаставниче-

ства, полагает Кусайко. 

«Данные меры могут способство-

вать дальнейшему развитию военной ме-

дицины, ее способности быстро адаптиро-

ваться к любым изменениям и полностью 

обеспечивать выполнение кадрового за-

каза на подготовку военно-медицинских 

https://medvestnik.ru/content/news/V-Sovfede-ne-podderjali-lgotu-na-postuplenie-v-vuzy-detei-umershih-ot-COVID-19-medrabotnikov.html
https://medvestnik.ru/content/news/V-Sovfede-ne-podderjali-lgotu-na-postuplenie-v-vuzy-detei-umershih-ot-COVID-19-medrabotnikov.html
https://medvestnik.ru/content/news/V-Sovfede-ne-podderjali-lgotu-na-postuplenie-v-vuzy-detei-umershih-ot-COVID-19-medrabotnikov.html
https://medvestnik.ru/content/news/V-Sovfede-ne-podderjali-lgotu-na-postuplenie-v-vuzy-detei-umershih-ot-COVID-19-medrabotnikov.html
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специалистов в интересах Вооруженных 

Сил РФ», - заключила политик. 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/sovfed-

predlozhil-vvesti-v-medvuzakh-voenno-

meditsinskuyu-podgotovku/ 

 

 

Правительство внесло в 

Госдуму законопроект,  

расширяющий полномочия 

регионов по развитию 

федеральных вузов 

 

 
 

Изменения разработаны по пору-

чению Президента. 

Регионы получат возможность 

принимать участие в развитии инфра-

структуры федеральных вузов и научных 

организаций. Такой законопроект подго-

товило Правительство. 

Речь идёт о внесении изменений в 

федеральные законы «О науке и государ-

ственной научно-технической политике» 

и «Об образовании в Российской Федера-

ции». Они наделяют регионы правом 

напрямую финансировать программы раз-

вития вузов независимо от ведомственной 

принадлежности, а также участвовать в 

формировании их учебной, производ-

ственной и социальной инфраструктуры. 

Кроме того, при наличии ресурсов субъ-

екты смогут поддерживать научные ис-

следования и экспериментальные разра-

ботки, которые проводятся в вузах и науч-

ных организациях. Это повысит эффек-

тивность взаимодействия регионов с фе-

деральными учреждениями при реализа-

ции совместных проектов. 

Расширить полномочия регионов в 

сфере высшего образования поручил Пре-

зидент России Владимир Путин по итогам 

совместного заседания президиума Госсо-

вета и Совета по науке и образованию в 

2020 году. 

Законопроект одобрен на заседа-

нии Правительства и внесён в Государ-

ственную Думу. 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/pravitelstvo

-vneslo-v-gosdumu-zakonoproekt-

rasshiryayushchiy-polnomochiya-regionov-

po-razvitiyu-fede/ 

 

 

 

Правительство намерено 

поддержать предприятия, 

трудоустраивающие  

выпускников колледжей  

и вузов 

 
По информации, предоставлен-

ной пресс-службой российского прави-

тельства, глава кабмина Михаил Ми-

шустин в рамках очередного заседания 

заявил о решении субсидировать орга-

низации, которые нанимают на работу 

выпускников учебных заведений, 

оставшихся безработными из-за панде-

мии коронавирусной инфекции. 

Для исполнения решения будет 

расширена действующая программа суб-

сидирования найма и продлена до конца 

текущего года.   

Стоит отметить, что ранее работо-

дателям стали предоставлять субсидии за 

найм сотрудников, потерявших работу и 

зарегистрировавшихся в центре занятости 

до 1 января 2021 года. Теперь же, по сло-

вам премьер-министра, «поддержка будет 

распространяться и на трудоустройство 

выпускников колледжей и вузов, для тех 

ребят, которые завершили обучение в про-

https://www.rosmedobr.ru/news/sovfed-predlozhil-vvesti-v-medvuzakh-voenno-meditsinskuyu-podgotovku/
https://www.rosmedobr.ru/news/sovfed-predlozhil-vvesti-v-medvuzakh-voenno-meditsinskuyu-podgotovku/
https://www.rosmedobr.ru/news/sovfed-predlozhil-vvesti-v-medvuzakh-voenno-meditsinskuyu-podgotovku/
https://www.rosmedobr.ru/news/pravitelstvo-vneslo-v-gosdumu-zakonoproekt-rasshiryayushchiy-polnomochiya-regionov-po-razvitiyu-fede/
https://www.rosmedobr.ru/news/pravitelstvo-vneslo-v-gosdumu-zakonoproekt-rasshiryayushchiy-polnomochiya-regionov-po-razvitiyu-fede/
https://www.rosmedobr.ru/news/pravitelstvo-vneslo-v-gosdumu-zakonoproekt-rasshiryayushchiy-polnomochiya-regionov-po-razvitiyu-fede/
https://www.rosmedobr.ru/news/pravitelstvo-vneslo-v-gosdumu-zakonoproekt-rasshiryayushchiy-polnomochiya-regionov-po-razvitiyu-fede/
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шлом году и зарегистрировались в цен-

трах занятости, в том числе после 1 ян-

варя». 

Мера распространяется и на моло-

дых людей, которые зарегистрировались 

на биржах труда после 1 января 2021 года. 

Комментируя принятое решение, 

М. Мишустин также уточнил: «Размер 

субсидии будет рассчитываться по фор-

муле: три минимальных размера оплаты 

труда, увеличенные на соответствующий 

районный коэффициент, сумму страховых 

взносов и количество трудоустроенных 

граждан». 

При этом, по словам главы каб-

мина, первоначальный платёж предприя-

тие получит после того, как молодой спе-

циалист отработает первый месяц. Затем 

субсидия будет перечислена через три ме-

сяца и полгода трудовой деятельности вы-

пускника. 

 

 
 

Правительство выделило на упомя-

нутые цели свыше 12 миллиардов рублей 

из средств федерального бюджета. Пред-

полагается, что программа будет действо-

вать до 27 декабря 2021 года. 

М. Мишустин также отметил, что 

«решение поможет предприятиям при-

влечь молодёжь к своим проектам, а тыся-

чам молодых специалистов – найти ра-

боту». 

 

https://fulledu.ru/news/6256_pravitelstvo-

namereno-podderzhat-predpriyatiya-

trudoustraivayuschie.html?utm_source=new

sletter&utm_medium=email&utm_campaig

n=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigat

or_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01 

 

 

Минобрнауки России  

порекомендовало вузам 

провести выпускные онлайн 
 

МОСКВА, 29 июня - РИА Ново-

сти.  

Министерство науки и высшего об-

разования РФ рекомендует всем россий-

ским вузам проводить выпускные онлайн, 

чтобы лишний раз не рисковать здоровьем 

студентов, заявил глава ведомства Вале-

рий Фальков, слова которого приводит 

пресс-служба министерства. 

Он напомнил, что 10 июля мини-

стерство проведет Всероссийский онлайн-

выпускной, который будет транслиро-

ваться в популярных социальных сетях и 

на федеральном канале. 

Я настоятельно советую не риско-

вать здоровьем студентов и в этом году 

организовывать локальные выпускные 

также в онлайне.  

Прошу ректоров взять этот вопрос 

на особый контроль и вложить силы в ка-

чественную реализацию онлайн-формата, 

чтобы студенты остались довольны 

 

https://ria.ru/20210629/vypusknye-

1739118700.html 

 

 

Минобрнауки предложило 

заключать договоры 

целевого обучения со 

студентами для АЗРФ 

 
Министерство науки и высшего об-

разования РФ предлагает рассмотреть воз-

можность заключения договоров о целе-

вом обучении со студентами старших кур-

сов для оперативного удовлетворения 

кадровых потребностей Арктической 

зоны РФ (АЗРФ).  

Об этом сообщили в пресс-службе 

аппарата полпреда президента в ДФО 

Юрия Трутнева, который в среду провел 

заседание Государственной комиссии по 

развитию Арктики. 

https://fulledu.ru/news/6256_pravitelstvo-namereno-podderzhat-predpriyatiya-trudoustraivayuschie.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01
https://fulledu.ru/news/6256_pravitelstvo-namereno-podderzhat-predpriyatiya-trudoustraivayuschie.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01
https://fulledu.ru/news/6256_pravitelstvo-namereno-podderzhat-predpriyatiya-trudoustraivayuschie.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01
https://fulledu.ru/news/6256_pravitelstvo-namereno-podderzhat-predpriyatiya-trudoustraivayuschie.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01
https://fulledu.ru/news/6256_pravitelstvo-namereno-podderzhat-predpriyatiya-trudoustraivayuschie.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01
https://fulledu.ru/news/6256_pravitelstvo-namereno-podderzhat-predpriyatiya-trudoustraivayuschie.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01
http://ria.ru/location_rossiyskaya-federatsiya/
http://ria.ru/person_valeriy-falkov/
http://ria.ru/person_valeriy-falkov/
https://ria.ru/20210629/vypusknye-1739118700.html
https://ria.ru/20210629/vypusknye-1739118700.html
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«Минобрнауки России предлагает 

рассмотреть возможность заключения до-

говоров о целевом обучении со студен-

тами старших курсов», - сказано в сообще-

нии по итогам заседания. 

По словам главы министерства Ва-

лерия Фалькова, выступавшего на заседа-

нии, молодому выпускнику это гаранти-

рует трудоустройство в ведущие компа-

нии региона, а работодатель будет уверен 

в наличии квалифицированных работни-

ков, которые будут трудиться на предпри-

ятиях. 

«Необходимо, чтобы профиль об-

разования совпадал с нуждами Арктиче-

ского региона.  

На территории российской Арк-

тики действует преференциальная обо-

лочка, созданная по поручению [прези-

дента России] Владимира Владимировича 

Путина.  

Благодаря мерам поддержки биз-

неса каждую неделю появляются новые 

инвестиционные проекты.  

Принципиально важно, чтобы вы-

пускники арктических вузов не переез-

жали в другие регионы, а были востребо-

ваны по своей специализации в арктиче-

ских регионах» - цитирует пресс-служба 

слова Трутнева. 

В пресс-службе также отметили, 

что количество бюджетных мест в универ-

ситетах Арктической зоны стабильно рас-

тет (на порядка 10% ежегодно).  

Объем контрольных цифр приема, 

установленный вузам, расположенным на 

территории Арктической зоны России (16 

университетов с филиалами), на 2021/22 

учебный год составил 5,3 тыс. бюджетных 

мест, что на 477 мест (+9,41 %) больше по-

казателя 2020/21 учебный год.  

На 2022/23 учебный год опреде-

лено 5,8 тыс. бюджетных мест, что на 517 

мест (+9,73 %) больше объема этого года. 

 

https://tass.ru/v-strane/11611627 

 

 

 

 

На заседании коллегии 

Минобрнауки России 

подвели итоги 2020 года 

и обозначали задачи 

на будущее 

 

 

 
 

На итоговом заседании коллегии 

Минобрнауки России глава ведомства Ва-

лерий Фальков рассказал о создании но-

вых научных центров, внедрении меха-

низмов целевого обучения, программах по 

трудоустройству выпускников и других 

результатах деятельности Министерства в 

2020 году.  

В работе коллегии приняли уча-

стие заместители Министра и руководи-

тели профильных департаментов, прези-

дент Российского Союза ректоров Виктор 

Садовничий, председатель Комитета Со-

вета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации по науке, образо-

ванию и культуре Лилия Гумерова, губер-

натор Новосибирской области Андрей 

Травников, губернатор Самарской обла-

сти Дмитрий Азаров и другие представи-

тели научной и общественной деятельно-

сти и органов власти. Основными вопро-

сами, рассмотренными на коллегии, стали 

развитие системы высшего образования, 

трудоустройство выпускников вузов и 

поддержка науки. 

«Поддержка научных проектов по 

приоритетам научно-технологического 

развития и лабораторий под руководством 

молодых перспективных исследователей̆ 

https://tass.ru/v-strane/11611627
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позволит молодому специалисту сплани-

ровать и выстроить свою профессиональ-

ную траекторию и самореализоваться в 

сфере исследований и разработок», — от-

метил Министр. 

Открывая заседание, Валерий 

Фальков подчеркнул, что объявленный в 

марте 2020 года локдаун скорректировал 

планы, и большинство ключевых решений 

реализовывались в дистанционном фор-

мате.  

Принятые меры не оказали суще-

ственного влияния на качество рабочих 

процессов. 

Высшее образование 
Разработана и внедрена новая ме-

тодика распределения контрольных цифр 

приема: акцент сделан на региональные 

вузы и подготовку специалистов, которые 

нужны экономике каждого конкретного 

субъекта.  

Из 11,5 тыс. мест, выделенных до-

полнительно на 2020/2021 год, 84% от-

дано региональным вузам. 

Продолжена реализация меха-

низма целевого обучения. На целевое обу-

чение поступили 50,4 тыс. человек, это на 

4,8 тыс. больше показателя 2019 года. 

Улучшены условия образователь-

ного кредитования для обучающихся: 

фиксированная процентная ставка уста-

новлена на уровне 3% годовых.  

Увеличен льготный период после 

завершения обучения с 3 до 9 месяцев. Ко-

личество выданных кредитов в минувшем 

году выросло в 4 раза. 

 

 
 

Трудоустройство выпускников 

вузов 
Одним из ключевых вопросов по-

вестки стала тема трудоустройства сту-

дентов и выпускников. Реализованы че-

тыре программы по трудоустройству сту-

дентов: в вузы, на научно-исследователь-

ские позиции, на позиции наставников и 

по трудоустройству совместно с Россий-

скими студенческими отрядами. В усло-

виях пандемии в 2020 году были трудо-

устроены порядка 16 тыс. студентов в 

рамках программы по трудоустройству 

студентов в вузы. 

Особое внимание было уделено 

трудоустройству на научно-исследова-

тельские специальности. 

«Новым для нас направлением 

стало трудоустройство выпускников ву-

зов на научно-исследовательские пози-

ции. В прошлом году на это направление 

были трудоустроены 1 692 выпускника. 

Мы продолжаем работать и развивать во-

влечение молодых специалистов в науку», 

— подчеркнул Валерий Фальков. 

Поддержка науки 
Продолжена финансовая под-

держка четырех международных матема-

тических центров мирового уровня и трех 

центров геномных исследований миро-

вого уровня, созданных в 2019 году. 

По результатам конкурсного от-

бора, проведенного в 2020 году, создано 

еще 10 центров мирового уровня по шести 

приоритетным направлениям научно-тех-

нологического развития Российской Фе-

дерации. 

Заключены государственные кон-

тракты на строительство двух новых 

научно-исследовательских судов. К 2024 

году планируется полностью оснастить их 

современным научным оборудованием. 

В течение прошлого года в подве-

домственных организациях создана 81 но-

вая научная лаборатория. Продолжена фи-

нансовая поддержка 298 лабораторий, со-

зданных в 2019 году. 

В период пандемии ни одна лабо-

ратория не была закрыта. Напротив, под-

ведомственные лаборатории работали в 

усиленном режиме над изучением новой 
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коронавирусной инфекции, а созданная 

Федеральным научным центром иссле-

дований и разработки иммунобиологи-

ческих препаратов им. М. П. Чумакова 

РАН вакцина «КовиВак» стала третьей 

официально зарегистрированной рос-

сийской вакциной. 

Также отобраны 35 селекционно-

семеноводческих и селекционно-пле-

менных центров. С их помощью отече-

ственное сельское хозяйство  будет 

обеспечено семенами в рамках док-

трины продовольственной безопасно-

сти. 

 

 
 

Карбоновые полигоны 
Отдельно Министр отметил ком-

плекс мер, касающихся климатической 

повестки. 

«Вы знаете, мы, благодаря под-

держке Администрации Президента, 

профильного Управления по науке и об-

разованию и помощника Президента 

Андрея Фурсенко, запускаем большой 

проект по карбоновым полигонам и кар-

боновым фермам.  

Хочу отметить, что делаем мы это 

не по-партизански, а в широком взаимо-

действии с нашими институтами и уни-

верситетами. Таким образом отобраны 

семь пилотных регионов», — отметил 

Валерий Фальков. 

В число пилотных территорий во-

шли Чеченская республика, Краснодар-

ский край, Калининградская, Новоси-

бирская, Сахалинская, Свердловская и 

Тюменская области. Полигоны и фермы 

призваны дополнить существующую 

сеть сбора и обработки данных экологи-

ческого мониторинга. Ожидается, что 

эти территории станут площадками по 

популяризации науки и экологической 

повестки на местах, а также обеспечат 

базу для профориентации молодёжи. 

Вакцинация 
Особое внимание в ходе заседа-

ния было уделено вопросам вакцинации. 

Глава Минобрнауки России отметил, 

что коронавирус еще не побежден, о чем 

свидетельствует рост числа заболевших 

во многих регионах.  

Наращивание темпов вакцинации 

— это совместная задача вузов, научных 

организаций, Министерства. Необхо-

димо организовать возможности для 

вакцинации и обеспечить безопасность 

образовательного процесса и прожива-

ния студентов в общежитиях. 

«В системе образования работает 

огромное количество людей, нам надо 

приложить максимум усилий для того, 

чтобы ситуация не развивалась по нега-

тивному сценарию, — подчеркнул Вале-

рий Фальков. — Я призываю последова-

тельно, системно, но при этом осто-

рожно и взвешенно двигаться по пути 

вакцинации, создавая условия для всех, 

кто хотел бы привиться». 

Работа на результат 
Деятельность Министерства, в 

том числе и реализация национальных 

проектов «Наука» и «Образование» (в 

части высшего образования) неодно-

кратно признавалась успешной на засе-

дании Правительственного часа в Со-

вете Федерации и Государственной 

Думе Федерального Собрания РФ. 

Высоко оценил итоги годовой ра-

боты президент Союза ректоров России 

Виктор Садовничий. Он подчеркнул, 

что у Союза ректоров с Минобрнауки 

России была слаженная работа. 

«Мне кажется, благодаря этой 

совместной работе нам удалось многое 

сделать», — акцентировал академик 

Виктор Садовничий. 
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Председатель комитета Совета 

Федерации по науке, образованию и 

культуре, Лилия Гумерова отметила вы-

сокий уровень взаимодействия и эффек-

тивную совместную работу с Министер-

ством. 

«В Год науки и технологий важно 

продвинуться по всем вопросам, волну-

ющим регионы и актуальным для науч-

ного сообщества», — сказала она. 

Отдельно сенатор обратила вни-

мание на важность выполнения реко-

мендаций состоявшихся в мае парла-

ментских слушаний на тему «Научный 

кадровый потенциал страны: состояние, 

тенденции развития и инструменты ро-

ста».    

Глава Комитета СФ также при-

гласила Валерия Фалькова к участию в 

секции по вопросам российско-белорус-

ского сотрудничества в сфере науки и 

образования в рамках предстоящего 

Восьмого форума регионов России и Бе-

ларуси. 

Также Лилия Гумерова отметила 

знаковость принятого закона об аспи-

рантуре, который направлен на совер-

шенствование, регулирование и приме-

нение профессиональных стандартов.  

О принципах взаимодействия ве-

домства с регионами рассказал губерна-

тор Новосибирской области, председа-

тель комиссии Госсовета РФ по направ-

лению «Наука» Андрей Травников. 

 «В течение двух последних лет 

мы видим методичное увеличение коли-

чества контрольных цифр приема в ре-

гиональных вузах, а самое главное — по 

нужным для регионов специальностям. 

Здесь результат хороший, нам еще пред-

стоит продолжить совершенствовать 

процесс. Все эти действия спланиро-

ваны, мы продолжим совместную ра-

боту», — подчеркнул он. 

 

https://minobrnauki.gov.ru/press-

center/news/?ELEMENT_ID=35668 
 

 

В Минобрнауки обсудили  

обновленные перечни 

специальностей 

и направлений подготовки 

высшего образования 

 

 
 

Минобрнауки России провело рабо-

чую встречу по вопросам актуализации пе-

речней специальностей и направлений под-

готовки высшего образования с представи-

телями федеральных органов исполнитель-

ной власти, в ведении которых находятся 

образовательные организации высшего об-

разования. 

Перечни пересматриваются в рамках 

исполнения поручения Президента Россий-

ской Федерации с целью их укрупнения и 

максимального сопряжения с областями 

профессиональной деятельности, утвер-

жденными Минтрудом России, междуна-

родной стандартной классификацией обра-

зования. При этом учитывается специфика 

подготовки кадров, в том числе в сфере 

культуры и искусства, здравоохранения, 

транспорта и обороны. 

Укрупнение перечней предоставит 

студентам возможность сменить направле-

ние подготовки, в том числе в в рамках 

укрупненной группы специальностей и 

направлений после второго курса обучения 

и выстроить индивидуальную образователь-

ную траекторию. 

Участникам встречи были представ-

лены предварительные результаты работы 

по разработке новых перечней с учетом 

предложений федеральных учебно-методи-

ческих объединений и работодателей. 

Также были освещены основные методики 

и подходы, использованные в работе. 

https://minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=35668
https://minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=35668
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Участники встречи в целом одоб-

рили проект перечней. Дальнейшее уточне-

ние наименований отдельных специально-

стей и направлений подготовки будет про-

водиться с учетом внесенных предложений. 

Принятие перечней запланировано 

на конец 2021 года, они должны вступить в 

силу 1 сентября 2024 года. 

 

https://minobrnauki.gov.ru/press-

center/news/?ELEMENT_ID=34951 

 

 

На заседании ВАК 

при Минобрнауки России 

обсудили актуальные 

изменения в системе 

государственной научной 

аттестации 
 

 
 

На заседании Высшей аттестацион-

ной комиссии (ВАК) обсудили подходы, 

связанные с обновлением системы государ-

ственной научной аттестации. 

Заседание открыл заместитель Ми-

нистра науки и высшего образования Рос-

сийской Федерации Алексей Медведев, он 

высоко оценил работу по совершенствова-

нию системы государственной научной ат-

тестации, оптимизации методов и инстру-

ментов экспертной оценки диссертацион-

ных исследований и других результатов 

научной деятельности. 

К настоящему времени завершен 

важный этап модернизации системы госу-

дарственной научной аттестации.  

Созданы необходимые предпосылки 

устойчивого и непрерывного функциониро-

вания аттестационных механизмов на всех 

этапах процедуры присуждения ученой сте-

пени.  

Кроме того, обновлена номенкла-

тура научных специальностей, по которым 

присуждаются ученые степени, это сделано 

для усиления междисциплинарности науч-

ных направлений. 

Министерством совместно с ВАК 

разработаны и приняты нормативные акты, 

позволяющие существенно расширить воз-

можности организаций для создания диссо-

ветов и способствующие активному внедре-

нию в их деятельность современных инфор-

мационных технологий. 

Проведена системная работа по 

внедрению дистанционных форм заседаний 

диссертационных советов, экспертных со-

ветов и президиума ВАК.  

В дальнейшем планируется обно-

вить экспертные советы ВАК, в которых ра-

ботает около 2 тысяч ведущих ученых 

страны. 

Участники заседания приняли реше-

ния, связанные с введением новой номен-

клатуры и подготовкой паспортов научных 

специальностей, обеспечением доступности 

сети диссертационных советов, повыше-

нием требований к их работе, формирова-

нием перечня рецензируемых научных из-

даний. 

На заседании ВАК, которое прово-

дилось под руководством председателя ко-

миссии Владимира Филиппова, приняли ре-

комендации, которые послужат основой для 

разработки стратегических подходов к 

дальнейшему развитию системы аттестации 

научных кадров высшей квалификации и 

позволят обеспечить повышение оценки ка-

чества диссертационных исследований. 

 

https://minobrnauki.gov.ru/press-

center/news/?ELEMENT_ID=35879 

 

 

Валерий Фальков дал старт 

программе господдержки 

вузов «Приоритет 2030» 
 
В Год науки и технологий запущена 

крупнейшая в истории России программа 

государственной поддержки российских ву-

зов «Приоритет 2030». Официальный старт 

инициативе сегодня дал глава Минобрнауки 

https://minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=34951
https://minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=34951
https://minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=35879
https://minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=35879
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России Валерий Фальков на встрече с рек-

торами университетов, претендующих на 

участие в проекте. 

Цель программы – создать в России 

широкую группу университетов, которые 

станут лидерами в создании нового науч-

ного знания, технологий и разработок для 

внедрения в российскую экономику и соци-

альную сферу. Такие университеты будут 

вырабатывать и распространять по всей си-

стеме высшего образования лучшие прак-

тики научно-исследовательской, инноваци-

онной и образовательной деятельности, 

поднимут привлекательность жизни и ра-

боты в регионах России, в том числе для 

иностранных студентов и зарубежных уче-

ных, позволят сформировать у выпускников 

российских университетов навыки и уме-

ния, необходимые для их успеха на совре-

менном рынке труда и в будущем в усло-

виях стремительного научно-технологиче-

ского прогресса. 

Вузам необходимо до 6 августа под-

готовить программы развития и предста-

вить их для участия в проекте. В этот же 

день мы закрываем прием заявок и начи-

наем экспертизу в несколько этапов. В 

конце августа-начале сентября пройдет от-

бор участников программы для получения 

базового гранта. Конкурсная комиссия со-

здана Министерством науки и высшего об-

разования, ее состав будет обнародован в 

предстоящие полтора-два месяца. Участни-

ков «Приоритета 2030» будет не менее 100», 

— отметил Валерий Фальков. 

 
https://minobrnauki.gov.ru/press-

center/news/?ELEMENT_ID=35817 

 

 

Власти Камчатки увеличили 

количество целевых мест для 

обучения выпускников школ 

в медвузах 

 
Самыми востребованными специ-

альностями в лечебных учреждениях реги-

она остаются терапевты, участковые, оф-

тальмологи, анестезиологи-реаниматологи, 

неврологи, хирурги и рентгенологи. 

 

 
 

Власти Камчатки в 2021 году уве-

личили количество целевых мест для 

школьников, желающих поступить в ме-

дицинские вузы, с 40 до 50 с целью сниже-

ния дефицита медиков в регионе, сообщила 

ТАСС заместитель руководителя краевого 

Минздрава Елена Кучеренко. 

На Камчатке остаются вакантными 

около 1 100 должностей для медиков, около 

500 из которых - врачи. Самыми востребо-

ванными специальностями в лечебных 

учреждениях края остаются терапевты, 

участковые, офтальмологи и оториноларин-

гологи, анестезиологи-реаниматологи, 

неврологи, хирурги и рентгенологи. 

«В 2021 году мы планируем напра-

вить на обучение по направлению специа-

литета (лечебное дело, педиатрия и стома-

тология) 50 выпускников школ, а в ордина-

туру - 27 врачей, получивших образование 

по направлению специалитета. В 2020 году 

в медицинские вузы на целевое обучение 

поступили 40 выпускников школ и медкол-

леджа и 15 камчатских врачей - в ордина-

туру на обучение по узким врачебным спе-

циальностям», - сказала Кучеренко. 

Заместитель министра добавила, что 

в 2021 году единственный в регионе меди-

цинский колледж планирует выпустить бо-

лее 200 специалистов со средним медицин-

ским образованием. Для снижения кадро-

вого дефицита в сфере медицины власти 

Камчатки в 2021 году также направят 44 

млн рублей на выплату компенсаций врачам 

и фельдшерам, приехавшим работать на по-

луостров из других регионов страны по про-

граммам «Земский доктор» и «Земский 

фельдшер». 
https://www.rosmedobr.ru/news/vlasti-

kamchatki-uvelichili-kolichestvo-tselevykh-

mest-dlya-obucheniya-vypusknikov-shkol-v-

medvuzakh/ 

https://minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=35817
https://minobrnauki.gov.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=35817
https://www.rosmedobr.ru/news/vlasti-kamchatki-uvelichili-kolichestvo-tselevykh-mest-dlya-obucheniya-vypusknikov-shkol-v-medvuzakh/
https://www.rosmedobr.ru/news/vlasti-kamchatki-uvelichili-kolichestvo-tselevykh-mest-dlya-obucheniya-vypusknikov-shkol-v-medvuzakh/
https://www.rosmedobr.ru/news/vlasti-kamchatki-uvelichili-kolichestvo-tselevykh-mest-dlya-obucheniya-vypusknikov-shkol-v-medvuzakh/
https://www.rosmedobr.ru/news/vlasti-kamchatki-uvelichili-kolichestvo-tselevykh-mest-dlya-obucheniya-vypusknikov-shkol-v-medvuzakh/
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ОБЗОР 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 

 
Постановление Правительства РФ от 

09.06.2021 № 876 «Об утверждении Пра-

вил предоставления гранта в форме суб-

сидии из федерального бюджета на фи-

нансовое обеспечение реализации меро-

приятий по предоставлению грантов на 

обучение по основным программам про-

фессионального обучения на бесплатной 

основе участников студенческих отрядов 

по профессиям рабочих, должностям слу-

жащих, необходимым для осуществления 

трудовой деятельности в составе таких 

отрядов» 

 

Утверждены правила выдачи 

грантов на обучение участников студен-

ческих отрядов 
Правила устанавливают цели, усло-

вия и порядок предоставления гранта в 

форме субсидии из федерального бюджета 

на финансовое обеспечение реализации ме-

роприятий по предоставлению грантов на 

обучение по основным программам профес-

сионального обучения на бесплатной ос-

нове участников студенческих отрядов по 

профессиям рабочих, должностям служа-

щих, необходимым для осуществления тру-

довой деятельности в составе таких отря-

дов. 

 

«Методические рекомендации Федераль-

ной службы по надзору в сфере образова-

ния и науки, направленные на предупре-

ждение нарушения образовательными 

организациями высшего образования 

(далее - образовательная организация) 

порядка приема по образовательным 

программам бакалавриата, специалитета 

и магистратуры на 2021/2022 учебный 

год» (утв. Минобрнауки России) 

Разъяснен новый Порядок приема 

на обучение по образовательным про-

граммам высшего образования - про-

граммам бакалавриата, специалитета, 

магистратуры 
Этот Порядок утвержден Приказом 

Минобрнауки России от 21.08.2020 № 1076. 

В Методических рекомендациях от-

ражены, в том числе: 

основные изменения; 

учет индивидуальных достижений 

поступающих и перечень достижений; 

перечень информации, которую об-

разовательные организации вносят в ФИС 

ГИА и приема, с указанием сроков внесе-

ния. 

 

<Информация> Рособрнадзора «Феде-

ральная служба по надзору в сфере обра-

зования и науки (Рособрнадзор) напоми-

нает организациям, осуществляющим об-

разовательную деятельность, о необходи-

мости своевременного внесения сведений 

в Федеральную информационную си-

стему «Федеральный реестр сведений о 

документах об образовании и (или) о ква-

лификации, документах об обучении» 

(ФРДО)» 

 

Рособрнадзор напоминает об от-

ветственности за актуальность сведений, 

передаваемых в ФИС ФРДО 
Приведены сведения о документах 

об образовании, а также сроки внесения ука-

занных сведений в ФРДО. 

Проверка выполнения организаци-

ями, осуществляющими образовательную 

деятельность, требований по своевремен-

ному, полному и достоверному внесению 

сведений в ФИС ФРДО осуществляется Ро-

собрнадзором при проведении мониторинга 

системы образования, предусмотренного 

статьей 97 Федерального закона от 29 де-

кабря 2012 года № 273-ФЗ «Об образовании 

в Российской Федерации», а также в рамках 

выполнения государственной функции по 

федеральному государственному надзору в 

сфере образования. 

Рособрнадзор напоминает, что с 29 

июня 2021 года вступают в силу изменения 

в КоАП РФ в части привлечения к админи-

стративной ответственности за несвоевре-

менность и невнесение сведений в ФИС 

http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386649%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386649%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386649%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386649%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386649%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386649%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386649%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386649%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386649%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386649%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386649%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386649%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-12/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386649%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_387687%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_387687%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_387687%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_387687%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_387687%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_387687%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_387687%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_387687%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_387687%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_387687%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386927%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386927%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386927%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386927%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386927%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386927%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386927%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386927%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386927%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386927%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-19/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_386927%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
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ФРДО (статья 19.30.2), включая увеличение 

размеров штрафов. 

 

Постановление Правительства РФ от 

31.05.2021 № 825 «О федеральной инфор-

мационной системе «Федеральный ре-

естр сведений о документах об образова-

нии и (или) о квалификации, документах 

об обучении» 

 

С 1 сентября 2021 года вступают в 

силу новые Правила формирования и ве-

дения федеральной информационной си-

стемы «Федеральный реестр сведений о 

документах об образовании и (или) о ква-

лификации, документах об обучении» 
Правила определяют порядок фор-

мирования и ведения указанной федераль-

ной информационной системы, в том числе 

порядок и сроки внесения в нее сведений о 

выданных в установленном порядке доку-

ментах государственного образца об обра-

зовании, выданных с 10 июля 1992 года по 

31 августа 2013 года включительно, доку-

ментах об образовании и (или) о квалифика-

ции, документах об обучении, выданных 

после 31 августа 2013 года, и о дубликатах 

указанных документов, в том числе о доку-

ментах об образовании, по которым под-

твержден факт утраты либо факт обмена и 

уничтожения, и сведений о сертификатах о 

владении русским языком, знании истории 

России и основ законодательства РФ и о 

сертификатах о владении русским языком, 

знании истории России и основ законода-

тельства РФ на уровне, соответствующем 

цели получения разрешения на временное 

проживание или вида на жительство, разре-

шения на работу или патента, указанного в 

статье 13.3 Федерального закона «О право-

вом положении иностранных граждан в Рос-

сийской Федерации», а также порядок осу-

ществления доступа к сведениям, содержа-

щимся в информационной системе. 

Формирование и ведение информа-

ционной системы осуществляется Феде-

ральной службой по надзору в сфере обра-

зования и науки. 

Установлен перечень сведений, вно-

симых в федеральную информационную си-

стему. 

Признано утратившим силу анало-

гичное Постановление Правительства РФ от 

26.08.2013 № 729. 

Постановление действует в течение 

6 лет со дня его вступления в силу. 

 

Приказ Минздрава России от 28.04.2021 

№ 413н «Об особенностях приема на обу-

чение по образовательным программам 

высшего образования - программам ор-

динатуры на 2021/22 учебный год» Заре-

гистрировано в Минюсте России 

31.05.2021 № 63690. 

 

Определены особенности приема 

на обучение по образовательным про-

граммам высшего образования - про-

граммам ординатуры на 2021/22 учебный 

год, обусловленные мероприятиями, 

направленными на предотвращение рас-

пространения COVID-19 
В частности, Порядок приема на 

обучение по образовательным программам 

высшего образования - программам ордина-

туры, утвержденный Приказом Минздрава 

России от 11.05.2017 № 212н, не применя-

ется в части, в том числе: 

размещения информации на инфор-

мационном стенде организации; 

способов представления докумен-

тов, необходимых для поступления; 

способов подачи апелляции; 

представления оригинала (заверен-

ной копии) документа об образовании и о 

квалификации, оригинала (заверенной ко-

пии) договора о целевом обучении; 

зачисления поступающих, предста-

вивших оригинал документа установлен-

ного образца; 

обеспечения технической возможно-

сти записи видеоизображения и аудиосиг-

нала в помещениях для проведения тестиро-

вания; 

удаления поступающего с места про-

ведения вступительного испытания при 

нарушении им во время проведения тести-

рования правил приема, утвержденных ор-

ганизацией. 

Признан утратившим силу Приказ 

Минздрава России от 26.06.2020 № 636н. 

  

http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_385324%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_385324%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_385324%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_385324%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_385324%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_385324%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_385318%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_385318%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_385318%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_385318%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_385318%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_385318%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-06-05/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_385318%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
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Об изменениях  

в госаккредитации вузов  

и новом правиле для  

студентов, решивших  

сменить университет 

 
Как сообщили в пресс-службе Ро-

собрнадзора, в ведомстве прошло об-

суждение критериев оценки образова-

тельной деятельности высших учебных 

заведений для получения и сохранения 

аккредитации. А по информации, 

предоставленной ТАСС, теперь студен-

там при смене вуза дадут возможность 

сохранить бюджетный формат обуче-

ния. 

 

  
 

Светлана Кочетова, заместитель 

главы Рособрнадзора, заявила о том, что с 

1 марта 2022 года для университетов бу-

дет введена бессрочная аккредитация. Но 

при этом надзорная служба будет осу-

ществлять надлежащий контроль за дея-

тельностью вузов, которые её получат.   

Данное новшество предполагает 

также новые подходы в рамках проведе-

ния самой процедуры аккредитации. 

Прежде всего, будет производиться 

оценка не соответствия обучающих про-

грамм федеральным стандартам, а эффек-

тивности профессиональной подготовки 

студентов вузов на основании ряда крите-

риев. 

Согласно сообщению пресс-

службы ведомства, оценке подлежит пре-

подавательский коллектив университета. 

Речь идёт о квалификации, профессио-

нальном стаже, наличии учёных степеней 

и званий, организации практики для сту-

дентов. Помимо этого, при проведении 

оценки в Рособрнадзоре будут учитывать 

средний балл ЕГЭ абитуриентов и дина-

мику показателей трудоустройства вы-

пускников вуза. 

Также С. Кочетова обратила осо-

бое внимание на то, что при выстраивании 

процедуры оценки необходимо учитывать 

специфику различных высших учебных 

заведений. В связи с этим, критерии, по 

которым будут проводиться оценочные 

мероприятия, важно обсудить с вузовским 

сообществом для каждой из отраслей. 

По заявлению руководителя Росо-

брнадзора Анзора Музаева, основные по-

казатели планируется принять до 1 января 

2022 года – после согласования с про-

фильными министерствами. 

Тем временем ТАСС сообщает о 

том, что согласно разработке новых под-

ходов в системе высшего образования, ко-

торой занимаются в Минобрнауки РФ, те-

перь студенты, получив право выбора 

университета, смогут сохранить за собой 

бюджетное место. Это правило будет рас-

пространяться в том числе и на переводы 

в другой регион. 

Стоит отметить, что на текущий 

момент бюджетный формат обучения рас-

полагает тем количеством мест, которое 

выделяет университет. При этом, права 

сохранить за собой бюджетное место при 

переводе в другой вуз у студентов нет. 

Помимо этого, по словам замглавы 

ведомства Елены Дружининой, в Мини-

стерстве науки и высшего образования за-

нимаются разработкой системы «2+2+2», 

в рамках которой студентам предоставят 

возможность менять направления подго-

товки уже после первого или второго 

курса обучения. 

Е. Дружинина отметила, что нор-

мативные составляющие пока не опреде-

лены и сам процесс находится на этапе 

правок в федеральном законодательстве, 
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позволяющих абитуриентам подавать до-

кументы на укрупненную группу специ-

альностей по нескольким направлениям. 

В данном случае смена направления в 

ходе обучения позволит студенту сохра-

нить бюджетное место. 

 

https://fulledu.ru/news/6233_izmeneniyah-

gosakkreditacii-vuzov-novom-

pravile.html?utm_source=newsletter&utm_

medium=email&utm_campaign=ezhenedeln

aya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovani

ya&utm_term=2021-06-30 

 
 

Высшее образование стало 

доступнее большинству  

выпускников 
 

По информации, предоставлен-

ной «Российской газетой», большин-

ство выпускников школ в 2021 году 

смогут поступить на бюджетные места 

в высшие учебные заведения страны. 

 

  
 

Отмечается, что в российских ву-

зах в 2021-2022 учебном году общее коли-

чество бюджетных мест составит 576500 

тысяч. После распределения бюджетных 

мест (контрольных цифр приёма) Мини-

стерство науки и высшего образования РФ 

добавило их ещё около 48 тысяч, 74% из 

которых было отдано в регионы. 

В ближайшие два года в вузах бу-

дет дополнительно открыто ещё 45 тысяч 

бюджетных мест. Об этом говорилось в 

недавнем Послании президента страны 

Владимира Путина Федеральному собра-

нию. 

К примеру, в вузах Новосибирска в 

текущем году число бюджетных мест уве-

личилось по сравнению с прошлой всту-

пительной кампанией на 5,5%. Иными 

словами, общее число бюджетных мест 

теперь составляет почти 14,9 тысячи. При 

этом отмечается, что выпускников школ 

этого года насчитывается чуть более 15 

тысяч. 

Сергей Федорчук, министр образо-

вания региона, подчеркнул, что бюджет-

ные места приросли по таким направле-

ниям, как образование и педагогическая 

деятельность (2113 мест), информатика и 

вычислительная техника (1827 мест), ма-

тематика и механика, электроника, радио-

техника и системы связи. А также он до-

бавил об обязательном увеличении кон-

трольных цифр приёма в вузы на 2022-

2023 учебный год до 15,8 тысячи. 

Кроме того, в Минобразования ре-

гиона сообщили о том, что соотношение 

направлений превалирует в пользу техни-

ческих и естественно-научных специаль-

ностей. Соответственно, у абитуриентов, 

которые выберут физику, информатику, 

химию и биологию, больше шансов посту-

пить на бюджетные места. 

С. Федорчук уточнил: «Примерно 

61 процент выделенных бюджетных 

мест составляют технические специаль-

ности, около 27 процентов – гуманитар-

ные и 12 процентов – направления есте-

ственно-научного цикла. Это очень 

важно, поскольку на территории Новоси-

бирской области работают предприя-

тия, ориентированные на техническую 

сферу деятельности. Для нас приоритет 

– развитие тех направлений подготовки 

студентов, которые пойдут работать, с 

одной стороны, в научную сферу, с другой 

– в наукоёмкое производство». 

При этом, по его словам, приори-

тетными направлениями подготовки ста-

новятся инженерно-технические специ-

альности. 

Об этом говорит и министр науки и 

высшего образования РФ Валерий Фаль-

ков, включая в данный список ещё и педа-

гогические, медицинские и сельскохозяй-

ственные специальности. 

https://fulledu.ru/news/6233_izmeneniyah-gosakkreditacii-vuzov-novom-pravile.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-06-30
https://fulledu.ru/news/6233_izmeneniyah-gosakkreditacii-vuzov-novom-pravile.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-06-30
https://fulledu.ru/news/6233_izmeneniyah-gosakkreditacii-vuzov-novom-pravile.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-06-30
https://fulledu.ru/news/6233_izmeneniyah-gosakkreditacii-vuzov-novom-pravile.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-06-30
https://fulledu.ru/news/6233_izmeneniyah-gosakkreditacii-vuzov-novom-pravile.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-06-30
https://fulledu.ru/news/6233_izmeneniyah-gosakkreditacii-vuzov-novom-pravile.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-06-30
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По мнению губернатора Андрея 

Травникова, методика распределения 

бюджетных мест, предложенная Минобр-

науки России, позволяет учитывать по-

требности каждого региона. 

Он, в частности, рассказал: «Пе-

ред нами стоят задачи по реализации 

нацпроектов, масштабной программы 

развития Новосибирского научного цен-

тра – «Академгородок 2.0».  

Буквально через несколько лет на 

его якорный объект – уникальную уста-

новку класса мегасайенс «Сибирский коль-

цевой источник фотонов» – потребу-

ются инженеры-физики, а также моло-

дые исследователи в области химии, фи-

зики, биологии, археологии, медицины. Ак-

тивно развивается IT-отрасль – и её рас-

тущие потребности в современных кад-

рах тоже нужно закрывать максимально 

быстро». 

Сегодня огромный дефицит кадров 

в IT-отрасли отмечается на всех уровнях. 

На состоявшемся недавно просветитель-

ском марафоне Российского общества 

«Новое знание» вице-премьер РФ Дмит-

рий Чернышенко заявил, что потребность 

в IТ-кадрах в России, по разным оценкам, 

составляет от 700 тысяч до одного милли-

она человек.  

Быстро растущая цифровизация 

всех отраслей экономики и сфер деятель-

ности требует пересмотра образователь-

ных стандартов по IТ-специальностям, 

что, по словам вице-премьера, предпола-

гается осуществить до следующего цикла 

обучения – до начала нового учебного 

года. 

По данным Минобразования Ново-

сибирской области, в местных вузах в 

этом году число бюджетных мест по IT-

направлениям составит 4320, включая все 

уровни подготовки (бакалавриат, специа-

литет и магистратуру). 

 

https://fulledu.ru/news/6244_vysshee-

obrazovanie-stalo-dostupnee-

bolshinstvu.html 

 

Абитуриенты смогут  

поступить во все вузы  

Минздрава через Госуслуги 
 

Подать заявление на поступле-

ние в вуз можно еще до публикации ре-

зультатов ЕГЭ.  

 

Абитуриенты смогут отслеживать 

свою позицию в конкурсных списках он-

лайн. 

 

 
 

К суперсервису «Поступление в 

вуз онлайн» на портале Госуслуг подклю-

чились 388 вузов, сообщило Минобрна-

уки 25 июня. Сегодня у абитуриентов есть 

возможность подавать документы онлайн 

во все медуниверситеты Минздрава, выяс-

нил «МВ». 

Подать заявление на поступление 

можно еще до публикации результатов 

ЕГЭ, следует из описания сервиса. Баллы 

выпускников поступят в вуз автоматиче-

ски. Абитуриенты также могут отслежи-

вать свою позицию в конкурсных списках 

онлайн, уведомление о результатах при-

дет после публикации приказов о зачисле-

нии. 

В марте Минздрав направил в под-

ведомственные вузы письма с рекоменда-

цией включить в программы развития раз-

делы, предусматривающие цифровую 

трансформацию базовых процессов, в том 

числе на основе искусственного интел-

лект, сообщал «МВ». Кроме того мини-

стерство настаивало на назначении ответ-

ственного за цифровизацию в вузе на 

уровне заместителя руководителя учре-

ждения. 

https://fulledu.ru/news/6244_vysshee-obrazovanie-stalo-dostupnee-bolshinstvu.html
https://fulledu.ru/news/6244_vysshee-obrazovanie-stalo-dostupnee-bolshinstvu.html
https://fulledu.ru/news/6244_vysshee-obrazovanie-stalo-dostupnee-bolshinstvu.html
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-rekomendoval-podvedomstvennym-vuzam-opredelit-cifrovyh-prorektorov.html
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Всего Минздраву подведом-

ственны 46 вузов, еще 40 университетов с 

медицинскими факультетами регулирует 

Минобрнауки. В 2019 году прези-

дент Владимир Путин дал поручение 

сформировать регистры студентов меди-

ков и фармацевтов, сообщал «МВ». 

«Такие регистры появятся. Мы за 

них будем отвечать, хотя это межведом-

ственная тема, но мы на это пойдем, по-

тому что, не понимая сколько людей 

учится, невозможно планировать кадро-

вое наполнение отрасли, а у нас стратеги-

ческая отрасль», –  комментировала тогда 

поручение министр здравоохранения Ве-

роника Скворцова. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Abiturie

nty-smogut-postupit-vo-vse-vuzy-

Minzdrava-cherez-Gosuslugi.html 

 

 

Академик Серов привел  

статистику по «мусорному» 

контенту в постдипломном 

обучении 

 

 
 

До 7% научно-образовательных 

мероприятий для врачей, рецензируемых 

по специальности «акушерство и гинеко-

логия», отклонялись или направлялись на 

доработку. Причины – отсутствие образо-

вательного содержания, реклама конкрет-

ных продуктов и ангажированность орга-

низаторов. 

До 7% научно-образовательных 

мероприятий, которые рецензировали экс-

перты Российского общества акушеров-

гинекологов (РОАГ), были отклонены или 

оправлены на доработку из-за отсутствия 

образовательного содержания, откровен-

ной рекламы, недостоверных сведений, 

несоответствия опыта лекторов или не-

сбалансированности программы.  

Об этом сообщил президент РОАГ 

академик РАН Владимир Серов на пле-

нарной сессии XIV Регионального 

научно-образовательного форума «Мать и 

дитя» 28 июня, передает корреспондент 

«МВ». 

По данным эксперта, из 1545 про-

грамм научно-образовательных меропри-

ятий, рецензированных экспертами РОАГ 

с 2016 по 2021 год, 35 были отклонены, 68 

направлены на доработку.  

Самыми частыми причинами тре-

бования доработать образовательный 

цикл было «неправильное оформление 

программы», «несоответствие программы 

заявленной специальности, целевой ауди-

тории или образовательной цели», «недо-

стоверные указания на источники финан-

сирования». 

«Мы видим недостаточно высокий 

научный и практический уровень, мы ви-

дим явную совершенно ангажирован-

ность, когда люди настроены на реклами-

рование тех или иных продуктов, связан-

ных с фирмами. Может быть, это и слу-

чайные были вещи, но больше 100 меро-

приятий из 1,5 тыс. это не так уж и мало», 

– подчеркнул Серов. 

Он отметил существенный рост 

числа образовательных циклов в 2021 

году. Так, из 1545 мероприятий, содержа-

ние которых проанализировали эксперты, 

553 цикла приходится на первое полуго-

дие теущего года (прирост на 57% за счет 

онлайн-трансляций). 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Akademi

k-Serov-ozvuchil-statistiku-po-musornomu-

kontentu-v-postdiplomnom-obuchenii.html 

 

 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-sozdast-registry-uchashihsya-farmacevticheskih-i-medicinskih-fakultetov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Leonid-Roshal-situaciya-s-kadrami-kritichnaya.html
https://medvestnik.ru/content/news/Leonid-Roshal-situaciya-s-kadrami-kritichnaya.html
https://medvestnik.ru/content/news/Abiturienty-smogut-postupit-vo-vse-vuzy-Minzdrava-cherez-Gosuslugi.html
https://medvestnik.ru/content/news/Abiturienty-smogut-postupit-vo-vse-vuzy-Minzdrava-cherez-Gosuslugi.html
https://medvestnik.ru/content/news/Abiturienty-smogut-postupit-vo-vse-vuzy-Minzdrava-cherez-Gosuslugi.html
https://medvestnik.ru/content/news/Akademik-Serov-ozvuchil-statistiku-po-musornomu-kontentu-v-postdiplomnom-obuchenii.html
https://medvestnik.ru/content/news/Akademik-Serov-ozvuchil-statistiku-po-musornomu-kontentu-v-postdiplomnom-obuchenii.html
https://medvestnik.ru/content/news/Akademik-Serov-ozvuchil-statistiku-po-musornomu-kontentu-v-postdiplomnom-obuchenii.html
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Вузы Москвы подготовят  

рекомендации для допуска 

студентов к учёбе  

с 1 сентября 
 

Как сообщает РИА Новости, со-

вет ректоров вузов Москвы и Москов-

ской области ещё не принял оконча-

тельное решение относительно до-

пуска к занятиям в вузах с 1 сентября 

только тех студентов, которые приви-

лись от COVID-19.  

По словам председателя Совета 

ректоров Москвы и Московской обла-

сти, президента МФТИ Николая Куд-

рявцева, на данном этапе создана ко-

миссия, которая проработает разные 

предложения. 

 

  
 

Напомним, что ранее ректор Мос-

ковского государственного техниче-

ского университета (МГТУ) имени Н.Э. 

Баумана Анатолий Александров сооб-

щил, что Совет ректоров Москвы и Мос-

ковской области рекомендует допускать 

к занятиям в вузах с 1 сентября лишь тех 

студентов, которые привились от новой 

коронавирусной инфекции. 

Он, в частности, заявил: «В 

настоящее время Совет ректоров вузов 

Москвы и Московской области нахо-

дится только в стадии разработки 

окончательного решения, и связано оно 

в первую очередь с резким ухудшением 

эпидемиологической ситуации в нашем 

регионе. 

 Мы все обеспокоены данной си-

туацией, а именно её взрывным харак-

тером, и сейчас для нас главная задача – 

сохранить здоровье студентов и препо-

давателей». 

По словам Н. Кудрявцева, сроч-

ная подготовка соответствующих реко-

мендаций подкреплена выходом указа 

мэра о введении обязательной вакцина-

ции 60% работающих в сфере услуг.  

На фоне столь тревожной ситуа-

ции на совете было высказано доста-

точно много мнений и предложений от-

носительно организации образователь-

ного процесса в новом учебном году. 

Глава Совета ректоров Москвы и 

Московской области также уточнил, что 

была создана специальная комиссия, за-

дача которой в ближайшую неделю про-

работать данные предложения и только 

затем организовать рассылку.  

Далее пройдёт согласование и бу-

дет принято решение.  

В связи с этим общего для всех 

вузов решения пока нет, «необходимо 

выверить многие аспекты и нюансы».   

При этом Н. Кудрявцев акценти-

ровал внимание на том факте, что ос-

новной задачей является максимальное 

снижение риска заражения, и уточнил: 

«И если для преподавателей уже выпу-

стили соответствующее постановле-

ние, то для студентов мы ставим в при-

оритет методы убеждения в необходи-

мости вакцинации, методы мотивации, 

так как болезнь захватывает в сильной 

форме и нашу молодёжь.  

Но о жестких ограничениях до 

сих пор речи не шло». 

 

https://fulledu.ru/news/6257_vuzy-

moskvy-podgotovyat-rekomendacii-

dlya.html?utm_source=newsletter&utm_m

edium=email&utm_campaign=ezhenedeln

aya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazova

niya&utm_term=2021-07-01 

 

 

https://fulledu.ru/news/6257_vuzy-moskvy-podgotovyat-rekomendacii-dlya.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-07-01
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Инвестиции в будущее 

страны. Поддержит ли  

государство студентов? 

 
 

 

Лидер общественного движе-

ния Тимофей Баженов считает, что до-

ступ к качественному образованию дол-

жен быть у широкого круга абитуриентов, 

именно поэтому беспроцентный кредит на 

обучение может стать ещё одним инстру-

ментом достижения этой цели. 

Работает только на бумаге 

Формально с 2020 г. получение 

кредита на образование стало более до-

ступно. Летом прошлого года было под-

писано постановление о выдаче образова-

тельных займов под 3% годовых. По сро-

кам погашения такой кредит продлили до 

15 лет. Однако за 2020 г. подобных креди-

тов было выдано всего 400. 

«Мы уже много лет пытаемся внед-

рить у себя мировую практику по выдаче 

образовательных кредитов, но эти по-

пытки пока не увенчались успехом. Я счи-

таю, что причин этому несколько. Первая 

– кредиты на образование до 2020 г. оста-

вались грабительскими, и люди опасались 

засовывать шею в банковскую петлю. 

Вторая – в обществе инвестиция в образо-

вание не рассматривается как инвестиция 

в лучшее будущее. И в-третьих, если ве-

рить статистике, про особенности образо-

вательных кредитов знает лишь 6% насе-

ления», – уверен Т. Баженов. 

Он считает, что у россиян есть ещё 

и определённая предвзятость по поводу 

займов на получение образования. В об-

ществе считается: если учишься на плат-

ном отделении, следовательно, не смог 

поступить самостоятельно, за счёт соб-

ственных знаний. 

Упростить доступ к кредитам 

«Чтобы кредит на образование стал 

более массовым продуктом, нужно в 

первую очередь сделать его беспроцент-

ным. Государству вполне по силам при-

нять участие в такой программе, ведь гра-

мотные кадры – это инвестиции в будущее 

страны. Поэтому субсидировать необхо-

димо приоритетные для государства про-

фессии: инженеров, врачей, педагогов, 

специалистов IT-индустрии. В этих сфе-

рах спрос на рынке труда превышает 

предложение», – объяснил Баженов. 

Ведь качественное образование 

даст в перспективе принципиально другой 

уровень жизни. По данным социологов, 

выпускники престижных МФТИ, -

МГИМО, МГУ, МИФИ, ВШЭ зарабаты-

вают от 150 до 180 тыс. руб. в месяц. Это 

требуется донести до родителей и выпуск-

ников школ. 

Есть ли выгода для вузов? 

«Беспроцентные ссуды выгодны не 

только для студентов, но и для вузов, ко-

торые таким образом получают дополни-

тельное финансирование, а следова-

тельно, могут улучшать свою матери-

ально-техническую базу и нанимать по-

настоящему сильных преподавателей», – 

добавил Баженов. 

 

https://aif.ru/moscow/investicii_v_budushch

ee_strany_podderzhit_li_gosudarstvo_stude

ntov 

 

 

Работающих студентов хотят 

приравнять к самозанятым 

гражданам РФ и снизить для 

них ставку НДФЛ 
 

По информации, представленной 

RT, депутат Госдумы Иван Сухарев 

считает целесообразным снизить раз-

https://aif.ru/moscow/investicii_v_budushchee_strany_podderzhit_li_gosudarstvo_studentov
https://aif.ru/moscow/investicii_v_budushchee_strany_podderzhit_li_gosudarstvo_studentov
https://aif.ru/moscow/investicii_v_budushchee_strany_podderzhit_li_gosudarstvo_studentov
https://aif-s3.aif.ru/images/024/068/4c2d1afad2112b20660f4ed46efa1815.jpg
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мер НДФЛ для студентов, которые сов-

мещают учёбу и работу, и приравнять 

их к самозанятым гражданам РФ. 

 

  
 

Своё мнение парламентарий выра-

зил в письме министру науки и высшего 

образования Валерию Фалькову. И. Суха-

рев заявил о необходимости уменьшить 

ставку НДФЛ для студентов, вынужден-

ных одновременно учиться и работать. 

Отмечается, что на сегодняшний 

день прожить российскому студенту без 

посторонней финансовой поддержки 

очень сложно. Многим приходиться пла-

тить за жильё, учёбу, транспорт, питание 

и многое другое.  

В связи с этим временное трудо-

устройство для получения дополнитель-

ных средств к нормальному существова-

нию – часто встречающаяся ситуация в 

студенческом сообществе.  

Однако работодатели, согласно 

действующему законодательству, ежеме-

сячно высчитывают из студенческого за-

работка подоходный налог в размере 13%. 

И. Сухарев полагает, что в сложив-

шейся ситуации есть некая социальная не-

справедливость. Молодые люди, вынуж-

денные совмещать учебу в ссузах или ву-

зах с трудовой деятельностью, должны 

быть приравнены к льготным категориям 

работников, к примеру, к самозанятым 

россиянам. В результате чего, считает де-

путат, налоговая ставка НДФЛ должна 

быть для них снижена до 4-6%. 

Стоит напомнить, что ранее в СМИ 

сообщалось о намерении Торгово-про-

мышленной палаты России увеличить 

налог на доходы для самых высокоопла-

чиваемых граждан до 45%. При этом рос-

сиян с низким уровнем зарплат от данного 

налога освободить. 

 

https://fulledu.ru/news/6230_rabotayuschih-

studentov-hotyat-priravnyat-

samozanyatym.html?utm_source=newsletter

&utm_medium=email&utm_campaign=ezhe

nedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obra

zovaniya&utm_term=2021-06-30 

 

 

Почему уровень  

выпускников столь низкий? 
 

Владимир Путин заявил, что зна-

ния должны вновь стать одной из главных 

ценностей общества. 

Но как этого добиться? Президент 

Российской академии наук, выступая на 

недавнем форуме «Молодёжь и наука» 

в Нижнем Новгороде, раскритиковал уро-

вень знаний нынешних выпускников ву-

зов. Так где слабое звено, которое срочно 

надо исправлять? 

Александр Сергеев, академик, 

президент РАН: 

- Нашей науке сейчас очень нужна 

молодёжь. В XXI в. благосостояние стран 

определяется в первую очередь их техно-

логическим превосходством, и здесь у нас 

ситуация не очень благоприятная. Одна 

из главных задач Академии наук – сопро-

вождение молодёжи начиная со школы. 

Есть много разных траекторий жизнен-

ного успеха. Можно стать бизнесменом, 

политиком, учёным. Но мы должны сде-

лать так, чтобы именно траектория учё-

ного привлекала как можно больше креа-

тивных и мотивированных ребят. 

В СССР система была выстроена 

так, что движение молодого человека 

по траектории карьерного роста, приводя-

щей его в науку, было почти автоматиче-

ским: если ты встал на неё, то и в универ-

ситете, и в аспирантуре, и потом в науч-

ных институтах тебе будет зелёный свет. 

Но теперь у нас иная социально-экономи-

ческая формация. И прикладывать усилия 

https://fulledu.ru/news/6230_rabotayuschih-studentov-hotyat-priravnyat-samozanyatym.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-06-30
https://fulledu.ru/news/6230_rabotayuschih-studentov-hotyat-priravnyat-samozanyatym.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-06-30
https://fulledu.ru/news/6230_rabotayuschih-studentov-hotyat-priravnyat-samozanyatym.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-06-30
https://fulledu.ru/news/6230_rabotayuschih-studentov-hotyat-priravnyat-samozanyatym.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-06-30
https://fulledu.ru/news/6230_rabotayuschih-studentov-hotyat-priravnyat-samozanyatym.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-06-30
https://fulledu.ru/news/6230_rabotayuschih-studentov-hotyat-priravnyat-samozanyatym.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-06-30


 
23 

 

для формирования этой траектории надо 

уже в школе. 

А там мы видим целый ряд про-

блем. Преподаватели университетов гово-

рят: посмотрите, кто к нам из школы при-

ходит. Им, извините, таблицу умножения 

надо учить, а не глубинами науки овладе-

вать.  

Потому и качество подготовки сту-

дентов на выходе из университетов не 

улучшается, а даже падает.  

Мы были свидетелями этого про-

цесса в 90-е и нулевые годы и связывали 

его с тем беспорядком, который тогда ца-

рил в стране. Теперь задача – повышать 

качество студентов.  

Конечно, нужно поднимать статус 

учителя, от него зависит многое. Работа 

с учителями должна быть заботой и уни-

верситетов, и Академии наук.  

Ещё момент. Сейчас в школах нет 

никакой идеологии, а ведь она должна 

строиться на тех ценностях, которые нас 

объединяют. Страна у нас большая, мно-

гонациональная.  

Мне кажется, на современном 

этапе, когда государства соревнуются за 

лидерство в технологиях, такой объеди-

нительной ценностью должна стать наука. 

Потому хочется, чтобы в школах уча-

щимся об этом рассказывали, внедряли 

ценность науки. 

 

https://aif.ru/society/opinion/pochemu_urov

en_vypusknikov_stol_nizkiy 

 

Новосибирский ректор  

заявила о важности  

строительства новых вузов 

 
Многие здания образования нужда-

ются в модернизации и обустройстве 

учебной базы и другой инфраструктуры, а 

также в качественных системах безопас-

ности и антитеррористической защищен-

ности. Об этом рассказала ректор Ново-

сибирского университета архитектуры, 

дизайна и искусств имени Крячкова 

(НГУАДИ) Наталья Багрова по итогам 

XX съезда партии «Единая Россия», в ко-

тором принял участие президент РФ Вла-

димир Путин. 

 

 
 

Она также добавила, что важно не 

только находить и поддерживать талант-

ливых учащихся в школах, но продолжать 

строительство новых и ремонтировать 

учебные заведения, требующие капиталь-

ного ремонта. 

Итоги выступления Путина на XX 

съезде «Единой России»: 

- на развитие среднего профессио-

нального образования, которое сейчас 

развивается на базе колледжей и вузов вы-

деляет не менее 30 млрд руб. 

-на запуск специальной программы 

по развитию системы медицинской реаби-

литации, рассчитанной до 2026 года 

предусмотрят 100 млрд руб.; 

-на модернизацию первичного 

звена здравоохранения выделят более 500 

млрд руб. правительству РФ и партии по-

ручили подготовить специальную про-

грамму капремонта на ближайшие пять 

лет с акцентом на сельские школы. 

«Без качественно выстроенной си-

стемы образования, не будет развиваться 

наука. Важно здесь не упустить и среднее 

звено», — считает научный сотрудник 

Института ядерной физики СО РАН 

Дмитрий Старостенко. Он считает важ-

ным, что выделенные ресурсы пойдут не 

только на обновление материальной базы, 

но и на переподготовку преподавателей, 

мастеров производственного обучения. 

https://aif.ru/society/opinion/pochemu_uroven_vypusknikov_stol_nizkiy
https://aif.ru/society/opinion/pochemu_uroven_vypusknikov_stol_nizkiy
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Главный врач Новосибирского он-

кологического диспансера Олег Иванин-

ский отметил, что потребности жителей 

Новосибирской области должны быть 

учтены на федеральном уровне. «Первич-

ное звено — это основа всего здравоохра-

нения, высокоспециализированной по-

мощи и больше 500 миллиардов, которые 

будут направлены на модернизацию звена 

— это очень большие деньги», — сказал 

Иванинский. 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/novosibirsk

iy-rektor-zayavila-o-vazhnosti-stroitelstva-

novykh-vuzov/ 

 

 

Куда кривая выучит 
 

Студентам дадут возможность вы-

брать индивидуальную образовательную 

траекторию 

Уже осенью у российских студен-

тов может появиться возможность менять 

профиль своего обучения или получить 

сразу несколько схожих квалификаций. 

Правительственный законопроект, преду-

сматривающий такую опцию, был вчера 

одобрен Госдумой во втором чтении. Но 

каким образом эта инициатива будет реа-

лизована вузами, говорить рано — необ-

ходимо дождаться подзаконных актов. 

Университеты приветствуют поправки, 

однако обращают внимание, что инициа-

тива, скорее всего, потребует дополни-

тельного финансирования. Эксперты не 

исключают, что нововведения приведут к 

«размытию» образовательных программ 

при перегрузке обучающихся. 

В среду Госдума одобрила во вто-

ром чтении законопроект об индивиду-

альных образовательных траекториях в 

вузах. Ранее президент Владимир Путин 

поручил предусмотреть возможность вы-

бора студентами направлений подготовки 

начиная с третьего года обучения. Пакет 

соответствующих поправок к закону «Об 

образовании» был подготовлен прави-

тельством РФ и внесен в парламент в 

конце 2020 года. 

Документ добавляет гибкости при 

разработке федеральных государствен-

ных образовательных стандартов (ФГОС) 

и их преподавании. 

Кроме того, студенты смогут полу-

чить сразу несколько квалификаций в 

рамках освоения основных профессио-

нальных образовательных программ. 

«Это не значит, что врач одновре-

менно станет педагогом, а инженер, 

например, кондитером, — ранее пояснял 

“Ъ” первый зампред комитета Госдумы по 

образованию и науке Олег Смолин.— Но 

понятно, что в рамках инженерных специ-

альностей есть несколько направлений, и 

можно будет получить диплом по не-

скольким направлениям». 

Предполагается, что отдельные по-

ложения законопроекта вступят в силу 

уже с 1 сентября 2021 года. Но какие спе-

циальности можно будет совмещать и с 

какого года обучения, будет понятно 

только из подзаконных актов. Их разрабо-

тают профильные ведомства совместно с 

вузами, рассказала “Ъ” член комитета 

Госдумы по образованию и науке Ольга 

Пилипенко. Она обратила внимание, что 

уже сейчас на первых курсах в вузах изу-

чаются общие дисциплины, которые под-

ходят одновременно для нескольких 

направлений, а потом начинается практи-

ческая профессиональная подготовка. 

«После первого курса экономист, выучив 

объем математики такой же, как и инже-

нер, вполне сможет перейти на инженер-

ную специальность и дальше вместе с ним 

изучать эту же математику»,— сообщила 

“Ъ” госпожа Пилипенко. 

Сопредседатель межрегионального 

профсоюза «Университетская солидар-

ность» Павел Кудюкин считает, что эта 

инициатива не до конца продумана: «Ко-

нечно, есть общие дисциплины для всех 

специальностей. Но здесь возникает во-

прос о том, что следующих двух лет будет 

недостаточно для серьезного обучения по 

специализации. И неясно, что делать с 

естественно-научными и инженерными 

специальностями — они требуют серьез-

ной базовой подготовки». При этом госпо-

https://www.rosmedobr.ru/news/novosibirskiy-rektor-zayavila-o-vazhnosti-stroitelstva-novykh-vuzov/
https://www.rosmedobr.ru/news/novosibirskiy-rektor-zayavila-o-vazhnosti-stroitelstva-novykh-vuzov/
https://www.rosmedobr.ru/news/novosibirskiy-rektor-zayavila-o-vazhnosti-stroitelstva-novykh-vuzov/
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дин Кудюкин соглашается с тем, что сту-

денты при поступлении редко делают осо-

знанный выбор в выборе специальности. 

Многие из них, поучившись какое-то 

время, хотели бы изменить направление. 

Вузы одобряют законопроект. 

«Это позволит построить более 

гибкую образовательную траекторию, от-

крывает больше возможностей для полу-

чения студентами новых компетенций и 

дополнительных квалификаций одновре-

менно с освоением основной образова-

тельной программы»,— заявил “Ъ” про-

ректор МГУ Станислав Бушуев. В универ-

ситете подчеркнули, что хотя их про-

граммы направлены «прежде всего на 

фундаментальную подготовку», но при 

этом «включают в себя возможности меж-

дисциплинарной подготовки, самостоя-

тельного выбора межфакультетских кур-

сов». 

 
 

Старший директор по основным 

образовательным программам НИУ ВШЭ 

Анна Коровко рассказала, что собствен-

ные образовательные стандарты вуза уже 

с 2014 года предусматривают для каждого 

бакалавра обязательный «майнор» — до-

полнительную «мягкую» специализацию 

по альтернативному направлению подго-

товки. «С будущего учебного года мы рас-

ширяем пул предложений для студентов 

по дополнительным — как узким, так и 

широким — квалификациям. Механизмы 

внутри Вышки мы уже создали»,— гово-

рит госпожа Коровко. 

При этом она указывает, что реали-

зация правительственной инициативы по-

требует дополнительного финансирова-

ния бюджетных мест для образователь-

ных программ нового типа. «Вероятно, из-

менится подход к формированию образо-

вательных стандартов как таковых,— 

предполагает эксперт.— Считаю, что за 

один-два года система сможет найти ре-

шение». 

Ректор МИФИ Михаил Стриханов 

поддерживает идею получения дополни-

тельных квалификаций, однако обращает 

внимание на возможные риски. «Не ис-

ключено, что образовательные про-

граммы «размоются». Ведь если количе-

ство часов не увеличится, то как туда 

внедрить второй профстандарт? И выйдет, 

что студент не будет специалистом ни в 

одной специальности»,— переживает рек-

тор. Также, по его мнению, может увели-

читься финансовая нагрузка на вузы, а у 

студентов возникнет «перегрузка». 

Законопроект содержит еще не-

сколько важных нововведений. 

Так, сейчас школы и вузы могут ис-

пользовать электронные и дистанционные 

технологии при реализации образователь-

ных программ по тем правилам, которые 

установило Минобрнауки по согласова-

нию с Минпросвещения. Документ же 

предлагает отдать эти полномочия на уро-

вень правительства РФ. Вероятно, таким 

образом законодатели пытаются прода-

вить поправки, которые им пока не уда-

лось принять из-за активного сопротивле-

ния родительского сообщества. Речь идет 

о законопроекте, который в мае 2020 года 

сенаторы внесли в Госдуму. Они предла-

гали разграничить полномочия «по уста-

новлению порядка применения электрон-

ного обучения и дистанционных образо-

вательных технологий» и закрепить их за 

профильными министерствами: за вузы 

будет отвечать Минобрнауки, за школы и 

колледжи — Минпросвещения. 

Кроме того, ко второму чтению в 

правительственном законопроекте появи-

лась поправка, которая касается пример-

ных образовательных программ высшего 
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образования, содержащих сведения, со-

ставляющие государственную тайну, а 

также программ в области информацион-

ной безопасности. Сейчас за порядок их 

разработки отвечает Минобрнауки, но за-

конопроектом предлагается убрать из за-

кона «Об образовании» абзац об этом. До-

цент кафедры политических и обществен-

ных коммуникаций Института обществен-

ных наук РАНХиГС Николай Кульбака не 

исключает, что эту функцию отдадут си-

ловым службам: «Это попытка сделать 

эти программы еще более тайными и сек-

ретными. Но это привести это может к 

тому, что станут они еще более слабыми и 

неконкурентоспособными». 

 

https://www.kommersant.ru/doc/4804091 

 

 

Американские студенты  

подали иск из-за политики 

обязательной вакцинации  

в университете 
 

 
 

Несколько студентов из американ-

ского Индианского университета подали 

иск против университета, утверждая, что 

его стратегия вакцинации противоречит 

законам штата. Medscape сообщает, что, 

согласно требованиям университета, пре-

подаватели и сотрудники должны быть 

вакцинированы в августе – до начала 

осеннего семестра. 

«Мандат Университета Индианы 

[UI] нарушает конституционные права его 

студентов – он требует, чтобы все сту-

денты IU без каких-либо значимых ис-

ключений принимали вакцину против 

COVID», – говорится в заявлении адво-

ката студентов Джеймса Боппа-младшего. 

Согласно CBS News, требования по 

вакцинации вводятся во всех университе-

тах США. В Университете Индианы от 

студентов требуют сделать прививку, за-

просить освобождение или посещать заня-

тия онлайн. 

По сообщению новостного 

агентства, занятия можно не посещать по 

религиозным причинам, при наличии до-

кументально подтвержденной аллергии 

на вакцину или отсрочки по медицинским 

показаниям. Те, кто отказывается следо-

вать этой политике, могут столкнуться с 

деактивацией студенческих билетов и 

ограничением деятельности на террито-

рии кампуса. 

В прошлом месяце генеральный 

прокурор Индианы Тодд Рокита выступил 

с заявлением, что политика Университета 

Индианы в отношении вакцинации против 

COVID-19 «противоречит законам 

штата». Эти законы запрещают государ-

ственным университетам требовать дока-

зательства вакцинации COVID-19, но не 

запрещают им требовать привиться, сооб-

щает CNN. 

Университет Индианы изменил 

свою политику и теперь не требует, чтобы 

студенты предоставляли ему документа-

цию о своем статусе вакцинации. Их про-

сто просят заполнить онлайн-форму. Но 

студенты утверждают, что эта форма 

также означает, что они должны предста-

вить доказательства вакцинации. В иске 

также осуждаются требования для непри-

витых студентов, такие как обязательное 

ношение масок в общественных местах, 

регулярное тестирование и карантин в 

случае контакта с кем-то зараженным 

COVID-19. 

В университете настаивают, что 

политика не изменится. «Требование для 

всех студентов, преподавателей и сотруд-

ников Университета Индианы пройти 

полную вакцинацию перед возвращением 

https://www.kommersant.ru/doc/4804091
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в школу в августе остается в силе», – за-

явил представитель университета Чак 

Карни. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Amerika

nskie-studenty-podali-isk-iz-za-politiki-

obyazatelnoi-vakcinacii-v-universitete.html 

 

 

Зарубежные научные  

журналы читают только 34% 

российских врачей  

и студентов 
 

 

 
 

Зарубежные профильные жур-

налы читают только 34% российских вра-

чей и студентов медвузов. Большинство 

получают информацию из российских 

специализированных СМИ. 

Профильные российские научные 

журналы, точнее, отдельные статьи из 

них, читают 59,7% медработников. Врачи-

специалисты и студенты читают больше 

(60,7 и 61,2% соответственно), чем сред-

ний медицинский персонал (52%), приво-

дит данные опроса ресурса «Справочник 

врача» портал GxP News. 

В исследовании приняли участие 

3588 медиков в мае — июне 2021 года. 

Среди них было 2389 врачей-специали-

стов (67%), 456 сотрудников со средним 

специальным медицинским образованием 

(13%), 743 студента и других специали-

стов (21%). 

Среди тех, кто читает журналы 

или хотя бы отдельные статьи, примерно 

половина обращают внимание на то, в ка-

кой базе данных рецензируется журнал 

(Web of Science, Scopus, NIH), 26,4% опро-

шенных считают это важным. Больше 

всего тех, кто считает этот фактор значи-

мым, — среди студентов (39,4%). 

По популярности среди россий-

ских профессиональных СМИ лидируют 

«Медпортал» (32,2%), «Медвестник» 

(28,1%) и «Медач» (22,7%). 

Среди тех, кто читает зарубежные 

медицинские СМИ, больше половины от-

дают предпочтение информации на сайтах 

международных профессиональных сооб-

ществ (50,3%). MedScape читают 34,4% 

респондентов, в основном студенты 

(42,1%) и врачи-специалисты (34,3%). 

Основной источник профессио-

нального видеоконтента — Youtube 

(67,7%) и лекции на специализированных 

ресурсах (72,6%). Наибольшей популяр-

ностью специализированные ресурсы 

пользуются у врачей (78,3%), студенты и 

средний медперсонал лекциями интересу-

ются меньше (65,8 и 53,9% соответ-

ственно). Профессиональные платформы 

для проведения вебинаров используют 

42,6% опрошенных, а профессиональные 

соцсети и приложения — 37,6%. 

В марте Комиссия РАН по проти-

водействию фальсификации научных ис-

следований предоставила список научных 

сообществ и вузов-лидеров с самыми вы-

сокими уровнями переводного плагиата и 

недобросовестным авторством и вклю-

чила в него Первый МГМУ им. И.М. Се-

ченова. Речь идет о публикациях статей за 

плату и без должного рецензирования в 

так называемых журналах-»хищниках» из 

наукометрических баз Scopus и Web of 

Science (WoS). 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Zarubejn

ye-nauchnye-jurnaly-chitaut-tolko-34-

rossiiskih-vrachei-i-sdudentov.html 

 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Amerikanskie-studenty-podali-isk-iz-za-politiki-obyazatelnoi-vakcinacii-v-universitete.html
https://medvestnik.ru/content/news/Amerikanskie-studenty-podali-isk-iz-za-politiki-obyazatelnoi-vakcinacii-v-universitete.html
https://medvestnik.ru/content/news/Amerikanskie-studenty-podali-isk-iz-za-politiki-obyazatelnoi-vakcinacii-v-universitete.html
https://medvestnik.ru/content/news/Zarubejnye-nauchnye-jurnaly-chitaut-tolko-34-rossiiskih-vrachei-i-sdudentov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Zarubejnye-nauchnye-jurnaly-chitaut-tolko-34-rossiiskih-vrachei-i-sdudentov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Zarubejnye-nauchnye-jurnaly-chitaut-tolko-34-rossiiskih-vrachei-i-sdudentov.html
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Многоязычное образование 

во время COVID-19:  

преподаватели  

университетов из 

разных стран и континентов 

исследовали общие и 

специфические особенности 

дистанционного обучения 

 

 
 

Очередное заседание научно-мето-

дического семинара Комиссии Ученого 

совета РУДН по иностранным языкам со-

стоялось в июне 2021 года. Заседание про-

шло в сотрудничестве с международным 

коллективом преподавателей иностран-

ных языков, которые приняли участие в 

волонтерском исследовательском проекте 

по проблемам и решениям задач обучения 

иностранным языкам во время пандемии 

COVID-19. 

Результаты проекта представлены 

в коллективной монографии «The world 

universities’ response to COVID-19: remote 

online language teaching». Издание вклю-

чает публикации представителей разных 

стран о накопленном в условиях пандемии 

2020 года опыте университетов в части 

преподавания иностранных языков для 

студентов лингвистических и нелингви-

стических специальностей. 

Презентация результатов исследо-

вательского проекта была организована 

Европейской конфедерацией языковых 

центров в высшем образовании (CercleS). 

Президент Конфедерации доктор Сабина 

Шаффнер написала предисловие к моно-

графии и представила ее на вебинаре, по-

священном соответствующему проекту. 

Вебинар объединил около 150 участников 

из более чем 30 стран мира, в том числе 

преподавателей иностранных языков 

РУДН с разных кафедр иностранных язы-

ков институтов и факультетов, академии. 

Проект инициирован РУДН и язы-

ковым центром Кембриджского универ-

ситета на основании соответствующего 

меморандума. Монография с результа-

тами проекта опубликована во француз-

ском издательстве Research-publishing.net. 

благодаря финансовой поддержке двух 

университетов, с привлечением заинтере-

сованных специалистов- представителей 

вузов разных стран. 

Доктор Небойша Радич, директор 

Языковой Программы Кембриджского 

университета (CULP), профессор Анаста-

сия Атабекова, проректор РУДН по мно-

гоязычному развитию, профессор Мария 

Фредди (Университет Павии, Италия) и 

профессор Йозеф Шмид (Технологиче-

ский университет Хемница, Германия) 

объединили свои усилия для поиска ком-

петентных авторов, заинтересованных за-

явленной проблематикой, выступили в ка-

честве координаторов команды внешних 

рецензентов и соредакторов монографии. 

Она состоит из 23 глав-кейсов, авторами 

которых являются представители 18 стран 

из разных континентов, включая Африку, 

Южную и Северную Америку, Азию, Ев-

ропу и Океанию. 

В каждой главе на материале кон-

кретного вуза конкретной страны рас-

сматривается комплекс вопросов, вклю-

чая процесс принятия решений при пере-

ходе на удаленное онлайн-обучение; соче-

тание технологий, управления и педаго-

гики для обеспечении необходимых изме-

нений в обучении; вопросы адаптации 

традиционных педагогических подходов 

(интерактивность, проблемно- и лич-

ностно-ориентированное обучение) к ди-

станционному онлайн формату; возмож-

ности дистанционного обучения в режиме 

онлайн для удовлетворения потребностей 

студентов- представителей различных со-

циальных слоев и культур; новые методи-

ческие тенденции, их общие и специфиче-

ские закономерности относительно прак-

тики преподавания языков в условиях 

пандемии. 
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Опыт РУДН по данной проблема-

тике представлен в главе Tracks for 

Russian university students’ multilingual 

development within remote education during 

the pandemic («Пути многоязычного раз-

вития российских студентов в рамках ди-

станционного образования во время пан-

демии», соавторы Анастасия Атабекова, 

Александр Белоусов, Олег Ястребов.). В 

главе представлена комплексность, про-

думанность, оперативность политика в 

области российского высшего образова-

ния во время нынешней пандемии через 

призму многоязычной и многопрофиль-

ной образовательной деятельности Юри-

дического института РУДН. 

В целом данные проекта раскры-

вают социальную значимость дистанци-

онного обучения иностранным языкам в 

режиме онлайн во время пандемии. При-

меры практики из разных стран, представ-

ленные в главах монографии, подтвер-

ждают, что данная деятельность в системе 

вузовского образования способствует 

обеспечению и укреплению социально-

культурной и психологической устойчи-

вости академического сообщества, его 

адаптируемости к развитию в условиях 

чрезвычайной ситуации в области здраво-

охранения. 

«Это собрание тематических ис-

следований — особенное по нескольким 

причинам. Во-первых, из-за географиче-

ского и институционального разнообра-

зия авторов, объединяющих опыт препо-

давания в условиях ограничений COVID-

19 в университетах, которые представ-

ляют 18 стран на 5 континентах. Во-вто-

рых, публикация интересна разнообра-

зием тематических исследований, свиде-

тельствующих о различных стратегиях и 

акцентах при решении проблем, связан-

ных с пандемией. Наконец, собранные ис-

следовательские кейсы наглядно демон-

стрируют творческий подход преподава-

телей иностранных языков в различных 

контекстах к решению проблем, связан-

ных с пандемическим кризисом». 

Сабина Шаффнер 

«Исследования подтверждают, что 

глобальная сеть увлеченных своей про-

фессией специалистов в области препода-

вания языков способствует повышению 

осведомленности и распространению пер-

спективных образовательных практик, 

укрепляет многоязычное и межкультур-

ное сотрудничество между руководством, 

администрацией, преподавателями и сту-

дентами университетов во время ситуации 

неопределенности, вызванной пандемии» 

 

https://www.rudn.ru/media/news/nauka/mno

goyazychnoe-obrazovanie-vo-vremya-

covid-19-prepodavateli-universitetov-iz-

raznyh-stran-i-kontinentov-issledovali-

obshchie-i-specificheskie-osobennosti-

distancionnogo-obucheniya 

 

 

В ежегодном рейтинге  

лучших вузов России  

RAEX-100 в 2021 году  

медицинских стало больше 
 

 

 
Многие медуниверситеты улуч-

шили позиции в ежегодном рейтинге 

RAEX-100. В лидерской тройке (среди 

медвузов) – Сеченовский, Пироговский и 

Первый Санкт-Петербургский медунивер-

ситеты. У них 18, 22 и 27 места соответ-

ственно. 

Медицинские вузы нарастили 

присутствие в рейтинге RAEX-100. В спи-

сок 2021 года вошли 15 медуниверсите-

тов, год назад в сотне лучших их было 13. 

Агентство RAEX представило десятый 

ежегодный рейтинг лучших вузов России. 

https://www.rudn.ru/media/news/nauka/mnogoyazychnoe-obrazovanie-vo-vremya-covid-19-prepodavateli-universitetov-iz-raznyh-stran-i-kontinentov-issledovali-obshchie-i-specificheskie-osobennosti-distancionnogo-obucheniya
https://www.rudn.ru/media/news/nauka/mnogoyazychnoe-obrazovanie-vo-vremya-covid-19-prepodavateli-universitetov-iz-raznyh-stran-i-kontinentov-issledovali-obshchie-i-specificheskie-osobennosti-distancionnogo-obucheniya
https://www.rudn.ru/media/news/nauka/mnogoyazychnoe-obrazovanie-vo-vremya-covid-19-prepodavateli-universitetov-iz-raznyh-stran-i-kontinentov-issledovali-obshchie-i-specificheskie-osobennosti-distancionnogo-obucheniya
https://www.rudn.ru/media/news/nauka/mnogoyazychnoe-obrazovanie-vo-vremya-covid-19-prepodavateli-universitetov-iz-raznyh-stran-i-kontinentov-issledovali-obshchie-i-specificheskie-osobennosti-distancionnogo-obucheniya
https://www.rudn.ru/media/news/nauka/mnogoyazychnoe-obrazovanie-vo-vremya-covid-19-prepodavateli-universitetov-iz-raznyh-stran-i-kontinentov-issledovali-obshchie-i-specificheskie-osobennosti-distancionnogo-obucheniya
https://www.rudn.ru/media/news/nauka/mnogoyazychnoe-obrazovanie-vo-vremya-covid-19-prepodavateli-universitetov-iz-raznyh-stran-i-kontinentov-issledovali-obshchie-i-specificheskie-osobennosti-distancionnogo-obucheniya


 
30 

 

При подготовке рейтинга исполь-

зовались статистические показатели и ре-

зультаты опросов свыше 70 тыс. респон-

дентов – представителей академических и 

научных кругов, студентов, выпускников, 

работодателей. В рейтинг RAEX-100 во-

шли университеты из 31 региона России. 

Среди медицинских представлены 14 гос-

ударственных и один коммерческий. 

Первый МГМУ им. И.М. Сече-

нова в сравнении с 2020 годом поднялся 

на две ступени и занял 18 место; РНИМУ 

им. Н.И. Пирогова шагнул с 26 ступени на 

22-ю; Первый Санкт-Петербургский госу-

дарственный медуниверситет им. акад. 

И.П. Павлова перешел с 28 позиции на 27-

ю. 

Далее идут Казанский государ-

ственный медуниверситет (41 место), Са-

марский (50), Сибирский (57) медунивер-

ситеты, Северо-Западный медуниверситет 

им. И.И. Мечникова (64), Санкт-Петер-

бургский педиатрический (66), Курский 

(68), Рязанский медуниверситет им. акад. 

И.П. Павлова (79), Воронежский медуни-

верситет им. Н.Н. Бурденко (80), Ураль-

ский (84), Башкирский (91), Тюменский 

(95) медуниверситеты. 

В 20 лучших вузов по условиям 

для получения качественного образования 

вошел только Сеченовский медуниверси-

тет, занявший 17 место (основанием для 

ранжирования служат показатели уровня 

преподавания, международной интегра-

ции, ресурсной обеспеченности и востре-

бованности среди абитуриентов). Он же 

встал на 19 место в общем ТОР20 по вос-

требованности выпускников работодате-

лями и на 15 ступень – по уровню научно-

исследовательской деятельности. 

Среди коммерческих вузов, реа-

лизующих программы бакалавриата или 

специалитета не менее чем по трем 

направлениям подготовки, RAEX выде-

лил пять университетов, в числе которых 

Медицинский университет «Реавиз» (5 

место). 

Эксперты отметили высокий пла-

тежеспособный спрос на медицинское об-

разование: ведущие медицинские вузы – 

Сеченовский университет, РНИМУ им. 

Пирогова и МГМСУ им. Евдокимова – во-

шли в топ лидеров по стоимости платного 

обучения. Средняя базовая стоимость обу-

чения на I курсе по очным программам ба-

калавриата и специалитета составила 

здесь 353 тыс., 362 тыс. и 414 тыс. руб. со-

ответственно. 

Что касается бюджетного обуче-

ния по медицинским специальностям, то в 

ближайшие годы ожидается резкий рост 

числа студентов-целевиков (в частности, 

по инициативе Владимира Путина целе-

выми станут 70% бюджетных мест по спе-

циальности «Лечебное дело» и 75% мест 

по «Педиатрии»). Целевой прием на меди-

цинские направления и до заявления пре-

зидента явно выделялся на фоне других 

специальностей. По результатам прием-

ной кампании 2019/2020 года доля целе-

виков среди будущих медиков составила, 

например, 25,5%, а по всем другим вузам 

рейтинга RAEX она в среднем находилась 

на уровне 7,5%. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/V-

ejegodnom-reitinge-luchshih-vuzov-Rossii-

RAEX-100-v-2021-godu-medicinskih-stalo-

bolshe.html 

 

 

Рецепт от конфликтов.  

На Урале объявлен первый 

набор магистров по  

медицинскому праву 

 

 
 

https://medvestnik.ru/content/news/V-ejegodnom-reitinge-luchshih-vuzov-Rossii-RAEX-100-v-2021-godu-medicinskih-stalo-bolshe.html
https://medvestnik.ru/content/news/V-ejegodnom-reitinge-luchshih-vuzov-Rossii-RAEX-100-v-2021-godu-medicinskih-stalo-bolshe.html
https://medvestnik.ru/content/news/V-ejegodnom-reitinge-luchshih-vuzov-Rossii-RAEX-100-v-2021-godu-medicinskih-stalo-bolshe.html
https://medvestnik.ru/content/news/V-ejegodnom-reitinge-luchshih-vuzov-Rossii-RAEX-100-v-2021-godu-medicinskih-stalo-bolshe.html
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Программа, разработанная Инсти-

тутом права и предпринимательства 

Уральского государственного юридиче-

ского университета (ИПиП УрГЮУ), уни-

кальна. 

Она рассчитана не только на юри-

стов, но и главврачей, директоров клиник, 

других работников здравоохранения. В 

течение двух лет они будут штудировать 

особенности правового регулирования 

медицинской помощи, договоров на ока-

зание медуслуг, защиту неимуществен-

ных прав пациентов, правила рассмотре-

ния медицинских споров, госзакупок ле-

карств и прочие узкопрофильные дисци-

плины. 

«В 2020-м мы провели в «Инста-

граме» прямой эфир с Анной Медвед-

ской про юридические услуги пациентам 

пластической хирургии, в этом - Между-

народный форум по медицинскому праву, 

который собрал более 250 участников. 

Получили много откликов и поняли, что 

ниша специалистов в сфере правового ре-

гулирования медицинской деятельности 

не занята. Врачи признаются, что сталки-

ваются с враждебным отношением паци-

ентов. Начитавшись сайтов в интернете, 

люди не соглашаются с лечением, спорят, 

готовы судиться, - рассказал директор 

ИПиП Денис Гаврин. - С другой стороны, 

в юридическую клинику вуза обращаются 

пациенты, недовольные оказанными мед-

услугами. Не скажу, что часто, но такие 

случаи есть». 

Идею поддержали в минздраве 

Свердловской области. Более того, заду-

мались о студентах-целевиках. То, что вуз 

попал в яблочко с новой специальностью, 

подтверждают и юристы-практики. 

«Уровень осведомленности многих 

пациентов сейчас высок, а сотрудники ме-

дучреждений, к сожалению, не замотиви-

рованы разрешать споры медиацией. Они 

вообще не знакомы с этими технологи-

ями, - комментирует Екатерина Салы-

гина, один из соавторов магистерской 

программы по медицинскому праву. - По 

моей личной статистике, 80 процентов 

претензий у пациентов возникает не из-за 

качества медпомощи, а из-за недопонима-

ния с докторами. Врачи не привыкли раз-

говаривать на понятном человеку языке, 

объяснять. Если мы не понимаем, сразу 

нарастает тревожность. Важно все: как 

проходит первичная консультация, как 

общаются с пациентом, как отвечают на 

претензии». 

Вопросы, которые задают слуша-

тели семинаров Екатерине, ни в одном 

учебнике не найти. Например, можно ли 

на приеме у доктора снимать все на теле-

фон? Или как не стать жертвой шантажа 

со стороны больного? Термин «потреби-

тельский экстремизм» в медицинской 

сфере стараются не употреблять, но само 

явление не отрицают.  

 

 
 

Так, профессору УрГЮУ Мирону 

Жильцову, руководителю магистерского 

направления «Медицинское право», одна-

жды пришлось защищать целых пять 

свердловских больниц, где периодически 

лечилась жительница Сухого Лога.  

У женщины был целый букет забо-

леваний: астма, сахарный диабет, избы-

точный вес, проблемы с сердцем.  

Когда она скончалась, дочь, про-

живающая за сотни километров в Югре, 

выставила претензии на миллионы рублей 

за ненадлежащее оказание медпомощи. 

Экспертиза подтвердила, что они не обос-

нованы. 

Одна из самых потенциально кон-

фликтных сфер - косметология и пласти-

ческая хирургия: деньги там вращаются 

большие, а люди не всегда достигают 

того, о чем мечтали. Также довольно 

много споров по качеству услуг возникает 
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в стоматологии, гинекологии, общей хи-

рургии. 

«Это объективный процесс, право-

вая грамотность граждан растет. К тому 

же сроков давности по искам о причине-

нии вреда здоровью и компенсации мо-

рального вреда либо нет, либо они дли-

тельные.  

Главное - сохранить доказатель-

ства, - констатирует Жильцов. - Но надо 

не перегнуть палку, не доводить до ситуа-

ции, когда врачи начнут отказываться ра-

ботать по профессии.  

Организм человека - сложная си-

стема, любое вмешательство, тем более 

операция - это риск. Поэтому я считаю, 

что деятельность докторов и лечебных 

учреждений обязательно должна страхо-

ваться». 

 

 
 

Еще одна сложность заключается в 

том, что на пациентов распространяется 

действие Закона «О защите прав потреби-

телей».  

Когда суды пытаются сделать это 

прямолинейно, возникают по-настоящему 

абсурдные ситуации. Допустим, врач про-

писал пациенту носить брекеты год, но по 

какой-то причине организм отреагировал 

нетипично, лечение растянулось на 1,5 

года.  

Формально у человека возникает 

право взыскать просрочку - три процента 

от стоимости услуги за каждый день. 

Любая операция - риск. Поэтому 

деятельность докторов и лечебных учре-

ждений должна страховаться. 

Также отрасли требуется более 

тонкая настройка трудового права, приме-

нительно к работе врача и частным клини-

кам, которые в массе своей - микро- и ма-

лый бизнес с численностью штата до 15-

30 человек.  

Допустим, из небольшой стомато-

логии увольняется ортопед, который 

набрал много пациентов и не закончил ра-

боту.  

С точки зрения Трудового кодекса 

он имеет право просто написать заявление 

и через две недели уйти. Нет нормы, кото-

рая могла бы заставить закончить лече-

ние. Но людям важно, чтобы их вел 

именно тот доктор, который взял, соста-

вил план процедур. 

Все эти нюансы деятельности ме-

дорганизации будут разбирать студенты 

магистратуры. Также их погрузят в тему 

защиты от уголовного преследования. В 

2018 году в Следственном комитете по 

Свердловской области создали специаль-

ное подразделение по расследованию 

ятрогенных преступлений - количество 

уголовных дел о врачебных ошибках с тех 

пор выросло в разы. 

«О том, что делать, если пришел 

следователь, спрашивают на каждом се-

минаре. Главврачи не понимают разницы 

между опросом и допросом, не знают, ко-

гда можно проводить обыск и выемку. А 

следственные органы зачастую этим поль-

зуются. Более 20 составов УК РФ каса-

ются медицинской сферы, поэтому об 

этом нужно говорить профессионально, 

чтобы доктора понимали степень своей 

ответственности и как себя защищать», - 

отмечает Екатерина Салыгина. 

Главное пожелание, высказанное 

экспертами, - сделать обучение магистров 

медицинского права системным, чтобы на 

выходе они не просто формально выпол-

няли какие-то требования, а понимали, за-

чем нужна каждая норма, каждый доку-

мент, который заполняет клиника или 

врач. Это поможет избежать многих оши-

бок и конфликтов с пациентами. 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/retsept-ot-

konfliktov-na-urale-obyavlen-pervyy-nabor-

magistrov-po-meditsinskomu-pravu/ 

 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/retsept-ot-konfliktov-na-urale-obyavlen-pervyy-nabor-magistrov-po-meditsinskomu-pravu/
https://www.rosmedobr.ru/news/retsept-ot-konfliktov-na-urale-obyavlen-pervyy-nabor-magistrov-po-meditsinskomu-pravu/
https://www.rosmedobr.ru/news/retsept-ot-konfliktov-na-urale-obyavlen-pervyy-nabor-magistrov-po-meditsinskomu-pravu/
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Институт отраслевого  

менеджмента ИОМ  

РАНХиГС открыл набор  

на магистерскую программу 

«Управление медицинской 

организацией» 

 

 
 

Президентская академия разрабо-

тала уникальную прикладную программу 

обучения для управленцев и топ-менедже-

ров в области медицины. Сегодня совре-

менное российское здравоохранение 

остро нуждается в специалистах с новыми 

компетенциями, умеющих эффективно 

управлять любой медицинской организа-

цией. 

В июне 2021 года факультет 

управления в медицине и здравоохране-

нии Института отраслевого менеджмента 

(ИОМ) РАНХиГС начал набор слушате-

лей на уникальную магистерскую про-

грамму «Управление медицинской орга-

низацией». Магистранты будут учиться 

2,5 года, их ждут стажировки и практиче-

ские занятия в лучших медицинских орга-

низациях г. Москвы, а наставниками для 

них станут ведущие специалисты – руко-

водители, лидеры-практики индустрии 

здравоохранения и смежных отраслей. 

Появление такой обучающей про-

граммы, которая сочетает в себе фунда-

ментальные специальные знания и обшир-

ный прикладной опыт, ‒ ответ на актуаль-

ный запрос медицинской отрасли и обще-

ства в целом. Как заявил министр здраво-

охранения России Михаил Мурашко: «Се-

годня проблема найти главного врача... 

грамотного руководителя». 

Проблема управленческих кадров 

для российского здравоохранения дей-

ствительно стоит очень остро: как госу-

дарственные, так и частные медицинские 

организации особенно нуждаются в руко-

водителях нового поколения ‒ со специ-

альным образованием, способных эффек-

тивно управлять лечебно-профилактиче-

ским учреждением – поликлиникой, боль-

ницей, медицинским центром – и решать 

целый комплекс сложных бизнес-задач, в 

числе которых: организация качественной 

и безопасной медицинской помощи, раци-

ональное использование имеющихся ре-

сурсов, развитие альтернативных источ-

ников финансирования, информатизация 

системы управления и оказания медицин-

ских услуг населению, создание условий 

для внедрения современных медицинских 

технологий. Необходимость решения этих 

сложных задач требует от главных врачей 

и медицинских директоров стратегиче-

ского мышления, новых форм, методов и 

моделей управления, основанных на целе-

полагании, экономическом и маркетинго-

вом анализе, прогнозировании, стратеги-

ческом и текущем планировании, органи-

зации системы менеджмента качества и 

сервиса медицинских услуг, системы 

управления персоналом, мотивации со-

трудников и корпоративной культуры. 

Все эти бизнес-понятия пришли в здраво-

охранение из других сфер экономики. Без 

новых подходов и ценностей эффективно 

управлять бизнес-процессами в государ-

ственной или частной медицинской ком-

пании, в динамично меняющихся усло-

виях рынка, уже невозможно. 

Магистерская программа «Управ-

ление медицинской организацией» ‒ пер-

вая и пока единственная в России полно-

стью практико-ориентированная про-

грамма, направленная на развитие компе-

тенций управления медицинской органи-

зацией с учетом современных трендов на 

рынке труда, социальных изменений, раз-

вития знаний и цифровых технологий. По 

мнению декана факультета управления, в 

медицине и здравоохранении Леонида 

Михайловича Печатникова, программа 

оптимально сочетает в себе эффективные 

технологии бизнес-образования, фунда-

ментальные знания опытных преподава-

телей и большой практический опыт руко-

водителей в сфере здравоохранения. 
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Будущие магистры получат раз-

носторонние знания в области современ-

ного управления медицинской организа-

цией и научатся применять их на прак-

тике. Все обучение строится на основе ре-

ализации прикладного проекта и направ-

лено на достижение реального практиче-

ского результата. 

В настоящее время в компаниях 

всех отраслей очень востребовано так 

называемое проектное мышление у со-

трудников и руководителей всех уровней, 

ведь современный бизнес-процесс вы-

страивается именно на проектах. Поэтому 

один из важных аспектов обучения – 

научить магистранта успешно управлять 

проектами и руководить командой. 

Выпускники программы будут 

обладать и другими компетенциями, поз-

воляющими: эффективно управлять рабо-

той в отделении, клинике, лаборатории, 

больнице, сети медицинских учреждений; 

самостоятельно решать административно-

правовые вопросы; проводить финансо-

вый анализ и моделирование деятельно-

сти медицинских организаций; создавать 

и осуществлять контроль качества, без-

опасности и экспертизы в медицинской 

организации; контролировать закупки 

медтехники и лекарственных препаратов; 

интегрировать цифровые технологии во 

все сферы деятельности медицинской ор-

ганизации; использовать в работе совре-

менные методы статистической обра-

ботки и анализа данных; ярко и убеди-

тельно презентовать себя, свои идеи и ре-

зультаты работы. 

Модульный формат обучения 

позволит магистрантам самим выбирать 

дисциплины по интересующим их направ-

лениям и учиться по индивидуальному 

плану. Предусмотрена очно-заочная и за-

очная формы обучения. 

В числе соискателей на магистер-

скую программу «Управление медицин-

ской организацией» ждут настоящих и бу-

дущих главных врачей, и медицинских 

директоров, топ-менеджеров медицин-

ских организаций, главных медицинских 

сестер, руководителей отделений, адми-

нистраторов медицинских центров и ме-

дицинских аналитиков. Возрастных огра-

ничений нет. Будущим магистрантам 

необходимо будет сдать вступительное 

экзамен (тестирование по менеджменту и 

экономической теории здравоохранения) 

и написать мотивационное письмо. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Institut-

otraslevogo-menedjmenta-RANHiGS-

otkryl-nabor-na-magisterskuu-programmu-

Upravlenie-medicinskoi-organizaciei.html 

 

 

На ПМЭФ обсудили темы, 

связанные с  воспитанием, 

цифровизацией и развитием 

СПО 

 

 
 

Роль цифровых технологий в вос-

питании, формировании ценностей, без-

опасность учащихся в интернете, перспек-

тивы развития и преимущества среднего 

профессионального образования – эти и 

многие другие вопросы обсуждались в 

рамках сессий Петербургского междуна-

родного экономического форума, в кото-

рых принял участие Министр просвеще-

ния Российской Федерации Сергей Крав-

цов, сообщает пресс-служба Минпросве-

щения России. 

Участники сессии «Международ-

ный бизнес и глобальные ценности: риски 

и возможности на новом этапе развития 

творческих индустрий» поделились своим 

мнением о роли творческих индустрий, 

использования современных технологий в 

https://medvestnik.ru/content/news/Institut-otraslevogo-menedjmenta-RANHiGS-otkryl-nabor-na-magisterskuu-programmu-Upravlenie-medicinskoi-organizaciei.html
https://medvestnik.ru/content/news/Institut-otraslevogo-menedjmenta-RANHiGS-otkryl-nabor-na-magisterskuu-programmu-Upravlenie-medicinskoi-organizaciei.html
https://medvestnik.ru/content/news/Institut-otraslevogo-menedjmenta-RANHiGS-otkryl-nabor-na-magisterskuu-programmu-Upravlenie-medicinskoi-organizaciei.html
https://medvestnik.ru/content/news/Institut-otraslevogo-menedjmenta-RANHiGS-otkryl-nabor-na-magisterskuu-programmu-Upravlenie-medicinskoi-organizaciei.html
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формировании личности, системы ценно-

стей общества. 

Глава Минпросвещения России 

подчеркнул, что внедрение цифровой об-

разовательной среды позволит поддер-

жать традиционную систему обучения, 

воспитания, развития талантливых твор-

ческих ребят. Она будет включать прове-

ренное содержание, социальные инстру-

менты, различные фильмы и книги, воз-

можность посещения музеев и театров в 

режиме онлайн. 

«Мы не идём по пути запрета. Мы 

идём по пути тех возможностей, которые 

может дать сегодня цифровая образова-

тельная среда», – отметил Министр. 

 

 
 

Также Сергей Кравцов принял уча-

стие в сессии, посвящённой вопросам мо-

дернизации, повышения эффективности и 

гибкости системы СПО, работы колле-

джей и техникумов. 

Он подчеркнул, что одна из глав-

ных целей – повысить востребованность, 

престиж и доступность рабочих профес-

сий, чтобы выпускники колледжей и тех-

никумов могли состояться как профессио-

налы в выбранной ими специальности. 

«Мы провели анализ программ 

всех колледжей страны на предмет того, 

чтобы они соответствовали запросам ре-

гиональных рынков труда. Наша задача – 

сделать систему СПО максимально совре-

менной», – сказал Министр. 

Участники дискуссии также сде-

лали особый акцент на практических пре-

имуществах СПО. Представители бизнеса 

отмечали, что успешно окончившие кол-

ледж ребята, в частности такие специали-

сты, как сварщики, монтажники, тепло-

техники, сегодня особенно востребованы 

на рынке труда. 

Кроме того, в рамках специальной 

юношеской секции «ПМЭФ Юниор» Сер-

гей Кравцов пообщался с участниками 

Всероссийского конкурса «Большая пере-

мена» – масштабного проекта президент-

ской платформы «Россия – страна воз-

можностей».  

Ребята представили Министру 

свои идеи и предложения по развитию об-

разовательных технологий, совершен-

ствованию учебного процесса. 

Говоря о педагогических профес-

сиях, Сергей Кравцов отметил, что сего-

дня всё больше и больше школьников 

идут в педагогические университеты, а 

профессия педагога с каждым годом ста-

новится всё престижнее. 

Петербургский международный 

экономический форум продолжит работу 

до 5 июня включительно. 

4 июня, Министр просвещения 

Сергей Кравцов принял участие в сессиях, 

посвящённых гармонизации школьного и 

университетского образования и повыше-

нию вклада школы в экономический рост, 

а также в центральном событии форума – 

пленарном заседании с участием Прези-

дента России Владимира Путина. 

Петербургский международный 

экономический форум – уникальное собы-

тие в мире экономики и бизнеса. ПМЭФ 

проводится с 1997 года, а с 2006 года про-

ходит под патронатом и при участии Пре-

зидента Российской Федерации. 

Форум является ведущей мировой 

площадкой для общения представителей 

деловых кругов и обсуждения ключевых 

экономических вопросов, стоящих перед 

Россией, развивающимися рынками и ми-

ром в целом. 

 

http://www.edu.ru/news/glavnye-novosti/na-

pmef-obsudili-temy-svyazannye-s-

vospitaniem-cif/ 

 

 

http://www.edu.ru/news/glavnye-novosti/na-pmef-obsudili-temy-svyazannye-s-vospitaniem-cif/
http://www.edu.ru/news/glavnye-novosti/na-pmef-obsudili-temy-svyazannye-s-vospitaniem-cif/
http://www.edu.ru/news/glavnye-novosti/na-pmef-obsudili-temy-svyazannye-s-vospitaniem-cif/
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Студент у постели больного. 

В Москве создана еще одна 

университетская клиника 

 

 
 

Во многих странах мира универси-

тетские клиники считаются наиболее пе-

редовыми, доступными и эффективными 

лечебными и обучающими медицинскими 

центрами. В СССР же они были ликвиди-

рованы.  

Теперь в России начинается их воз-

рождение. В рамках московской про-

граммы «Университетские клиники» на 

базе Российского университета дружбы 

народов (РУДН) и Европейского меди-

цинского центра (EMC) создается новая 

университетская клиника. 

Московский проект 

Возрождение университетских 

клиник в современной России началось 

лишь несколько лет назад. Федеральный 

закон об основах охраны здоровья граж-

дан, принятый в 2011 году, не позволял 

преподавателям медицинских вузов сов-

мещать обучение и лечение, что порож-

дало конфликт интересов и не могло не 

сказаться на качестве подготовки врачей.  

И хотя медицинские вузы имели 

свои лечебные базы и клиническую прак-

тику в больницах, но чувствовали себя там 

неравноправно, поскольку хозяином ста-

ционара оставался главный врач. Заведу-

ющий кафедрой, приходя на эту базу, все-

гда был от него зависим.  

Сторонники создания университет-

ских клиник добивались более качествен-

ной подготовки выпускников с использо-

ванием современного дорогостоящего 

оборудования (МРТ, УЗИ, эндоскопии и 

лапароскопии). 

В 2013 году в Закон об охране здо-

ровья граждан внесли изменения, и про-

блема университетских клиник была ре-

шена. В 2014 году правительство Москвы 

запустило проект «Университетские кли-

ники», цель которого — совместить ра-

боту сотрудников медуниверситетов и 

практикующих врачей. 

Сейчас в России университетские 

клиники есть только у 10 из 49 медицин-

ских вузов Минздрава. И лишь в 5–6 из 

них есть действительно крупные стацио-

нары на более чем 1000 коек. 

Появились университетские кли-

ники у 1-го, 2-го и 3-го московских медов. 

На базе медицинского факультета МГУ 

им. М. В. Ломоносова открылся Медицин-

ский научно-образовательный центр. 

К Санкт-Петербургскому госуни-

верситету присоединен многопрофиль-

ный центр, выведенный из состава Нацио-

нального медико-хирургического центра 

им. Н. И. Пирогова 

Первые университетские клиники 

В Европе первые университеты с 

медицинскими факультетами возникли в 

позднее Средневековье и эпоху Возрож-

дения. Врачи вели занятия «у постели 

больного»: показывали заболевания, ме-

тоды обследования, диагностики и лече-

ния. В XVII веке эту практику переняли 

университеты Голландии, а в XVIII веке 

— Германии и Франции, где сложилась 

практика клинического преподавания. 

Учащиеся не просто наблюдали за рабо-

той врачей. Они находили и анализиро-

вали признаки заболеваний, участвовали в 

клинических разборах, ставили диагноз и 

предлагали рекомендации по лечению. 

В России до XVII века медицин-

ского образования не было вообще. Врачи 

обучались за рубежом, оттуда же приез-

жали медики-иностранцы. Лишь в 1653-м 

открылась костоправная школа, а в 1654-

м — медицинская школа для подготовки 

средних медицинских кадров для военных 

нужд. 

Декан факультета управления в ме-

дицине и здравоохранении РАНХиГС 



 
37 

 

Леонид Печатников об университетских 

клиниках 

 

 
 

Первые университетские клиники 

в России появились при Петре I. В 1706-м 

открылась первая госпитальная школа при 

Московском сухопутном госпитале. 

Позже они появились при сухопутном и 

адмиралтейском госпиталях в Петербурге, 

адмиралтейском госпитале в Кронштадте, 

Колываново-Воскресенском заводском и 

Елисаветградском госпиталях…  

В 1783 году в Петербурге учредили 

лекарское училище, впоследствии — Им-

ператорская медико-хирургическая акаде-

мия; ныне Санкт-Петербургская медико-

хирургическая академия, специальное 

высшее учебное заведение для обучения и 

подготовки врачей, преимущественно для 

медицинской службы Министерства обо-

роны РФ.  

В 1798 году подобная академия со-

здается в Москве, а в 1862 году вместо нее 

— Университетская клиника на Девичьем 

поле. 

В 30-х годах XX века в Советском 

Союзе университетские клиники вывели 

из структуры вузов, а клинические базы 

преобразовали во всесоюзные, республи-

канские, областные больницы и специали-

зированные лечебные центры. 

Кооперация и интеграция 

На Западе развитию университет-

ских клиник ничто не мешало. Обучение 

«у постели больного» стало «золотым 

стандартом» подготовки врачей. 

 Сегодня университетские клиники 

есть в каждом университете Евросоюза и 

США. В Германии их около 40 во всех фе-

деральных землях и регионах страны, во 

Франции 32 — в среднем по одной на ре-

гион, а в США — больше 1000. 

Взаимодействие университета и 

клиники на Западе строится по двум ос-

новным моделям: кооперации универси-

тета и клиники либо интеграции клиники 

в университет. 

Университетские медицинские 

центры Франции и Германии либо явля-

ются подразделением вуза, либо самосто-

ятельным учреждением, связанным с уни-

верситетом отдельным соглашением.  

Часть сотрудников университет-

ских клиник — одновременно преподава-

тели и врачи — работают на два учрежде-

ния и получают двойную зарплату. 

В Израиле клиники — это самосто-

ятельные центры, не интегрированные в 

университеты, которые используются 

университетами как клинические базы.  

При этом клиники не являются об-

разовательными учреждениями, за исклю-

чением больницы Хадасса и клиники Уни-

верситета Беэр-Шевы больницы «Со-

рока», в которых врачи могут одновре-

менно лечить, учить и проводить научные 

исследования. 

Тройственный союз университет-

ской клиники, медфакультета и руковод-

ства вуза обеспечивает оптимальную под-

готовку специалистов.  

Студенты работают в клинике и 

участвуют в научных исследованиях. Фа-

культет обеспечивает обучение и научную 

работу. Вуз организует учебный процесс и 

финансирование, которое в разных стра-

нах складывается по-разному. 

Финансирование университетских 

клиник в Германии обычно идет из трех 

источников: федерального бюджета, пра-

вительства федеральной земли, на кото-

рой находится клиника, научных органи-

заций и специальных фондов.  

Финансировать университетские 

клиники могут банки, частные фирмы и 

даже Евросоюз. При этом около четверти 

средств идет на научно-исследователь-

ские цели. Во Франции университетские 
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клиники финансируются за счет госбюд-

жета, фондов соцстрахования и благотво-

рительных организаций. Основные инве-

сторы университетских клиник Швейца-

рии — кантоны, государство и страховые 

компании.  

Бюджеты университетских клиник 

США формируются из разных источни-

ков. Примерно половина — из госпро-

грамм Medicaid и Medicare, компенсирую-

щих затраты на лечение малообеспечен-

ных, пожилых и инвалидов. Часть средств 

выделяется в рамках программ, курирую-

щих последипломное обучение врачей. 

Средства приходят и от частных спонсо-

ров. 

Университетские клиники Европы 

и США вносят огромный вклад в систему 

здравоохранения. В Великобритании они 

включены в Национальную систему здра-

воохранения.  

Единая сеть университетских кли-

ник Франции обеспечивает более 30% гос-

питализаций и весь комплекс помощи на 

дому, неотложной скорой помощи и пер-

вичной помощи по всем нозологиям.  

Университетские клиники США 

оказывают медицинскую помощь бедным 

и специализированные медуслуги тяжело-

больным, обеспечивают деятельность по-

чти половины американских благотвори-

тельных больниц и оказывают медицин-

скую помощь больным со сложными забо-

леваниями.  

Их услугами пользуется почти по-

ловина неимущих и незастрахованных па-

циентов. 

При этом во многих странах мира 

университетские клиники считаются 

наиболее передовыми медицинскими цен-

трами.  

Оснащенные новейшим оборудо-

ванием, они превратились в ведущие 

научные центры и могут позволить себе 

лучших специалистов.  

Учеба идет параллельно с разра-

боткой и испытанием новых медицинских 

технологий.  

При оказании медицинской по-

мощи используются последние достиже-

ния медицины. По всему миру именно на 

базе университетских клиник осуществля-

ется большинство научных медицинских 

прорывов. 

Принципы университетской кли-

ники: триединство науки, образования и 

клинической практики, пациент-ориенти-

рованный подход, высокое качество меди-

цинской помощи, оценка медицинских 

технологий и инновации, изучение, обоб-

щение и распространение опыта хирурги-

ческих операций и смежных с хирургией 

областей.  

Преподаватели не теряют связи с 

практической медициной, а лечащие 

врачи могут влиять на учебные, лечебно-

диагностические и научные процессы 

вуза. 

 

 
 

Двойной контроль 

Университетские клиники совре-

менной России ведут учебную, лечебную 

и научно-исследовательскую работу. При 

поступлении в приемный покой универси-

тетской клиники больного сразу преду-

преждают, что это клиническая больница 

и он должен быть готов к работе со сту-

дентами. 

Директорами университетских 

клиник являются заведующие кафедрами 

медицинских вузов. Профессорско-препо-

давательский состав совмещает функции 

преподавателей и врачей, а врачи, имею-

щие ученую степень, могут преподавать 
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на кафедрах, где они оформляются в каче-

стве ассистентов. И те, и другие работают 

в двух учреждениях сразу и везде полу-

чают зарплату. Учебную работу оплачи-

вает университет, лечебную — Фонд 

ОМС. 

 

 
 

Рабочий день сотрудников универ-

ситетских клиник строится так: препода-

ватели, у которых с утра есть лекции или 

практические занятия, работают со сту-

дентами; те, у кого в данный момент сту-

дентов нет, консультируют пациентов в 

отделениях больницы. Для практических 

занятий студенты направляются в отделе-

ния клиники, где под руководством 

наставников участвуют в работе с боль-

ными.  

Больница платит зарплату своим 

сотрудникам, а часы их работы со студен-

тами оплачивает университет. За качество 

оказания медицинской помощи в универ-

ситетских клиниках отвечает не только 

врач, но и директор клиники — он же за-

ведующий кафедрой. Таким образом, осу-

ществляется двойной контроль. 

Важнейшее направление деятель-

ности университетских клиник в России 

— научные исследования. Без них невоз-

можен прогресс в медицине. 

Статус университетской клиники 

предполагает, что пациенты принимают 

участие в испытании инновационных ме-

тодов лечения. Это касается как новых ле-

карственных препаратов, так и передовых 

медицинских технологий. Клинические 

исследования ведутся по соглашению с 

пациентами после заключения соответ-

ствующего договора. В каждом конкрет-

ном случае это сугубо добровольное ре-

шение пациента. При согласии он запол-

няет составленную Минздравом форму. И 

только при согласии со всеми пунктами 

включается в клинические испытания. 

Минздравом РФ установлен очень 

строгий порядок клинических испытаний, 

в том числе лекарственных препаратов. 

Лишь единичные клинки в стране, в том 

числе университетские, имеют подобные 

разрешения. 

Нашли друг друга 

Студентов-медиков становится все 

больше, имеющихся университетских 

клиник не хватает, поэтому каждый меди-

цинский вуз базируется в городских боль-

ницах. Клиническими базами медицин-

ских вузов становятся не только государ-

ственные и муниципальные клиника, но и 

частные: АО «Медицина», «Столица», 

«Мать и дитя»… 

Особое место в подготовке меди-

цинских кадров принадлежит РУДН. У 

Медицинского института РУДН около 

300 клинических баз, в том числе в него-

сударственных стационарах. Однако со-

глашение с Медицинской школой Евро-

пейского медицинского центра о создании 

на базе ЕМС университетской клиники 

РУДН имеет для вуза особый смысл. 

Специфика Медицинского инсти-

тута РУДН в том, что здесь много ино-

странных студентов, к тому же это не 

только медицинский, но и языковой вуз. 

На кафедрах Мединститута преподается 

13 иностранных языков.  

Английский язык как вторая про-

фессия обязателен для изучения. Наряду с 

дипломом врача, выпускники Медицин-

ского института РУДН получают диплом 

переводчика средней профессиональной 

медицинской терминологии, специфиче-

ской для каждого языка. Нередко выпуск-

ники РУДН блестяще владеют не только 

одним, но и двумя-тремя иностранными 

языками. 

ЕМС, в свою очередь, не совсем 

обычная больница. Европейский меди-
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цинский центр — одна из немногих рос-

сийских клиник, которая имеет междуна-

родную аккредитацию JCI.  

Здесь много иностранных пациен-

тов и иностранных врачей. Европейский 

медицинский центр работает с Францией, 

Италией, Швейцарией и другими стра-

нами. Приглашает известных на Западе 

врачей для консультаций и оперативного 

лечения. Все врачи в EMC англоговоря-

щие, а часто владеют несколькими язы-

ками. 

Клиника с современным медобору-

дованием, иностранными и англоговоря-

щими российскими врачами — идеальная 

база для иностранных студентов-медиков. 

Поэтому вполне логично то, что РУДН и 

Европейский медицинский центр решили 

сотрудничать.  

Это открывает огромные перспек-

тивы. Работая с университетом, где учится 

много иностранцев, EMC может переда-

вать им знания европейской и мировой 

медицины.  

Для РУДН клиника становится 

партнером, который является безуслов-

ным лидером по уровню оказания меди-

цинской помощи в неврологии, онколо-

гии, кардиологии и пластической хирур-

гии — ключевых направлениях для 

РУДН. 

Соглашение РУДН с EMC не имеет 

финансовой составляющей. Это инвести-

ции в человеческий капитал. В результате 

такого сотрудничества медицинский вуз 

получает более квалифицированных вы-

пускников, а Европейский медицинский 

центр — имеющих опыт работы в EMC и 

владеющих иностранными языками вра-

чей. 

Создание университетской кли-

ники на базе Европейского медицинского 

центра — очередной шаг на пути внедре-

ния в России международных стандартов 

подготовки врачей. 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/student-u-

posteli-bolnogo-v-moskve-sozdana-eshche-

odna-universitetskaya-klinika/ 

 

 

На сколько в России хотят 

уменьшить срок обучения  

в колледжах? 
 

 

 
 

Минпросвещение РФ рассматри-

вает вопрос сокращения обучения в учре-

ждениях среднего профессионального об-

разования до 2—2,5 лет. Об этом расска-

зал глава ведомства Сергей Кравцов на 

Петербургском международном экономи-

ческом форуме. 

По его словам, за четыре года, в те-

чение которых молодые люди учатся в 

колледжах и техникумах, серьезно меня-

ется техническая база. А значит, знания 

студентов успевают устареть. 

На сегодняшний день подробно-

стей этой инициативы не много. 

Так, 23 марта Сергей Кравцов в 

ходе заседания комитета Госдумы по об-

разованию и науке заявил о том, что Мин-

просвещение РФ рассматривает возмож-

ность сокращения сроков обучения по от-

дельным программ среднего профессио-

нального образования. Он не уточнил, о 

каких специальностях идет речь, но отме-

тил, что это не «культура, здравоохране-

ние и военная тематика». 

По словам Кравцова, сокращение 

сроков обучения до двух лет позволило бы 

«получить высококлассного специали-

ста». 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/na-skolko-

v-rossii-khotyat-umenshit-srok-obucheniya-

v-kolledzhakh/ 

 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/student-u-posteli-bolnogo-v-moskve-sozdana-eshche-odna-universitetskaya-klinika/
https://www.rosmedobr.ru/news/student-u-posteli-bolnogo-v-moskve-sozdana-eshche-odna-universitetskaya-klinika/
https://www.rosmedobr.ru/news/student-u-posteli-bolnogo-v-moskve-sozdana-eshche-odna-universitetskaya-klinika/
https://www.rosmedobr.ru/news/na-skolko-v-rossii-khotyat-umenshit-srok-obucheniya-v-kolledzhakh/
https://www.rosmedobr.ru/news/na-skolko-v-rossii-khotyat-umenshit-srok-obucheniya-v-kolledzhakh/
https://www.rosmedobr.ru/news/na-skolko-v-rossii-khotyat-umenshit-srok-obucheniya-v-kolledzhakh/
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МЕДИЦИНСКИЕ 

КАДРЫ 
 

 

Конституционный Суд  

обязал рейтинговые сайты 

проверять отзывы о  

медицинских работниках 
 

 
 

25 мая 2021 года Конституционный 

Суд Российской Федерации принял По-

становление по делу о проверке конститу-

ционности положений Федерального за-

кона «О персональных данных». Жалобу 

подало ООО «МедРейтинг». Суд указал, 

что распространение сетевым изданием 

персональных данных медработника, ра-

нее размещенных на официальном сайте 

соответствующей медорганизации, вне за-

висимости от наличия на то согласия мед-

работника, не нарушает его прав и свобод. 

Но предполагает соблюдение определен-

ных требований, главное из которых за-

ключается в том, что редакция СМИ обя-

зана проверять опубликованные отзывы. 

Поводом к рассмотрению дела 

стало обращение ООО «МедРейтинг» – 

учредителя и редакции СМИ, зарегистри-

рованного в форме сетевого издания (ад-

рес сайта в Интернете prodoctorov.ru). С 

2018 года врач ультразвуковой диагно-

стики Татьяна Гладышева пыталась до-

биться удаления с сайта ее личных дан-

ных. В 2020 году, пройдя несколько ин-

станций, врач добилась своего – суд обя-

зал «МедРейтинг» прекратить обработку 

персональных данных Т. Гладышевой и 

удалить с сайта prodoctorov.ru ее профиль. 

Как указал суд, ряд отзывов пользовате-

лей сайта, недовольных качеством предо-

ставляемых врачом медуслуг, носили 

оскорбительный и уничижительный ха-

рактер, публиковались в необработанном 

виде и без какой-либо предварительной 

проверки, причем у Т. Гладышевой отсут-

ствовали эффективные средства для их са-

мостоятельного удаления или опроверже-

ния. 

«МедРейтинг» обратился в Кон-

ституционный Суд с оспариванием кон-

ституционности п. 8 ч. 1 ст. 6 Федераль-

ного закона «О персональных данных». 

Согласно п. 8 ч. 1 ст. 6 Федераль-

ного закона от 27 июля 2006 г. № 152-ФЗ 

«О персональных данных» обработка пер-

сональных данных допускается в случае, 

когда она необходима для осуществления 

профессиональной деятельности журна-

листа и (или) законной деятельности сред-

ства массовой информации либо научной, 

литературной или иной творческой дея-

тельности при условии, что при этом не 

нарушаются права и законные интересы 

субъекта персональных данных. 

По мнению заявителя данное зако-

ноположение – с учетом толкования, при-

данного ему в судебных решениях по делу 

с участием ООО «Мед Рейтинг», – проти-

воречит целому ряду статей Конституции, 

поскольку позволяет суду на основе про-

извольно выбранных критериев оценивать 

соблюдение баланса между правом на 

неприкосновенность частной жизни и сво-

бодой распространения информации. 

 Данное законоположение, считает 

заявитель, дает суду возможность запре-

щать СМИ обрабатывать общедоступные 

персональные данные медработника и тем 

самым создавать препятствия для осу-

ществления профессиональной деятель-

ности журналиста и законной деятельно-

сти СМИ. 

Конституционный Суд не согла-

сился с доводами о том, что рассматрива-

емое положение Федерального закона «О 

персональных данных» противоречит 

Конституции, и выявил конституционно-

правовой смысл, который является обще-

обязательным, то есть, исключает любое 



 
42 

 

иное его истолкование в правопримени-

тельной практике. Суд указал следующее: 

 СМИ, действующее в форме сете-

вого издания, может размещать на своем 

сайте персональные данные медработ-

ника, которые ранее были опубликованы 

на официальном сайте соответствующей 

медорганизации, вне зависимости от 

наличия на то согласия медработника; 

 редакция такого СМИ обязана не 

допускать наличия на своем сайте исходя-

щих от третьих лиц оценок, не относя-

щихся к профессиональной деятельности 

медработника, а также очевидно противо-

правных высказываний; 

 редакция такого СМИ обязана при-

нимать меры по проверке сведений, пред-

положительно содержащих не соответ-

ствующие действительности утвержде-

ния, порочащие честь, достоинство или 

деловую репутацию медработника, на ос-

новании его обращения в разумные сроки, 

с целью их изменения либо удаления, а 

также с целью опубликования опроверже-

ния (ответа) на том же сайте (на время 

проверки редакция должна приостановить 

доступ к соответствующему отзыву или 

сделать пометку о спорном характере от-

зыва); 

 СМИ может быть запрещено рас-

пространять персональные данные медра-

ботника и (или) отзывы о его профессио-

нальной деятельности, когда иные спо-

собы защиты не смогли (не могут) обеспе-

чить защиту его прав.  

 Такое решение может быть при-

нято судом по обращению медработника, 

если СМИ допускает систематическое 

злоупотребление правом при размещении 

персональных данных медработника или 

систематически не предотвращает такого 

злоупотребления правом лицами, разме-

щающими отзывы. 

Кроме того, Конституционный Суд 

пришел к выводу о необходимости пере-

смотра правоприменительных решений 

по делу с участием ООО «МедРейтинг» с 

учетом правовых позиций, выраженных в 

постановлении.  

Мы будем следить за развитием собы-

тий и доведем до читателей информацию 

о пересмотренном решении. 

 

https://kormed.ru/novosti/konstitutsionnyy-

sud-obyazal-reytingovye-sayty-proveryat-

otzyvy-o-meditsinskih-rabotnikah/ 

 

 

Система мотивации  

медицинского персонала. 

Гонка за процентами? 
 

 
 

Ольга Берестова, владелица ме-

дицинских клиник «ДНК клиника», 

«Забота» и «Дипплекс», основатель-

ница Медицинского корпоративного 

университета, рассказывает, исходя из 

собственного опыта, какая система мо-

тивации врачей лучше работает. Пред-

ставителям розничной индустрии 

также стоит принять рекомендации 

эксперта во внимание.  

 

Как-то раз разговорились мы с 

моей коллегой по поводу системы мотива-

ции медицинского персонала. 

«Раньше у меня врачи были на про-

центах. Я жила как на пороховой бочке. 

Так и ждала, что кто-нибудь переманит на 

лучшие условия. И какие бы я аргументы 

ни приводила в беседе с врачами, напри-

мер, то, что наши 30% от прайса в абсо-

лютных цифрах больше, чем 40% в сосед-

ней клинике, да и загрузка не сравнимая. 

Но – проценты для врачей как красная 

https://kormed.ru/novosti/konstitutsionnyy-sud-obyazal-reytingovye-sayty-proveryat-otzyvy-o-meditsinskih-rabotnikah/
https://kormed.ru/novosti/konstitutsionnyy-sud-obyazal-reytingovye-sayty-proveryat-otzyvy-o-meditsinskih-rabotnikah/
https://kormed.ru/novosti/konstitutsionnyy-sud-obyazal-reytingovye-sayty-proveryat-otzyvy-o-meditsinskih-rabotnikah/
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тряпка. Мне порой кажется, что медицин-

ские работники считать-то не умеют. Так-

то логично, конечно, умели бы считать, 

пошли бы в экономисты. И я решила: все, 

у меня в клинике будут все на окладах. Те-

перь точно никуда не сбегут» 

- И как выручка? Выросла? 

- Увы, нет. Даже меньше стала. 

Как-то расслабились все. Не заинтересо-

ваны в программах лечения, в возвратно-

сти пациентов. Знают, что как бы не рабо-

тал, финансовая подушка безопасности 

есть. 

- А контроль качества проводится в 

клинике, какие-то штрафные санкции, мо-

тивационные беседы с сотрудниками о 

необходимости выполнения стандартов? 

- От случая к случаю. В целом - нет. 

Считаю, что врач сам должен отвечать за 

свой профессионализм. Главного врача, 

начмеда тоже кормить надо. Спокойствия, 

конечно, больше стало. Но цена спокой-

ствия – снижение дохода компании. Не 

знаю, что делать, посоветуй. 

- О’кей! Давай разбираться вместе 

какая система мотивации лучше работает. 

Вариант первый. 
Врач на проценте. Во-первых, во-

прос: сколько максимально можно пла-

тить врачу, чтобы бизнес был рентабель-

ным? 

Считаем «от обратного». Рента-

бельность медицинского бизнеса в норме 

не меньше 25%. То есть 25%-прибыль 

собственника. 

5% - маркетинговый бюджет; 

10% - аренда, коммунальные пла-

тежи; 

20% - расходные материалы и пре-

параты; 

10% - аренда или лизинговые рас-

четы за оборудование; 

10% - налоговая нагрузка. 

Что остается? 

Правильно, 20%. И это весь фонд 

оплаты труда. И администраторов, и бух-

галтера, и санитарки. 

Так что, когда мы платим больше 

20%, мы или забираем деньги у себя, или 

начинаем юлить – не платить налоги, по-

купать некачественные расходные мате-

риалы. А значит, находится в зоне риска. 

Вопрос: мы бизнес строим или предостав-

ляем рабочие места? 

Кроме того, у процентной системы 

есть еще один жирный минус – неконтро-

лируемое качество оказанных услуг. 

Доказанный факт, что если паци-

ент видит в своих рекомендациях более 

пяти позиций – он считает назначения 

врача избыточными. И… просто их не вы-

полняет. Идет искать второе мнение на 

стороне, в другой клинике. 

Есть и обратная сторона медали – 

врачи начинают экономить деньги паци-

ента. И делают назначения не в соответ-

ствии со стандартами Минздрава. Этот 

анализ можно не сдавать, да и здесь иссле-

дование годичной давности подойдет. А 

потом – проблемы после лечения, жалобы, 

суды. 

В целом, при процентном подходе 

к оплате труда выручка компании зависит 

от личной эффективности, и от личных 

амбиций и профессионального честолю-

бия каждого доктора. А чем более профес-

сионален доктор, тем больше он требует к 

себе внимания и признания, а значит по-

вышенных процентов. 

Круг замыкается. 

 

 
 

Вариант второй. 
Врачи на окладе. В целом хороший 

подход. При выполнении двух условий. 

Первое. Врачи выполняют стан-

дарты оказания помощи согласно диагно-
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зам. И точка. Не экономят деньги паци-

ента. Умеют убедить пациента реализо-

вать назначения в клинике. 

Второе. Врачи выполняют все внутренние 

стандарты компании – передают пациента 

«из рук в руки», выполняют коммуника-

тивные регламенты, не задерживают при-

емы. Словом, соответствуют требованиям 

сервисного подхода. 

 

  
И тогда, чтобы машина работала, 

нужен жесткий контроль в виде автори-

тетного главного врача и инструментов из 

серии «тайный покупатель» или аудит ра-

боты в программе. 

Если у вас все это есть – смело 

можно брать систему в работу. 

Врачу не надо быть суперпродав-

цом – надо просто выполнять стандарты 

помощи, утвержденные Минздравом и 

сделать так, чтобы пациент выполнил 

назначения в клинике. Выиграют все. Па-

циент станет здоровым, врач получит мо-

ральное и материальное удовлетворение, 

клиника получит прибыль. 

Если честно, не видела ни в одной 

клинике работающей по такому принципу 

системы мотивации. Да и мотивацией-то 

это не назовешь, ведь слово мотивация – 

от слова мотив, побуждение, движение к 

цели. Здесь больше история о вознаграж-

дении. 

Оклады то платят, контролировать 

жестко систему – не получается. Вот и 

возникают перекосы. Врачу хорошо. А па-

циенту и собственнику – не очень. 

Что же делать? Как сделать так, 

чтобы все стейкхолдеры компании, как 

сейчас модно говорить, были счастливы? 

Есть третий вариант. 
Оклад – средний по рынку. Но не 

просто так, а за выполнение внутренних 

стандартов компании. 

Бонусная часть – за выполнение це-

левого показателя – выручки. А он – этот 

целевой показатель (от слова цель) как раз 

показатель выполнения стандартов по за-

болеванию переведенный на финансовый 

язык. Показатель рассчитывается как 

средний чек – чек по заболеванию умно-

жить на количество приемов. Из расчета 

утвержденного времени на пациента. 

Например, у нас в клинике средний 

чек гинеколога 4500 рублей, норма вре-

мени на первичного пациента – 60 минут, 

на повторного – 30 минут, соотношение 

первичных и повторных (а здесь как раз и 

возвратность заложена) 20/80. Берем за-

грузку 80%. Вот и получается, что за 165 

часов по производственному календарю 

целевой показатель по выручке гинеко-

лога – 850 тыс. рублей. 

Безусловно, для этого должны по-

трудиться все. Отдел маркетинга должен 

обеспечить первичными пациентами и со-

здать интересные продукты для возврат-

ности пациентов, менеджеры по сопро-

вождению пациентов должны прорабо-

тать с пациентом лист назначения врача, 

составить оптимальный по времени марш-

рут, предложить удобную форму оплаты, 

обеспечить ответы на все вопросы и отра-

ботать все сомнения. Большая командная 

работа. 

Врачам страшно жить в условиях 

плана. Что делать? Предлагаю сделать ма-

ленькую процентную прослойку от услуг 

– не более 10–15%. Чтобы не «пан или 

пропал», а все равно с деньгами домой 

пришел, с достойной зарплатой врача. 

Как быть со «звездами»? С врачами со зва-

ниями, которые не хотят быть как все, ра-

ботать в системе. 

Просто. Договариваться. 

Хочешь получать 40% – ОК! Бери 

на себя загрузку сам. Продвигай себя че-

рез инстаграм, нанимай помощника для 

коммуникации с пациентом или получай 

свои 40% с услуг за минусом расходных 

материалов. Так 40% расходов на оплату 
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труда в компании превратятся в 30% в ста-

тье затрат. 

А еще можно договориться со звез-

дой – о том, что он станет наставником со-

труднику, которого вы хотите подтянуть 

до нужного целевого показателя. 

Заблуждение думать о том, что 

звезды не хотят растить себе конкурентов. 

У многих есть потребность поделиться 

знаниями. Или стать заведующим отделе-

нием, например. Для врача – это карьер-

ный рост, звездочка на погонах. Призна-

ние. 

Вот так можно «наполнить» эти 

40% от выручки врача дополнительным 

содержанием, пользой для компании. 

Безусловно, система мотивации 

медицинского персонала в компании за-

висит от уровня ее зрелости и степени ор-

ганизации. 

Знаю одно, на поводу у врачей идти 

нельзя. Не экономисты они. А мы в биз-

несе. Мы отвечаем за компанию и за них, 

в том числе. И собственнику это должно 

быть выгодно! 

 

https://retail-loyalty.org/expert-

forum/sistema-motivatsii-meditsinskogo-

personala-gonka-za-protsentami/ 

 

 

Доктор Румянцев призвал 

увеличить доход  

преподавателей медвузов  

и ординаторов 

 

 

 

Главный детский онколог-гемато-

лог, академик РАН, основатель Центра 

им. Д.Рогачева Александр Румянцев в 

ходе выступления на конгрессе 

«ОргЗдрав-2021» заявил о необходимости 

повысить оклад преподавателям медвузов 

и заменить стипендию учащихся ордина-

туры достойной зарплатой. 

Румянцев подчеркнул, что обучаю-

щие молодых медиков во всем мире явля-

ются самыми высокооплачиваемыми вра-

чами.  

В России же сложилась обратная 

ситуация: преподаватели медвузов полу-

чают меньше, чем врачи в медучрежде-

ниях.  

Профессора получают очень низ-

кую зарплату, и это ухудшает подготовку 

кадров. «Вот почему так важно поднять 

зарплату преподавателей медицинских 

университетов», – отметил академик. 

Также Румянцев обратил внимание 

на низкий доход учащихся ординатуры. 

Постдипломная подготовка врача зани-

мает от двух до семи лет. Все это время 

ординаторы получают не зарплату, а сти-

пендию. 

Из-за маленькой стипендии орди-

наторы вынуждены искать подработку в 

других областях вместо того, чтобы повы-

шать мастерство в медицине.  

Качество образования молодых 

врачей ухудшается, поэтому важно обес-

печить на постдипломном обучении до-

стойную зарплату, а не «жалкую стипен-

дию», уверен Румянцев. 

Ранее академик призывал власти 

увеличить расходы на здравоохранение в 

два раза.  

Рост финансирования позволит 

внедрять инновационные медицинские 

технологии, строить и оснащать совре-

менные медучреждения. Это сделает ме-

дицину более эффективной и доступной 

пациенту. 

Напомним, что IX международный 

конгресс «ОргЗдрав 2021» проходит 25-27 

мая в Москве. Мероприятие в онлайн-

формате собрало около 10 тысяч участни-

ков.  

https://retail-loyalty.org/expert-forum/sistema-motivatsii-meditsinskogo-personala-gonka-za-protsentami/
https://retail-loyalty.org/expert-forum/sistema-motivatsii-meditsinskogo-personala-gonka-za-protsentami/
https://retail-loyalty.org/expert-forum/sistema-motivatsii-meditsinskogo-personala-gonka-za-protsentami/
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Главная тема конгресса – «Панде-

мия: перезагрузка систем здравоохране-

ния России и мира». 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/doktor-

rumyantsev-prizval-uvelichit-dokhod-

prepodavateley-medvuzov-i-ordinatorov/ 

 

 

Льготы для медиков:  

подъемные, ипотека и учеба 
 

Каждое третье воскресенье июня в 

России отмечают День медицинского ра-

ботника. Сегодня это одна из самых вос-

требованных профессий. И даже дефицит-

ных, особенно в удаленных деревнях и се-

лах.  

Еще одна ее особенность - медики 

должны постоянно повышать свою квали-

фикацию. Медицина - наука динамичная, 

меняются методики лечения, расска-

зал заместитель главного врача из Сим-

ферополя Николай Теленик. 

Среди задач, которые должен ре-

шить нацпроект «Здравоохранение», есть 

и дефицит кадров, и повышение квалифи-

кации.  

В прошлом году участниками про-

граммы «Земский доктор» и «Земский 

фельдшер» стали более шести тысяч вра-

чей и фельдшеров. А к 2024 году штат вра-

чей и среднего медперсонала в поликли-

никах будет не менее 95 процентов от по-

требности. 

Стабильность и контракт 

Фельдшер Анна Косулина с не-

давнего времени работает в новеньком 

фельдшерско-акушерском пункте (ФАП) 

в селе Красный Яр Самарской области. 

Она приехала в сельскую местность из Са-

мары, где закончила медколледж. 

После учебы Анна четыре года ра-

ботала фельдшером на «Скорой», а в этом 

году решила переехать в Красный Яр по 

программе «Земский фельдшер».  

Положенную выплату в размере 

750 тысяч рублей она потратит на новый 

дом. «Деньги - приятный бонус, - призна-

лась Анна Косулина. - Я в профессию по-

шла, чтобы лечить. Для меня в этой про-

грамме в приоритете стабильная работа и 

долговременный контракт». 

 

 
 

А в больницу самого большого 

села в России - Кинель-Черкассы - в про-

шлом году приехали девять врачей по 

программе «Земский доктор». В этом году 

здесь ждут еще двоих докторов. Врач-оф-

тальмолог Галина Тепечина уже пол-

года трудится в местной больнице. Вы-

плату в 1,5 миллиона она тоже потратила 

на новое жилье. 

Максим Скорняков работает трав-

матологом-ортопедом. «Программа «Зем-

ский доктор» - эта существенная под-

держка, - рассказал он. - Да, я должен от-

работать здесь пять лет.  

Но меня это не пугает, меня все 

устраивает, хочу добиться профессио-

нального роста и стать хорошим врачом». 

В этом году 65 врачей и 28 фельд-

шеров в Самарской области воспользу-

ются мерами господдержки и получат вы-

платы.  

Трудоустроившись в районные 

больницы и поликлиники, фельдшеры, 

начиная с 2020 года, получают 500 или 

750 тысяч рублей, врачи - один или пол-

тора миллиона. Сумма выплат зависит от 

удаленности территории от областного 

центра. 

Человек родился 

В Симферополе сотрудники клини-

ческого родильного дома № 2 ежегодно 

принимают около 2,5 тысячи родов, 50 

процентов экстренных гинекологических 

операций проводят эндоскопическим ме-

тодом.  

https://www.rosmedobr.ru/news/doktor-rumyantsev-prizval-uvelichit-dokhod-prepodavateley-medvuzov-i-ordinatorov/
https://www.rosmedobr.ru/news/doktor-rumyantsev-prizval-uvelichit-dokhod-prepodavateley-medvuzov-i-ordinatorov/
https://www.rosmedobr.ru/news/doktor-rumyantsev-prizval-uvelichit-dokhod-prepodavateley-medvuzov-i-ordinatorov/
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В этом году курсы повышения ква-

лификации пройдут десять врачей, десять 

человек среднего медперсонала и двое - 

младшего. В прошлом году таких было 

около сотни человек. 

Как поясняет заместитель глав-

ного врача по медицинской части Ни-

колай Теленик, младшему медперсоналу 

не требуется переобучение - они проходят 

его при трудоустройстве.  

А врачам нужно каждые пять лет 

подтверждать сертификат специалиста. И 

по желанию раз в пять лет врач может по-

лучить ту или иную категорию, подтвер-

дить имеющуюся или повысить ее. 

«Медицина - наука динамичная, 

меняются методики лечения, жизнь при-

носит новые сюрпризы,- говорит Николай 

Теленик. - В прошлом году, когда роддом 

перепрофилировали под ковидный госпи-

таль, наши сотрудники прошли обучение 

на врачей-инфекционистов». 

 

 
 

Заместитель главврача отмечает, 

что теперь благодаря обучению в онлайн-

режиме, медики могут без отрыва от ра-

боты получить дополнительное медицин-

ское образование (близкую или смежную 

специальность). 

Этой весной роддом № 2 в рамках 

нацпроекта «Здравоохранение» получил 

новое оборудование - семь столиков для 

реанимации новорожденных.  

Такого пока больше нет ни в одном 

другом крымском роддоме.  

Столы оснащены системой подачи 

кислорода, дозиметром, лучистым теплом 

- нагревают не воздух, а ту поверхность, 

на которую нужно направить тепло.  

Кроме того, в роддоме появились 

новые беспроводные аппараты КТГ, кото-

рые нужны для измерения сердцебиения 

ребенка в утробе. 

Ставка на своих 

Более 140 миллионов рублей еже-

годно тратит Курганская область на при-

влечение и закрепление медицинских кад-

ров. По данным регионального департа-

мента здравоохранения, в регионе не хва-

тает около 800 докторов. Заполнить вакан-

сии стараются разными способами, в том 

числе и приглашением специалистов из 

других регионов. 

«Я приехала на должность рядо-

вого врача-патологоанатома, - рассказала 

«РГ» Ангелина Мельникова. - В регио-

нальном департаменте здравоохранения 

посмотрели мое резюме, послужной спи-

сок и предложили возглавить областное 

патологоанатомическое бюро. Сейчас я 

исполняю обязанности начальника учре-

ждения». 

Через два с небольшим месяца, по 

словам Ангелины Мельниковой, ей вы-

платили 300 тысяч рублей подъемных, по-

могли найти жилье недалеко от места ра-

боты и полностью оплачивают его съем. 

Есть возможность приобрести с хорошей 

скидкой собственную квартиру. По об-

ластному проекту «Русская мечта» врачам 

выдают до 500 тысяч рублей на компенса-

цию первого взноса по ипотеке или стро-

ительство дома. Этой мерой, кстати, уже 

воспользовались 46 врачей. 

Вслед за Ангелиной в Курган пере-

брался из Ростова ее брат и коллега Мак-

сим Ревякин. Сейчас он работает в об-

ластной больнице врачом клинико-лабо-

раторной диагностики. 

По официальным данным, средняя 

зарплата у врача в регионе составляет 66 

тысяч рублей. Правда, с учетом совмести-

тельства. Плюс к этому пакет мер господ-

держки. В Курганской области обеспечен-

ность врачами составляет 23,6 человека на 

10 тысяч населения (по Уральскому феде-

ральном округу - 34,4, по РФ - 37,6).  
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Проблема обостряется, поскольку 

четверть врачей в медучреждениях реги-

она старше 60 лет, а 45 процентов - старше 

55 лет. Люди уходят на пенсию. 

Чтобы их заменить, в рамках 

нацпроекта «Здравоохранения» разрабо-

тан пакет мер господдержки. 

 Единовременная выплата в 300 

тысяч рублей, так называемые подъем-

ные, была введена в регионе для врачей 

дефицитных специальностей в ноябре 

2020-го. 

 Кроме подъемных власти увели-

чили сумму компенсации затрат на 

аренду жилья. Если, например, врач пе-

реезжает в Курганскую область, он смо-

жет получать ежемесячно десять тысяч 

рублей на оплату съемного жилья в Кур-

гане и Шадринске или семь тысяч руб-

лей в остальных районах.  

Действуют такие же компенсации 

на аренду жилья для врачей всех осталь-

ных специальностей. 

Специалисты, которые пожелали 

работать в селе, поселке или в неболь-

шом городе с населением до 50 тысяч че-

ловек активно пользуются программами 

«Земский доктор» и «Земский фельд-

шер», предусматривающие выплаты для 

врачей - миллион, для фельдшеров - 500 

тысяч рублей. 

Но главный упор все-таки дела-

ется на подготовку собственных кадров. 

«На базе областной больницы у нас есть 

кафедра, где проходят практику сту-

денты 5 и 6 курсов Тюменского госуни-

верситета.  

Ключевая задача - открыть здесь 

ординатуру по основным специально-

стям: терапия, хирургия, педиатрия», - 

говорит начальник управления право-

вого и организационно-кадрового обес-

печения департамента здравоохранения 

Татьяна Севастьянова. 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/lgoty-

dlya-medikov-podemnye-ipoteka-i-

ucheba-/ 
 

Утвержден  

профессиональный стандарт  

«Врач-акушер-гинеколог» 
 

Вслед за недавно принятым про-

фессиональным стандартом «Акушерка 

(Акушер)» Минтруд России утвер-

дил профстандарт «Врач-акушер-гинеко-

лог». 

Приказ о введении стандарта всту-

пит в силу 1 сентября 2021 года и будет 

действовать до 1 сентября 2027 года. 

Профстандарт по этой специальности вво-

дится впервые. 

 

https://kormed.ru/novosti/utverzhden-

professionalnyy-standart-vrach-akusher-

ginekolog/ 

 

 

Естественный недобор.  

Почему медицинские вузы не 

решают проблему кадрового 

дефицита 

 

 
 

Несмотря на присутствие в регионе 

сильного медицинского университета и 

нескольких медколледжей, на протяже-

нии нескольких лет в Краснодарском 

крае наблюдается острый дефицит меди-

цинских работников. В 2020 году в крае не 

хватало 6,4 тыс. врачей, фельдшеров и 

медсестер. По оценке рекрутеров, в 2021 

году ситуация с нехваткой медработников 

в крае стала еще более острой. В учрежде-

ниях образования считают, что кадровый 

https://www.rosmedobr.ru/news/lgoty-dlya-medikov-podemnye-ipoteka-i-ucheba-/
https://www.rosmedobr.ru/news/lgoty-dlya-medikov-podemnye-ipoteka-i-ucheba-/
https://www.rosmedobr.ru/news/lgoty-dlya-medikov-podemnye-ipoteka-i-ucheba-/
https://kormed.ru/novosti/utverzhden-professionalnyy-standart-vrach-akusher-ginekolog/
https://kormed.ru/novosti/utverzhden-professionalnyy-standart-vrach-akusher-ginekolog/
https://kormed.ru/novosti/utverzhden-professionalnyy-standart-vrach-akusher-ginekolog/
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голод связан не с недостаточным количе-

ством выпускников-медиков, а с ростом 

численности населения вследствие актив-

ной миграции. Главврачи государствен-

ных и частных клиник говорят, что для ре-

шения проблемы кадрового обеспечения 

здравоохранения необходим комплекс 

мер, в том числе увеличение числа бюд-

жетных мест для студентов. 

По данным краевого минздрава, в 

конце 2020 года на Кубани не хватало 6 

тыс. 437 медицинских работников: врачей 

— 1 тыс. 58 человек; среднего медперсо-

нала — 1 тыс. 329 человек; младшего мед-

персонала — 4 тыс. 50 человек. Ранее ми-

нистр здравоохранения края Евгений 

Филиппов сообщал, что самыми дефи-

цитными специалистами являются анесте-

зиологи-реаниматологи, врачи скорой по-

мощи, неонатологи, хирурги, неврологи и 

врачи общей практики. 

 

 
 

Как рассказала «Ъ-Кубань» руко-

водитель пресс-службы HeadHunter Юг 

Алена Манохина, по итогам мая 2021 

года медицинские специальности вошли в 

десятку самых востребованных работода-

телями Кубани профессий — число таких 

вакансий на hh.ru в регионе составило 6% 

от общего количества предложений на 

портале. 

«За последний месяц частные кли-

ники и государственные медицинские 

учреждения разместили около трех тысяч 

вакансий, большинство из которых опуб-

ликовано в Краснодаре, Сочи и Новорос-

сийске. На работу приглашают лечащих 

врачей, младший и средний медперсонал, 

врачей-экспертов, фармацевтов, провизо-

ров, специалистов по клиническим иссле-

дованиям, медицинских представителей, 

лаборантов, административный персонал. 

Если говорить о динамике, то по сравне-

нию с маем 2020 года число таких вакан-

сий выросло на 69%, а в сравнении с апре-

лем 2021 отмечена отрицательная дина-

мика в 3%»,— говорит представитель 

HeadHunter. 

Представители сферы медицин-

ских образовательных услуг считают, 

что дефицит связан не с количеством мест 

в медицинских вузах и колледжах, а с уве-

личением населения региона в связи с ми-

грацией. 

Число соискательских резюме на 

Кубани в сфере медицины и фармацев-

тики за последний месяц составило 2,5% 

от общего количества на портале. По сло-

вам Алены Манохиной, активно ищут ра-

боту медицинские сестры, врачи-стомато-

логи, психологи, терапевты, акушеры-ги-

некологи, педиатры, провизоры, медицин-

ские представители, санитарки, врачи ла-

бораторной диагностики, массажисты, 

косметологи и т. д. По сравнению с маем 

2020 года количество таких резюме вы-

росло на треть (33%). 

Уровень конкуренции среди специ-

алистов данной области в регионе — 1,5 

кандидата на вакансию. «В сравнении с 

предыдущим месяцем конкуренция оста-

лась на прежнем уровне, а в отношении 

2020 года отмечено снижение показателей 

— в мае прошлого года за одну вакансию 

конкурировали до двух кандидатов. Это 

говорит о том, что ситуация с дефицитом 

медицинских специалистов стала еще бо-

лее острой»,— заключает госпожа Мано-

хина. 

В 2019 году глава Минздрава Ве-

роника Скворцова заявляла, что про-

блема с кадрами возникает из-за недоста-

точного числа бюджетных мест в меди-

цинских вузах — его необходимо увели-

чить на 30% минимум. Однако главы ре-

гиональных больниц, как государствен-

ных, так и коммерческих, а также предста-

вители сферы медицинских образователь-

ных услуг называют и другие причины. 



 
50 

 

Отраслевой эпикриз 

К проблеме кадрового обеспече-

ния, по мнению главврачей кубанских 

клиник, в первую очередь приводит низ-

кая заработная плата. 

 

 
 

Главный врач Краснодарской 

больницы скорой медицинской по-

мощи Николай Босак говорит, что про-

блема дефицита медицинских работников 

существует давно: «Могу назвать остро-

дефицитные специальности — фельдшер 

скорой помощи, терапевт и реанимато-

лог». Нехватку фельдшеров, по его сло-

вам, можно объяснить сложностью и 

напряженностью работы, рисками, из-за 

которых люди с неохотой идут в эту 

службу. «У реаниматологов быстрый син-

дром выгорания, так как их работа — это 

всегда грань между жизнью и смертью. 

Определяющим фактором является и за-

работная плата. Эти специальности, на 

мой взгляд, все еще остаются недооценен-

ными в денежном эквиваленте»,— гово-

рит господин Босак. 

Он считает, что решить проблему 

нехватки кадров невозможно мгновенно и 

только лишь увеличив число выпускников 

профильных учебных заведений, нужен 

комплексный подход. «Огромное количе-

ство выпускников медвузов и колледжей 

уходят в частные структуры. В городах 

побережья — Сочи, Геленджике, Туапсе 

— огромное количество медработников 

уходит работать в санаторно-курортную 

сферу». 

С тем, что дефицит кадров ощуща-

ется, а хороших кадров — тем более, со-

гласен главный врач клиники высоких 

медицинских технологий WMT Денис 

Бережной. «В нашей клинике работают 

врачи, преимущественно лидеры мнений: 

кандидаты и доктора наук, врачи первой и 

высшей квалификационных категорий, с 

большим стажем. В случае открытия ва-

кансии мы достаточно долго ищем нуж-

ного специалиста»,— говорит господин 

Бережной. 

Главный врач клиники совре-

менной хирургии «Здрава» Евгения Ко-

лупаева также отмечает, что сегодня в 

бюджетных медицинских учреждениях 

остро стоит вопрос кадров. «В больницах 

и поликлиниках не хватает квалифициро-

ванных специалистов. Оптимизация здра-

воохранения и системы образования в те-

чение последних лет не отвечает совре-

менным требованиям и реалиям, в кото-

рых мы живем. Как показывает практика, 

все нововведения сводятся к сокращению 

штатов, а это практикующие врачи. При 

этом значительно увеличивается количе-

ство форм отчетности, которые необхо-

димо отслеживать, контролировать. За-

полнение множества бумажных шаблонов 

отнимает большое количество времени. 

Низкая заработная плата врачей и меди-

цинских сестер приводит к нежеланию ра-

ботать по специальности. Устаревшее об-

разование, получение практических навы-

ков на фантомах-симуляторах на всем 

протяжении учебного процесса наводят 

страх на молодого специалиста перед ре-

альным пациентом»,— считает госпожа 

Колупаева. 

Восемь человек на место 

Представители сферы медицин-

ских образовательных услуг считают, что 

дефицит связан не с количеством мест в 

медицинских вузах и колледжах, а с уве-

личением населения региона в связи с ми-

грацией. 

Проректор по учебной и воспита-

тельной работе, заведующий кафедрой 

хирургической стоматологии и че-

люстно-лицевой хирургии ФГБОУ ВО 

«Кубанский государственный медицин-

ский университет» Минздрава России 

Татьяна Гайворонская рассказала “Ъ-
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Кубань”, что интерес к медицинским специ-

альностям всегда был и есть максимально 

высокий. Востребованы все специальности 

— это лечебное дело, педиатрия, стоматоло-

гия, медико-профилактическое дело и фар-

мация. 

Говорить сейчас о конкурсе прежде-

временно, так как приемная кампания 2021–

2022 стартует 19 июня 2021 года. «Но по 

опыту прошлых лет могу сказать, что вуз 

востребован, конкурс достаточно высокий 

не только на бюджетные места, но и на до-

говорную форму обучения. Конкурс опре-

деляется специальностью, количеством 

бюджетных мест, уровнем подготовки аби-

туриентов и их количеством (представляе-

мый на конкурс суммарный балл ЕГЭ)»,— 

говорит Татьяна Гайворонская. Отвечая на 

вопрос, почему при высоком конкурсе в ме-

дицинский университет все еще остается де-

фицит медицинских кадров, Татьяна Гайво-

ронская говорит, что нехватка медицинских 

кадров прежде всего обусловлена увеличе-

нием численности проживающих на терри-

тории Краснодарского края вследствие ми-

грации и недостаточным количеством ле-

чебных и профилактических учреждений на 

всех жителей края. 

В мае частные клиники и государ-

ственные медицинские учреждения разме-

стили около 3 тыс. вакансий. 

Новороссийский медицинский кол-

ледж ежегодно выпускает около полусотни 

медсестер, около 70% выпускников оста-

ются работать в Краснодарском крае, рас-

сказывает Эльвира Нижегородцева, заме-

ститель директора по воспитательной ра-

боте ГБПОУ «Новороссийский медицин-

ский колледж» минздрава Краснодарского 

края. Остальные уезжают в другие регионы, 

уходят в декрет или продолжают обучение 

в вузах. По ее словам, медицинская сестра и 

фельдшер — самые востребованные специ-

альности. Конкурс на «Сестринское дело» в 

последние годы составляет порядка восьми 

человек на место. 

На спрос медицинских профессий в этом 

году отреагировал Транспортный колледж 

ГМУ им. адмирала Ф.Ф. Ушакова, открыв 

непрофильную коммерческую специаль-

ность «Сестринское дело» на базе 9 классов. 

Добавить мест 

Представители отрасли здравоохра-

нения, опрошенные “Ъ-Кубань”, видят раз-

ные пути решения проблемы дефицита кад-

ров. 

Проректор КубГМУ Татьяна Гайво-

ронская считает, что необходимо увеличить 

количество бюджетных мест в медвузах и 

открывать новые, современные лечебные 

учреждения в городах и районах края. 

Кроме того, медицинское образование необ-

ходимо максимально приблизить к практи-

ческому здравоохранению и готовить буду-

щих практикоориентированных специали-

стов. «Потребность здравоохранения на се-

годняшний день — максимальное прибли-

жение к населению, качество и доступность. 

То есть каждый житель населенного пункта 

должен иметь качественную доступную ме-

дицинскую помощь»,— рассуждает Татьяна 

Гайворонская. 

 

 
 

Управляющая клиникой «Здрава» 

Мария Мостовая говорит, что у кадровой 

проблемы, как и у большинства управленче-

ских задач в современных реалиях, есть два 

решения: «Первый путь — это непрерывное 

обучение персонала: младшего, среднего, 

врачей. Зачастую не огрубевшие в реалиях 

бюджетного здравоохранения молодые мед-

сестры куда более открыты к пониманию 

сервиса и быстро осваивают стандарты ра-

боты в частной клинике. Подающий 

надежды ординатор через пару лет может 

стать лидером в своей отрасли благодаря 

рвению и открытости к современным мето-

дикам и инновациям. Второй путь — это со-

здание комфортных условий труда для ли-

деров, так как на медицинском рынке труда 

выбираем мы и выбирают нас». 

Сегодня абитуриенты слабо подго-

товлены к обучению в вузе. Федеральные 
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образовательные стандарты сейчас изме-

нены не в лучшую сторону: дисциплины, 

которые раньше изучались на более стар-

ших курсах, смещены на младшие курсы, 

когда еще нет необходимой базы.» 

 

 
 

Денис Бережной говорит, чтобы ре-

шить проблему, необходимо повысить до-

ступность послевузовского образования, 

восстановить институт интернатуры, как 

это было в советское время, увеличить ме-

ста в ординатуру и бюджетные места. «Про 

пересмотр федеральных образовательных 

стандартов говорится очень много, все чаще 

специалисты обсуждают вопрос отмены 

ЕГЭ и возвращения к выпускным экзаменам 

в школе и вступительным в вуз. Причем ра-

нее по таким специальностям, как “учи-

тель”, “врач”, перед вступительными экза-

менами было собеседование на профпри-

годность. Такие социально значимые про-

фессии не всем подходят, и уже на этапе по-

ступления часть студентов отсеивалась 

именно по причине несоответствия психо-

типа выбранной профессии. Интересен 

опыт волонтерского движения, особенно в 

период пандемии. Молодые люди пробуют 

себя в профессии медика, понимают, подхо-

дит им это или нет, и уже более взвешенно 

могут принять решение о поступлении в ме-

дицинский вуз». 

Параллельно, по его словам, необхо-

димо повышать квалификацию современ-

ных выпускников медицинских вузов и кол-

леджей. «Сегодня абитуриенты слабо под-

готовлены к обучению в вузе. Федеральные 

образовательные стандарты сейчас изме-

нены не в лучшую сторону: дисциплины, 

которые раньше изучались на более стар-

ших курсах, смещены на младшие курсы, 

когда еще нет необходимой базы. Кроме 

того, жизненные ситуации подталкивают 

студентов параллельно работать, что сни-

жает их успеваемость в учебе. Ухудшилась 

и практическая подготовка: пациенты стали 

требовательны, не каждый готов доверить 

свое здоровье молодому доктору. А как же 

им тогда учиться? Хотя и не все студенты 

мотивированы получать эти практические 

навыки. После окончания обучения прихо-

дит понимание, что профессия медика тре-

бует от тебя гигантской самоотдачи, порой 

интересы пациента приходится ставить 

выше своих личных. Не все готовы к этому. 

Кроме того, остро стоит проблема доступ-

ности последипломного образования: лик-

видирован институт интернатуры, места в 

ординатуру ограничены (бюджетные места 

тем более), срок обучения в ординатуре — 

от двух лет»,— говорит господин Бережной. 

Евгения Колупаева говорит, что се-

годня актуальна проблема низкого уровня 

постдипломного образования. «Отсутствие 

базы для практического обучения, общения, 

понимания и изучения всей структуры ле-

чебного процесса молодым специалистом. 

На собеседование приходят медицинские 

сестры, которые закончили медицинский 

колледж, но не видели пациента с его про-

блемами, жалобами, болезнями, чувствами. 

Врач после института боится своего паци-

ента. Его научили работать на фантоме, но 

не научили любить своего пациента. Еще 

вчера медицинское образование должно 

было измениться и усовершенствоваться. 

Клиники, больницы, поликлиники должны 

иметь возможность пригласить к себе на ра-

боту квалифицированного сотрудника. Спе-

циалист получает гарантированное рабочее 

место, а работодатель — специалиста без 

собеседования. Такие программы в вузах и 

колледжах уже существуют. Это должно ра-

ботать на практике. Врач и медсестра 

должны иметь не только профессиональные 

знания, но и любовь к людям, высокий ин-

теллект, сочувствие, интерес и желание, 

стремление получать знания и совершен-

ствовать свои навыки»,— заключает гос-

пожа Колупаева. 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/estestvennyy-

nedobor-pochemu-meditsinskie-vuzy-ne-

reshayut-problemu-kadrovogo-defitsita/ 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/estestvennyy-nedobor-pochemu-meditsinskie-vuzy-ne-reshayut-problemu-kadrovogo-defitsita/
https://www.rosmedobr.ru/news/estestvennyy-nedobor-pochemu-meditsinskie-vuzy-ne-reshayut-problemu-kadrovogo-defitsita/
https://www.rosmedobr.ru/news/estestvennyy-nedobor-pochemu-meditsinskie-vuzy-ne-reshayut-problemu-kadrovogo-defitsita/
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Ректор РМАНПО получил 

благодарность от президента 

РАН 

 

 
 

Ректор РМАНПО член-корреспон-

дент РАН Дмитрий Алексеевич Сычев в 

соответствии с распоряжением РАН от 30 

декабря 2020 г. № 10110-1222 «Об утвер-

ждении Списка экспертов РАН» включен 

в состав обновленного корпуса экспертов 

РАН. 

Президент РАН академик РАН 

Александр Михайлович Сергеев выразил 

Дмитрию Алексеевичу благодарность за 

готовность к сотрудничеству и согласие 

представлять экспертное сообщество 

РАН. 

А.М. Сергеев отметил, что эксперт-

ное мнение ректора Академии очень 

важно для развития науки в области науч-

ных интересов Д.А. Сычева и анализа со-

стояния научных исследований в Россий-

ской Федерации, и пожелал успешной ра-

боты в составе корпуса экспертов Россий-

ской академии наук. 

 

https://rmapo.ru/newsall/news_rektorat/1004

8-rektor-rmanpo-poluchil-blagodarnost-ot-

prezidenta-ran.html 

 

 

Президент России вручил 

Государственную премию 

2020 года декану  

стоматологического  

факультета РМАНПО 
 

Декан стоматологического факуль-

тета федерального государственного бюд-

жетного образовательного учреждения 

дополнительного профессионального об-

разования «Российская медицинская ака-

демия непрерывного профессионального 

образования» Министерства здравоохра-

нения Российской Федерации Садулла 

Ибрагимович Абакаров стал лауреатом 

Государственной премии 2020 года в об-

ласти науки и технологий. 

Высокой награды он удостоен за 

создание фундаментального междисци-

плинарного биомедицинского подхода к 

лечению, реконструкции и реабилитации 

при опухолях органов головы и шеи. 

Совместно с академиком Россий-

ской академии наук, директором Научно-

исследовательского института онкологии 

федерального государственного бюджет-

ного научного учреждения «Томский 

национальный исследовательский меди-

цинский центр Российской академии 

наук» Евгением Лхамацыреновичем 

Чойнзоновым и академиком Российской 

академии наук, директором Института 

кластерной онкологии имени профессора 

Л.Л. Левшина федерального государ-

ственного автономного образовательного 

учреждения высшего образования Пер-

вый Московский государственный меди-

цинский университет имени И.М. Сече-

нова Министерства здравоохранения Рос-

https://rmapo.ru/newsall/news_rektorat/10048-rektor-rmanpo-poluchil-blagodarnost-ot-prezidenta-ran.html
https://rmapo.ru/newsall/news_rektorat/10048-rektor-rmanpo-poluchil-blagodarnost-ot-prezidenta-ran.html
https://rmapo.ru/newsall/news_rektorat/10048-rektor-rmanpo-poluchil-blagodarnost-ot-prezidenta-ran.html
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сийской Федерации (Сеченовский универ-

ситет) Игорем Владимировичем Решето-

вым профессором Абакаровым была со-

здана высокоэффективная технологиче-

ская цепочка лечения, реконструкции и 

реабилитации злокачественных новообра-

зований головы, шеи и лица с увеличе-

нием выживаемости пациентов до 95%.  

Ученые разработали и реализовали 

на практике комплекс мер по одномомент-

ному удалению злокачественных тканей и 

пластическим реконструкциям головы и 

лица, с имплантацией сложнейших ком-

плексных ауто- и биоискусственных 

трансплантатов на основе новых материа-

лов, с применением самых современных 

компьютерных, аддитивных (послойных) 

и клеточных технологий. 

 В их числе установка сложно-че-

люстных конструкций. Научным коллек-

тивом разработана собственная многосту-

пенчатая система восстановления функ-

ций речи, а также других средств для пол-

ной реабилитации и социализации боль-

ных. 

 

 
 

Имена лауреатов были объявлены 

9 июня 2021 года на специальном бри-

финге. 

Высокие награды вручил Прези-

дент России Владимир Владимирович Пу-

тин. На торжественной церемонии вруче-

ния Государственных премий Российской 

Федерации в области науки и технологий 

12 июня в Кремле присутствовали прези-

дент РМАНПО, академик РАН, профессор 

Лариса Константиновна Мошетова, про-

ректор по учебной работе профессор Ан-

дрей Леонидович Заплатников, доцент ка-

федры ортопедической и общей стомато-

логии Алексей Викторович Басов. 

 

https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-

stomatolog/dental/novosti-kafedry-

ortopedicheskoj-i-obschej-stomatol/10035-

prezident-rossii-vruchil-gosudarstvennuju-

premiju-2020-goda-dekanu-

stomatologicheskogo-fakulteta-rmanpo.html 

 

 

Медицина и социум:  ученый 

совет принял стратегию 

развития институтов 

 
15 июня 2021 года состоялось засе-

дание ученого совета Сеченовского Уни-

верситета, посвященного социальным 

наукам, межкультурной коммуникации и 

аккредитации специалистов. Заседание 

прошло в гибридном формате, с использо-

ванием видеоконференцсвязи. Открывая 

ученый совет, ректор Сеченовского Уни-

верситета, академик Петр Глыбочко отме-

тил, что в настоящий момент в борьбе с 

COVID-19 необходимы как поиск новых 

методов лечения, так и социальная ответ-

ственность. Ректор призвал сотрудников 

вуза прививаться и вести разъяснитель-

ную работу об эффективности вакцино-

профилактики. 

«Вакцина Спутник V прошла апро-

бацию в нашем университете, доклиниче-

ские и клинические исследования и дока-

зала свою эффективность. Вакцинопрофи-

лактика дает возможность сохранить 

жизнь и здоровье в ситуации, когда забо-

левание принимает тяжелые формы и тре-

бует новых подходов к лечению. Для ока-

зания медицинской помощи пациентам с 

COVID-19 Сеченовский Университет воз-

обновляет работу научного совета по под-

готовке новых версий клинических реко-

мендаций», – сообщил Петр Глыбочко. 

Стратегию развития Института со-

циальных наук ученому совету предста-

вил его директор, академик РАН Андрей 

Решетников. Вуз объединил 11 отраслей 

научных знаний гуманитарной сферы, 

https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-stomatolog/dental/novosti-kafedry-ortopedicheskoj-i-obschej-stomatol/10035-prezident-rossii-vruchil-gosudarstvennuju-premiju-2020-goda-dekanu-stomatologicheskogo-fakulteta-rmanpo.html
https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-stomatolog/dental/novosti-kafedry-ortopedicheskoj-i-obschej-stomatol/10035-prezident-rossii-vruchil-gosudarstvennuju-premiju-2020-goda-dekanu-stomatologicheskogo-fakulteta-rmanpo.html
https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-stomatolog/dental/novosti-kafedry-ortopedicheskoj-i-obschej-stomatol/10035-prezident-rossii-vruchil-gosudarstvennuju-premiju-2020-goda-dekanu-stomatologicheskogo-fakulteta-rmanpo.html
https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-stomatolog/dental/novosti-kafedry-ortopedicheskoj-i-obschej-stomatol/10035-prezident-rossii-vruchil-gosudarstvennuju-premiju-2020-goda-dekanu-stomatologicheskogo-fakulteta-rmanpo.html
https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-stomatolog/dental/novosti-kafedry-ortopedicheskoj-i-obschej-stomatol/10035-prezident-rossii-vruchil-gosudarstvennuju-premiju-2020-goda-dekanu-stomatologicheskogo-fakulteta-rmanpo.html
https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-stomatolog/dental/novosti-kafedry-ortopedicheskoj-i-obschej-stomatol/10035-prezident-rossii-vruchil-gosudarstvennuju-premiju-2020-goda-dekanu-stomatologicheskogo-fakulteta-rmanpo.html
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включая философию, историю, социоло-

гию, экономику, менеджмент, цифровые 

системы в социальной среде, актуальные 

вопросы цифровизации социальной 

сферы, профессиональную подготовку в 

области социологии медицины. Открытые 

в институте курсы дополнительного про-

фессионального образования, касающи-

еся экспертизы качества медицинской по-

мощи, организации здравоохранения, кон-

фликтологии и медиации, а также мастер-

классы о социокультурном феномене fake 

news – успешны и востребованы. Инсти-

тут ведет работу по грантам в области ак-

туализации программ высшего образова-

ния в педиатрии, магистерской про-

граммы «Радиофармацевтика». Большой 

интерес вызвал Всероссийский проект по 

развитию системы управления качеством 

образования в условиях пандемии 

COVID-19. Ежегодно Институт социаль-

ных наук проводит внутриуниверситет-

ские научные исследования, необходимые 

для решения задач и достижения целей 

вуза. За пять лет здесь прошли курсы по-

вышения квалификации 2899 слушателей 

из 81 региона России. Стратегия развития 

института предусматривает конвергент-

ность наук: внедрение образовательного 

модуля по социологии и философии циф-

рового общества – digital sociology; откры-

тие лаборатории социальных наук; разви-

тие грантовой деятельности и междуна-

родного сотрудничества. Институт ак-

тивно выступает и на мировом уровне, к 

примеру, совместно с немецким Универ-

ситетом Ульма (Ulm University) ведутся 

международные исследования. 

 

 
 

Стратегию развития Института 

лингвистики и межкультурной коммуни-

кации ученому совету представила заслу-

женный работник высшей школы, дирек-

тор института Ирина Марковина. Среди 

достижений института - создание репози-

тария методических и учебных материа-

лов, формирование индивидуальных об-

разовательных траекторий для студентов 

на платформе Sechenov.online; старт но-

вой заочной магистерской программы для 

регионов России «Язык медицины: наука, 

документация, массовые коммуникации» 

и дистанционной программы дополни-

тельного профессионального образования 

«Переводчик в сфере профессиональной 

коммуникации». Свидетельством успеш-

ной работы стало и то, что институт вошел 

в состав экспертных групп Министерства 

науки и высшего образования РФ по 

направлениям подготовки «Лингви-

стика», «Языкознание и литературоведе-

ние». Институт формирует межуниверси-

тетские научно-исследовательские ко-

манды, принимает участие в российских и 

международных грантовых проектах. На 

базе института планируется формирова-

ние ресурсного центра в области изучения 

языков и обучения языкам для лингвисти-

ческих подразделений медицинских вузов 

России, а также развития профессиональ-

ной коммуникации на международном 

уровне. 

О том, как пройдет аккредитация 

специалистов в 2021 году ученому совету 

доложила директор методического центра 

аккредитации специалистов профессор 

Жанна Сизова. С начала этого года все ра-

ботники медицины и фармации, вне зави-

симости от профиля деятельности и 

уровня образования, должны сдавать ак-

кредитационный экзамен в специализиро-

ванных центрах. Госэкзамен включает те-

стирование, оценку практических навы-

ков, ситуационные задачи. Каждый этап 

аккредитации оценивается отдельно. В 

2021 году при проведении аккредитации, 

согласно приказу Минздрава России № 

40н, будут приняты все необходимые 

меры для предотвращения распростране-

ния новой коронавирусной инфекции 
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COVID-19. В Сеченовском Университете 

аккредитация пройдет на пяти московских 

площадках: АСЦ, Центр «Пракси Ме-

дика», Институт стоматологии им. Е.В. 

Боровского, Институт фармации им. А.П. 

Нелюбина, Институт общественного здо-

ровья им.Ф.Ф. Эрисмана. Впервые откро-

ется аккредитационная площадка Бакин-

ского филиала Сеченовского Универси-

тета. 

О продвижении вуза в мировых 

рейтингах рассказал первый проректор 

Сеченовского Университета Андрей Сви-

стунов. В этом году впервые Сеченовский 

университет отмечен в Academic Ranking 

of World Universities (ARWU) - одном из 

ведущих мировых рейтингов, который 

учитывает исследования мирового 

уровня. В июне 2021 года в ежегодном ин-

ституциональном рейтинге лучших уни-

верситетов мира QS World University 

Rankings Сеченовский Университет занял 

24 место среди 48 российских вузов и по-

зицию 651-700 – среди 1600 мировых уни-

верситетов. Следующий этап развития – 

участие в государственной программе 

поддержки университетов «Приоритет-

2030». Отбор участников программы 

пройдет осенью 2021 года. 

 

https://www.sechenov.ru/pressroom/news/m

editsina-i-sotsium-uchenyy-sovet-prinyal-

strategiyu-razvitiya-institutov-/ 

 

 

Лечебный факультет 

МГМСУ возглавил рейтинг 

медвузов с самыми  

востребованными  

выпускниками в Москве 
 

Тройка лидеров рейтинга медву-

зов, выпускающих наиболее востребован-

ных специалистов, в 2020 году полностью 

обновилась. Первое место занял лечебный 

факультет МГМСУ им. А.И. Евдокимова. 

 

 
 

Лечебный факультет МГМСУ им. 

А.И. Евдокимова по итогам 2020 года воз-

главил ежегодный рейтинг вузов, выпус-

кающих наиболее востребованных специ-

алистов направления «Медицина», по вер-

сии сайта по поиску работы и сотрудников 

HeadHunter (hh.ru). В тройке лидеров 

также лечебный и медико-биологический 

факультеты РНИМУ им. Н.И. Пирогова. 

Рейтинг строился на анализе базы 

резюме выпускников 2020–2021 годов на 

сайте hh.ru. По словам исследователей, в 

ней размещено не менее 1100 резюме ме-

дицинских специалистов с указанием 

учебного заведения и опубликовано не 

менее 20 тысяч вакансий в Москве. 

Сильнее всех укрепил позиции Ин-

ститут стоматологии им. Е.В. Боровского 

Сеченовского университета, который пе-

реместился за год с 8-го на 5-е место. Но-

вый участник рейтинга — Институт пси-

холого-социальной работы Сеченовского 

университета. В целом все факультеты 

Сеченовского университета заметно укре-

пили свои позиции за прошедший год. 
 

https://medvestnik.ru/content/news/Lechebn

yi-fakultet-MGMSU-vozglavil-reiting-

medvuzov-s-samymi-vostrebovannymi-

vypusknikami-v-Moskve.html 

 

 

Ректором СибГМУ избран 

Евгений Куликов 

 
На выборах ректора Сибирского 

государственного медицинского универ-

ситета (СибГМУ) 15 июня победу одер-

жал и.о. ректора вуза Евгений Куликов. За 

https://www.sechenov.ru/pressroom/news/meditsina-i-sotsium-uchenyy-sovet-prinyal-strategiyu-razvitiya-institutov-/
https://www.sechenov.ru/pressroom/news/meditsina-i-sotsium-uchenyy-sovet-prinyal-strategiyu-razvitiya-institutov-/
https://www.sechenov.ru/pressroom/news/meditsina-i-sotsium-uchenyy-sovet-prinyal-strategiyu-razvitiya-institutov-/
https://medvestnik.ru/content/news/Lechebnyi-fakultet-MGMSU-vozglavil-reiting-medvuzov-s-samymi-vostrebovannymi-vypusknikami-v-Moskve.html
https://medvestnik.ru/content/news/Lechebnyi-fakultet-MGMSU-vozglavil-reiting-medvuzov-s-samymi-vostrebovannymi-vypusknikami-v-Moskve.html
https://medvestnik.ru/content/news/Lechebnyi-fakultet-MGMSU-vozglavil-reiting-medvuzov-s-samymi-vostrebovannymi-vypusknikami-v-Moskve.html
https://medvestnik.ru/content/news/Lechebnyi-fakultet-MGMSU-vozglavil-reiting-medvuzov-s-samymi-vostrebovannymi-vypusknikami-v-Moskve.html
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него отдали голоса большинство 

делегатов. 

 

 
 

За и.о. Евгения Куликова отдали 

голоса 92 делегата конференции по выбо-

рам руководителя вуза из 111. Голосова-

ние прошло 15 июня, сообщила пресс-

служба учреждения. Куликов был назна-

чен и.о. ректора СибГМУ в августе 2020 

года после перехода прежнего главы вуза 

Ольги Кобяковой на работу в Централь-

ный НИИ организации и информатизации 

здравоохранения Минздрава. 

На должность ректора претендо-

вали также проректор по научной работе 

и последипломной подготовке, заведую-

щий кафедрой факультетской педиатрии с 

курсом детских болезней лечебного фа-

культета Ольга Федорова и заведующий 

кафедрой факультетской хирургии Ан-

дрей Ивченко. 

Евгений Куликов родился в 1981 

году в Прокопьевске Кемеровской обла-

сти. Окончил лечебный факультет Сиб-

ГМУ, затем ординатуру по специальности 

«Терапия», аспирантуру и докторантуру.  

После окончания вуза работал 

врачом-терапевтом, врачом-пульмоноло-

гом в стационаре и приемном отделении 

Городской больницы № 3 им. Б.И. Альпе-

ровича. С 2010 года занимал различные 

должности СибГМУ. В августе 2020 года 

был назначен министром здравоохране-

ния Михаилом Мурашко и.о. ректора вуза. 

Полномочия избранного ректора 

СибГМУ начнутся после подписания тру-

дового договора с Минздравом. 
 

https://medvestnik.ru/content/news/Rektoro

m-SibGMU-izbran-Evgenii-Kulikov.html 

Ректор РНИМУ  

Сергей Лукьянов переизбран 

на второй срок 

 
Академик Сергей Лукьянов про-

должит руководить РНИМУ им. Н.И. Пи-

рогова. На конференции научно-педагоги-

ческого коллектива 23 июня он был пере-

избран на второй срок. 

Кандидатура действующего рек-

тора РНИМУ им. Н.И. Пирогова акаде-

мика РАН Сергея Лукьянова в ходе голо-

сования за кандидатов была поддержана 

абсолютным большинством голосов, со-

общила пресс-служба вуза на официаль-

ной странице университета в Facebook. 

Выборы были назначены в связи с истече-

нием пятилетнего контракта главы вуза. 

Соперниками действующего рек-

тора в борьбе за кресло были главный вне-

штатный специалист — гериатр Мин-

здрава, директор Российского геронтоло-

гического научно-клинического центра 

профессор Ольга Ткачева и декан стома-

тологического факультета РНИМУ Игорь 

Копецкий. 

Лукьянов возглавил вуз в 2016 году 

— также при поддержке большинства го-

лосовавших. По итогам декларационной 

кампании 2019 года он входил в десятку 

самых высокооплачиваемых руководите-

лей медицинских вузов, подведомствен-

ных Минздраву, с годовым доходом 14,7 

млн руб. В 2020 году Лукьянов задеклари-

ровал доход в 8,6 млн руб. 

В октябре прошлого года ректора 

«пироговки» заподозрили в злоупотребле-

ниях при проведении госзакупок. Право-

охранительные органы усмотрели в за-

ключенных контрактах признаки аффили-

рованности: якобы он заключал подряды с 

компаниями, в которых был соучредите-

лем. Лукьянов отрицал обвинения в лич-

ной заинтересованности при проведении 

аукционов. 

В предвыборных программах в 

числе приоритетов развития вуза все трое 

кандидатов выделяли участие в междуна-

родной научной деятельности, обеспече-

https://medvestnik.ru/content/news/Rektorom-SibGMU-izbran-Evgenii-Kulikov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Rektorom-SibGMU-izbran-Evgenii-Kulikov.html
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ние конкурентоспособности научных ис-

следований, коммерческое продвижение 

научных открытий и разработок и цифро-

визацию учебной деятельности. 

 

 
 

https://medvestnik.ru/content/news/Rektor-

RNIMU-Sergei-Lukyanov-pereizbran-na-

vtoroi-srok.html 

 

 

«Первый мед» ввел  

обязательную вакцинацию 

для сотрудников и части  

студентов 
 

Сеченовский университет ввел 

обязательную вакцинацию для сотрудни-

ков и студентов, проживающих в общежи-

тиях. Проигнорировавшие это требование 

педагоги будут отстраняться от работы 

без сохранения заработной платы, санк-

ции в отношении обучающихся в доку-

менте не описаны. 

Ректор Первого МГМУ им. И.М. 

Сеченова Петр Глыбочко 17 июня выпу-

стил приказ об обязательной вакцинации 

всех сотрудников вуза, а также студентов, 

проживающих в общежитиях (копия есть 

в распоряжении «МВ»). Преподавателей, 

отказывающихся сделать прививки, будут 

отстранять от работы без сохранения зара-

ботка и не допускать в здания универси-

тета. 

«Всем работникам университета 

пройти обязательную вакцинацию профи-

лактической прививкой против новой ко-

ронавирусной инфекции (COVID-19) — в 

срок до 1 июля 2021 года первым компо-

нентом или однокомпонентной вакциной, 

в срок до 1 августа 2021 года — вторым 

компонентом вакцины от новой коронави-

русной инфекции, прошедшей регистра-

цию в РФ», — говорится в приказе.  

Тем, кто уже сделал прививку или 

имеет медотвод, необходимо будет предо-

ставить подтверждающие документы. 

Всем обучающимся, проживающим в об-

щежитиях университета, предписано 

пройти вакцинацию в срок до 15 июля 

2021 года. 

В качестве обоснования вводи-

мых мер в приказе приводится ссылка на 

п.2 ст.5 Федерального закона № 157-ФЗ от 

17.09.1998 «Об иммунопрофилактике ин-

фекционных болезней», в котором гово-

рится, что отсутствие профилактических 

прививок влечет отказ в приеме на работы 

или отстранение граждан от работ, выпол-

нение которых связано с высоким риском 

заболевания инфекционными болезнями; 

Постановление главного государствен-

ного санитарного врача Москвы от 

15.06.2021; и тот факт, что профилактиче-

ская прививка против новой коронавирус-

ной инфекции включена в Национальный 

календарь профилактических прививок 

(НКПП) по эпидемиологическим показа-

ниям. 

По информации РБК идею не за-

селять непривитых студентов в общежи-

тия одобрили руководители вузов в Баш-

кирии. О таких планах 18 июня сообщил 

ректор Башкирского государственного 

медицинского университета Валентин 

Павлов на брифинге, посвященном уже-

сточению ограничительных мер в реги-

оне. 

Ранее Высшая школа экономики 

(ВШЭ) обязала в срок до 15 июля сделать 

прививку первым компонентом вакцины 

от коронавирусной инфекции всех сотруд-

ников, которые работают в очном фор-

мате, а также всех исполнителей по дого-

вору ГПХ. В случае отказа они будут от-

страняться от работы без сохранения зара-

ботка. Переболевшим в последние пол-

https://medvestnik.ru/content/news/Rektor-RNIMU-Sergei-Lukyanov-pereizbran-na-vtoroi-srok.html
https://medvestnik.ru/content/news/Rektor-RNIMU-Sergei-Lukyanov-pereizbran-na-vtoroi-srok.html
https://medvestnik.ru/content/news/Rektor-RNIMU-Sergei-Lukyanov-pereizbran-na-vtoroi-srok.html
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года и имеющим медицинские противопо-

казания нужно предоставить справку об 

этом. 

 

 
 

На прошлой неделе Главные са-

нитарные врачи Москвы и Подмосковья 

выпустили постановления об обязатель-

ной вакцинации 60% сотрудников ряда от-

раслей. Они распространяются на всю 

сферу услуг, торговли, общепита, транс-

порт, ЖКХ, образование, учреждения 

культуры и здравоохранения. 

Власти Москвы временно ограни-

чили оказание плановой медицинской по-

мощи для непривитых. Ограничения не 

затронут экстренную медицинскую по-

мощь, плановую госпитализацию пациен-

тов с онкологическими и гематологиче-

скими заболеваниями для проведения 

противоопухолевого лечения и паллиа-

тивное лечение. Уточняется, что людей, 

имеющих противопоказания к прививке 

от COVID-19, госпитализировать будут. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Pervyi-

med-vvel-obyazatelnuu-vakcinaciu-dlya-

sotrudnikov-i-chasti-studentov.html 

 

 

 

В Волгограде открыли центр 

электронного медицинского 

образования 

 
Центр электронного медицинского 

образования с 37 виртуальными операци-

онными кабинетами открыли в Волго-

граде при государственном медицинском 

университете (ВолгГМУ). Он стал первым 

обучающим центром такого масштаба в 

России. Об этом 15 июня сообщили в 

пресс-службе обладминистрации по ито-

гам совещания, которое провел губерна-

тор региона Андрей Бочаров на площадке 

центра. 

Обучение и повышение квалифи-

кации в ЦЭМО ВолгГМУ будут прохо-

дить три тысячи специалистов ежегодно. 

В четырехэтажном здании после ком-

плексной реконструкции разместились 37 

симуляционных кабинета, процедурные и 

смотровые. А также палаты интенсивной 

терапии и специализированной помощи. 

Все это позволит максимально прибли-

зить образовательный процесс к условиям 

реального лечебного учреждения. 

«Это единственный и первый та-

кого масштаба центр медицинского элек-

тронного обучения в России, который от-

вечает самым высоким требованиям. 

ВолгГМУ - один из лучших медуниверси-

тетов России, где обучаются тысячи сту-

дентов из разных стран мира. Это еще и 

системообразующая база подготовки мед-

персонала для лечебных учреждений ре-

гиона. С вводом ЦЭМО мы получили еще 

один элемент, который будет способство-

вать повышению качества образования 

медицинских специалистов в регионе: он 

даст им дополнительную практику, уве-

ренность в своей квалификации», - сооб-

щили в пресс-службе Андрея Бочарова.  

Глава региона ознакомился с воз-

можностями ЦЭМО, где сконцентриро-

ваны более 250 единиц современного обо-

рудования для отработки реанимацион-

ных действий и практически всех медма-

нипуляций. 

 

https://tass.ru/obrazovanie/11651783 

 

 

День Африки 
 

4 июня африканские студенты 

СтГМУ приняли активное участие в еже-

годном фестивале «День Африки», кото-

рый проводился на базе СКФУ при под-

https://medvestnik.ru/content/news/Pervyi-med-vvel-obyazatelnuu-vakcinaciu-dlya-sotrudnikov-i-chasti-studentov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Pervyi-med-vvel-obyazatelnuu-vakcinaciu-dlya-sotrudnikov-i-chasti-studentov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Pervyi-med-vvel-obyazatelnuu-vakcinaciu-dlya-sotrudnikov-i-chasti-studentov.html
https://tass.ru/obrazovanie/11651783
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держке Ассоциации иностранных студен-

тов города Ставрополя и был посвящён 

Международному Дню Африки. 

Обучающиеся факультета ино-

странных студентов достойно предста-

вили СтГМУ в финальном торжественном 

концерте, завершающем фестиваль, «Miss 

& Mister Africa 2021». Студенты СтГМУ 

были награждены почетными номинаци-

ями «ЛУЧШИЙ АФРИКАНСКИЙ СТУ-

ДЕНТ ГОДА» 

 

 
 

https://stgmu.ru/news/08-06-

2021/Den_Afriki-9209.html 

 

 

 

Завершился первый сезон 

работы Медико-правовой 

клиники 
 

На этой неделе состоялось отчет-

ное мероприятие Медико-правовой кли-

ники кафедры медицинского права и био-

этики СамГМУ. Первый набор студентов 

в клинику состоялся в феврале 2021 года. 

В течение трех месяцев ежене-

дельно проходили занятия, на которых 

студенты изучали особенности примене-

ния на практике правовых норм, регули-

рующих деятельность врача и медицин-

ской организации. Перед студентами Ме-

дико-правовой клиники выступали адво-

каты Палаты адвокатов Самарской обла-

сти, юристы — члены Самарского регио-

нального отделения Ассоциации юристов 

России, судебно-медицинские эксперты. 

В ходе занятий изучались реальные 

кейсы — обезличенные материалы уго-

ловных и гражданских дел о качестве ока-

зания медицинской помощи и не только. 

За время обучения студенты успели по-

грузиться в нормы права и улучшить 

навыки публичного выступления, подго-

товки презентаций и др. Все студенты Ме-

дико-правовой клиники приняли участие 

в подготовке круглого стола «Медицина и 

право-2021», на котором обсуждались ак-

туальные проблемы правоприменения в 

системе здравоохранения. 

Итогом первого сезона работы Ме-

дико-правовой клиники стала деловая 

игра. Она прошла в виде учебного судеб-

ного заседания по уголовному делу в от-

ношении врача. За основу взяли судебно-

медицинскую экспертизу по реальному 

уголовному делу, из которой предвари-

тельно были изъяты личные данные 

участников. Студенты подготовили пози-

ции сторон обвинения и защиты, включая 

рецензию на заключение экспертов с ука-

занием всех недостатков экспертизы и 

обоснованием причины смерти паци-

ентки, в том числе не связанной с винов-

ными действиями врача. 

Во время подготовки к деловой 

игре проводились консультации со специ-

алистами в области медицинского права 

— сотрудниками кафедры, опытными ад-

вокатами и судебно-медицинскими экс-

пертами, написание показаний потерпев-

шей, подсудимой, свидетелей, эксперта и 

специалиста, подготовку к допросам в 

суде, выступлений в прениях обвинения и 

защиты, вплоть до последнего слова под-

судимой. 

Процесс проходил в учебном зале 

судебных заседаний Юридического ин-

ститута Самарского национального иссле-

довательского университета им. акаде-

мика С. П. Королева. Это позволило 

участникам погрузиться в атмосферу 

настоящего суда. В роли председатель-

ствующего судьи выступила вице-прези-

дент Палаты адвокатов Самарской обла-

сти (ПАСО) Наталия Сухова. Почетными 

гостями мероприятия стали адвокаты с 

https://stgmu.ru/news/08-06-2021/Den_Afriki-9209.html
https://stgmu.ru/news/08-06-2021/Den_Afriki-9209.html
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многолетним стажем: председатель Ква-

лификационной комиссии ПАСО Алексей 

Кокин и другие, а также заведующая отде-

лом контроля качества медицинской дея-

тельности Клиник СамГМУ Екатерина 

Горлова. Роли профессиональных юри-

стов — адвоката и прокурора, — испол-

нили студенты Юридического института 

Самарского университета и Института 

права СГЭУ, а остальными участниками 

процесса были студенты СамГМУ. 

 

 
 

 «Все гости отметили прекрасную 

подготовку студентов и высокий уровень 

процесса, который был максимально при-

ближен к реальному судебному заседа-

нию, — говорит заведующий кафедрой 

медицинского права и биоэтики, доцент 

Игорь Шмелев. — Отдельно отметили 

глубину знаний студентов, выступивших 

в ролях судебно-медицинского эксперта и 

врача-специалиста, который в судебном 

заседании опровергал выводы эксперта. 

Зрителей тронуло выступление подсуди-

мой-врача с последним словом, в котором 

она подняла проблему отношения обще-

ства к роли врача и медицине в целом.  

Никого не оставили равнодушным 

слова о том, что недопустимо квалифици-

ровать действия врачей на основании об-

щих признаков обычных преступлений. В 

последнем слове врач попросила лишь о 

том, чтобы ее не лишали права заниматься 

медицинской деятельностью, а такая 

санкция существует в законе. В реально-

сти приговор по этому делу, к сожалению, 

был обвинительным. В учебном же про-

цессе, когда судья ушла в совещательную 

комнату для постановления приговора, 

организаторы предложили зрителям «про-

голосовать» — написать, какой приговор 

бы вынесли они на месте суда.  

Почти все присутствовавшие вы-

сказались за оправдательный приговор. 

Это было лучшей оценкой качества ра-

боты участников процесса». В завершение 

организаторы мероприятия — руководи-

тель Медико-правовой клиники Татьяна 

Иванова и заведующий кафедрой Игорь 

Шмелев, подвели итоги работы первого 

сезона клиники, а студенты заявили, что 

ждут продолжения в новом учебном году. 

 

https://samsmu.ru/news/2021/0406/ 

 

 

 

Сотрудничество в сфере  

рекрутинга иностранных 

студентов 

 
8 июня генеральный директор ор-

ганизации «РАКУС» Авбакар Нуцалов 

посетил СГМУ с официальным визитом. 

Эта структура основана в 1991 году 

по инициативе и при поддержке группы 

российских государственных университе-

тов. Сегодня она представлена в 64 зару-

бежных государствах. На протяжении 

многих лет «РАКУС» является партнером 

Саратовского медуниверситета, помогая 

грамотному рекрутингу иностранных 

граждан, выбравших для себя профессию 

врача. 

На встрече Авбакара Нуцалова с 

ректором медуниверситета Андреем Ере-

миным были подведены итоги 2020 года и 

намечен план совместной работы на 2021 

год. Участники встречи единодушно от-

метили традиционно высокий интерес 

иностранных абитуриентов именно к Са-

ратовскому ГМУ им. В. И. Разумовского. 

Это объясняется высокой квалификацией 

профессорско-преподавательского со-

става вуза, солидной материально-техни-

ческой базой, открытием новых направле-

ний подготовки с преподаванием на ино-

странных языках. Кроме того, наблюда-

https://samsmu.ru/news/2021/0406/
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ется высокая заинтересованность ино-

странных работодателей в выпускниках 

СГМУ. Высокий статус университета под-

тверждают различные рейтинги, в том 

числе международные, в которых участ-

вуют высшие учебные заведения России. 

Участники встречи единогласно 

приняли решение об увеличении набора 

иностранцев в СГМУ, в первую очередь 

— на билингвальное обучение. 

 

http://www.sgmu.ru/news/6990.html 

 

 

 

Учебная работа на  

педиатрических факультетах 

медицинских вузов  

 
В рамках НОМК «Восточно-Евро-

пейский» 9 июня 2021 года в дистанцион-

ном формате состоялась учебно-методи-

ческая конференция «Учебная работа на 

педиатрических факультетах медицин-

ских вузов. Опыт работы». Одним из орга-

низаторов мероприятия выступил ЯГМУ. 

 

 
 

Конференция организована педи-

атрическим факультетом совместно с 

учебным управлением ВГМУ им. Н.Н. 

Бурденко при участии Ярославского и Ря-

занского медицинских университетов. С 

приветственным словом выступила декан 

педиатрического факультета Л.В. Мошу-

рова.  

Опытом преподавания дисциплин 

в ВГМУ им. Н.Н. Бурденко на педиатри-

ческом факультете поделились: доцент 

Н.П. Горбатенко, доцент Д.А. Баранов, до-

цент А.В. Макарова, доцент Е.Н. Кула-

кова, ассистент кафедры детской хирур-

гии РГМУ им. академика И.П. Павлова. 

Р.И. Барышников рассказал об эффектив-

ности использования кейс-метода в ра-

боте с неуспевающими студентами.  

По окончанию конференции участ-

ники выразили желание в продолжении 

совместного общения для обмена опыта 

преподавания в целях повышения эффек-

тивности обучения в медицинских вузах. 
 

https://www.ysmu.ru/ru/glavnaya/akademiy

a-segodnya/entrance-2/2266-uchebnaya-

rabota-na-pediatricheskikh-fakultetakh-

meditsinskikh-vuzov-opyt-raboty.html 

 

 

Медицинский ликбез –  

новый интернет-проект 

ВДКБ ВГМУ  

им. Н.Н. Бурденко 

 
Отдел Интернет-проектов Управ-

ления информационных технологий 

ВГМУ им. Н.Н. Бурденко совместно со 

специалистами и сотрудниками ВДКБ 

ВГМУ им. Н.Н. Бурденко запустил проект 

«Медицинский ликбез». 

Цель проекта – помочь родителям 

разобраться в сложной классификации 

детских болезней, понять на что и когда 

нужно обратить внимание, чтобы с учетом 

симптоматики не пропустить начало забо-

левания и вовремя обратиться к специали-

стам ВДКБ ВГМУ им. Н.Н. Бурденко, воз-

главляемой к.м.н. Чубаровым Тимофеем 

Валерьевичем. 

Опытные специалисты клиники 

обязательно придут вам на помощь, не 

оставив один на один с болезнью.  

 

http://vrngmu.ru/news/2021/26777/ 

 

 

http://www.sgmu.ru/news/6990.html
https://www.ysmu.ru/ru/glavnaya/akademiya-segodnya/entrance-2/2266-uchebnaya-rabota-na-pediatricheskikh-fakultetakh-meditsinskikh-vuzov-opyt-raboty.html
https://www.ysmu.ru/ru/glavnaya/akademiya-segodnya/entrance-2/2266-uchebnaya-rabota-na-pediatricheskikh-fakultetakh-meditsinskikh-vuzov-opyt-raboty.html
https://www.ysmu.ru/ru/glavnaya/akademiya-segodnya/entrance-2/2266-uchebnaya-rabota-na-pediatricheskikh-fakultetakh-meditsinskikh-vuzov-opyt-raboty.html
https://www.ysmu.ru/ru/glavnaya/akademiya-segodnya/entrance-2/2266-uchebnaya-rabota-na-pediatricheskikh-fakultetakh-meditsinskikh-vuzov-opyt-raboty.html
http://vrngmu.ru/news/2021/26777/
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БГМУ вошел в Рейтинг луч-

ших вузов России RAEX-100 

(2021 год) 

 
Рейтинговое агентство RAEX (РА-

ЭКС-Аналитика) выпустило юбилейный 

десятый рейтинг вузов России. Всего в 

рейтинге представлено 100 вузов из 31 ре-

гиона России. Лидерами рейтинга явля-

ются МГУ им. М.В. Ломоносова, МФТИ, 

НИЯУ МИФИ, СПбГУ и НИУ ВШЭ. Баш-

кирский государственный медицинский 

университет занимает 91 место. 

Из Республики Башкортостан в 

рейтинге, кроме БГМУ представлен также 

УГНТУ (55 место). 

Создатели рейтинга отмечают рост 

доступности высшего образования в це-

лом по стране, укрепление позиций вузов, 

готовящих специалистов для социально 

значимых сфер – медицина, педагогика и 

сельское хозяйство. Также регистриру-

ется рост числа научных публикаций, ин-

дексируемых в зарубежных наукометри-

ческих базах, увеличивается число ино-

странных студентов. Среди острых про-

блем высшего образования – кадровые со-

кращения. Отмечается снижение соотно-

шения численности профессорско-препо-

давательского состава в расчете на 100 

студентов. 

 

https://bashgmu.ru/news/70857/ 

 

 

 

В регионе стартует проект 

«Опорные и базовые школы 

СамГМУ» 

 
В среду, 16 июня, в министерстве 

образования и науки Самарской области 

состоялась презентация проекта «Опор-

ные и базовые школы СамГМУ». Его 

представили школам со всего региона в 

формате видеоконференцсвязи. 

 

 
 

Министр образования и науки Са-

марской области Виктор Акопьян расска-

зал, что сейчас очень важным является со-

здание профильных классов, которые в 

будущем дадут региону больше специали-

стов социальной сферы. 

«Два года назад в старшей школе 

Самарской области были внедрены новые 

федеральные государственные образова-

тельные стандарты, согласно которым 10–

11 классы стали строго профильными, с 

углубленным изучением отдельных пред-

метов, — говорит Виктор Акопьян. — Со-

циальная сфера в регионе и в стране все-

гда была и будет в приоритете. Мы уже за-

пустили такой проект по педагогическим 

классам, которые откроются 1 сентября 

2021 года на базе школ, лицеев и гимна-

зий, а также вузов и ссузов. И сегодня по 

всей области совместно с СамГМУ мы за-

пускаем еще один проект, так как врачи и 

другие медицинские работники нам тоже 

очень нужны». 

По итогам конкурса школы полу-

чат статус базовых и опорных. Участво-

вать могут все общеобразовательные ор-

ганизации Самарской области — муници-

пальные, государственные и частные. 

Прием документов начнется 21 июня и 

продлится до 10 июля 2021 года на сайте 

университета. При отборе кандидатов бу-

дут обращать внимание на успехи уча-

щихся на олимпиадах и конкурсах есте-

ственнонаучной направленности, баллы 

по результатам ЕГЭ по химии, биологии и 

русскому языку в 2019 и 2020 годах и дру-

гие критерии. Результаты конкурса станут 

известны не позднее 20 июля. 

https://bashgmu.ru/news/70857/
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«Базовые школы получат доступ к 

нашим научным и образовательным меро-

приятиям, мастер-классам, а также не-

большой объем инвестиций, связанных с 

программными комплексами и оборудо-

ванием, — рассказал ректор СамГМУ, 

профессор РАН Александр Колсанов. — 

Основной акцент мы сделаем на опорные 

школы — там будут все наши инноваци-

онные наработки, связанные с виртуаль-

ной реальностью, робототехникой, IT-ме-

дициной, искусственным интеллектом и 

многое другое. Также в работе опорных 

школ обязательно будут принимать уча-

стие сотрудники СамГМУ». 

Школьники, которые будут 

учиться в медицинских классах, смогут 

участвовать в волонтерском движении, 

проектной деятельности СамГМУ, посе-

щать инновационные центры и медицин-

ские аудитории, работать с профессорами 

и доцентами, участвовать в конферен-

циях, а главное — получат опыт взаимо-

действия с медицинским вузом. Поэтому 

поступая на первый курс, они уже будут 

иметь представление об учебе в универси-

тете. 

«Решение о создании таких школ 

для нас важно в двух аспектах — это про-

фориентация для школьников и набор 

„сильных“ выпускников с высокими бал-

лами для университета, — говорит Алек-

сандр Колсанов. — Эти школы позволят 

нам сформировать пул ребят, которые 

действительно хотят стать врачами». 

 

https://samsmu.ru/news/2021/16062/ 

 

 

В СамГМУ наградили  

победителей  

межрегионального  

чемпионата «Школьная  

команда первой помощи» 
 

В четверг, 10 июня, в СамГМУ 

наградили Кубком первой помощи школь-

ную команду, победившую в межрегио-

нальном чемпионате. Награды вручил 

ректор СамГМУ, профессор РАН Алек-

сандр Колсанов. 

 

 
 

Напомним, в 2020 году в России 

реализовывался федеральный проект 

«Школьная команда первой помощи». Са-

марская область вошла в 20-ку пилотных 

регионов-участников проекта. 

В конце прошлого года состоялся 

межрегиональный чемпионат, по итогам 

которого команда Самарской области под 

руководством волонтеров-медиков из 

СамГМУ заняла первое место. В состав 

команды вошли десять выпускников 11-х 

классов и региональный руководитель 

проекта «Спаси жизнь первым», руково-

дитель команды Самарской области, сту-

дентка СамГМУ Надежда Дмитриева. 

 

https://samsmu.ru/news/2021/1006/ 

 

 

 

Национальный 

 агрегированный рейтинг — 

2021 
 

Саратовский ГМУ им. В. И. Раз-

умовского включен в ТОП-100 вузов 

Национального агрегированного рейтинга 

— 2021, войдя в его 1-ю лигу. Всего рей-

тинг включает 624 высших учебных заве-

дения страны.  

Данный рейтинг объединяет наци-

ональный рейтинг университетов — «Ин-

терфакс», рейтинг «Первая Миссия», рей-

тинги университетов RAEX, рейтинг по 

https://samsmu.ru/news/2021/16062/
https://samsmu.ru/news/2021/1006/
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индексу Хирша, рейтинг мониторинга эф-

фективности вузов, рейтинг «Оценки ка-

чества обучения», рейтинг по результатам 

профессионально-общественной аккреди-

тации, рейтинг «Международное призна-

ние». 

Следует отметить, что по индексу 

Хирша, мониторингу эффективности ву-

зов, оценке качества обучения и междуна-

родному признанию наш университет по-

лучил наивысшую оценку — «А», что сви-

детельствует о высочайшем признании 

эффективности ключевых направлений 

его деятельности. Среди вузов нашего ре-

гиона по Национальному агрегирован-

ному рейтингу — 2021 Саратовский ГМУ 

занимает лидирующие позиции. 

 

http://www.sgmu.ru/news/7005.html 

 

 

 

В СибГМУ состоялся первый 

выпуск врачей, обучавшихся 

на английском языке 

 

 
 

Выпускники первого набора про-

граммы билингвального обучения Сиб-

ГМУ получили дипломы. В 2015 году 9 

обучающихся из Египта, Индии и Ниге-

рии приступили к обучению по специаль-

ности «Лечебное дело». 

Студенты успешно прошли обуче-

ние и выдержали испытания государ-

ственной итоговой аттестации.  

«За период реализации программы 

СибГМУ прошел большой путь развития 

медицинского образования. В 2017 году 

программа билингвального обучения 

была поддержана Правительством РФ, и 

СибГМУ наряду с Первым Московским 

государственным медицинским универси-

тетом имени И.М. Сеченова был включен 

в проект по экспорту медицинского обра-

зования. Кроме того, первый выпуск внес 

положительные перемены в формирова-

ние англоязычной среды в университете. 

Сегодня по программе обучается 221 сту-

дент из дальнего зарубежья. География 

обучающихся представлена более, чем 27 

странами, и в дальнейшем будет расши-

ряться», - отметил ректор СибГМУ Евге-

ний Куликов.  

Экспорт образования – кампания 

по привлечению иностранных студентов в 

российские вузы, увеличению числа зару-

бежных слушателей онлайн-курсов и ино-

странных школьников. СибГМУ в числе 

первых внедрил программу по экспорту 

образования и в 2021 году подводит про-

межуточные итоги ее реализации. 

Обучение в билингвальной форме 

на английском и русском языке проходят 

студенты из таких стран, как Колумбия, 

Намибия, Китай, Зимбабве, Южно-Афри-

канская республика, Гана, Филиппины, 

Бангладеш, Эфиопия, Греция, Малайзия. 

Для обеспечения качественного учебного 

процесса, в СибГМУ были организованы 

специализированные курсы английского 

языка для представителей профессорско-

преподавательского состава. Для быстрой 

социализации в новой культурной среде, 

за каждым иностранным студентом за-

креплен тьютор из числа студентов Сиб-

ГМУ. 

В 2021 году в СибГМУ впервые 

введена программа подготовки к поступ-

лению в вуз для школьников на англий-

ском языке. Курс направлен на подго-

товку иностранных абитуриентов к по-

ступлению с использованием онлайн-

платформ, а также облегчение их адапта-

ции к образовательному процессу в Рос-

сии. 

 

https://ssmu.ru/ru/news/archive/?id=2471 

 

http://www.sgmu.ru/news/7005.html
https://ssmu.ru/ru/news/archive/?id=2471
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АВТОРСКАЯ  РУБРИКА 
 

 

ПОВЫСИЛА ЛИ ПАНДЕМИЯ COVID-19 ИНТЕРЕС 

К МЕДИЦИНСКИМ СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ У МОСКОВСКИХ 

АБИТУРИЕНТОВ? 

 

 А.Е. Ефименков, эксперт  

экспертно-аналитического отдела  

УООРМО ФГБОУ ДПО РМАНПО  

Минздрава России 

 
 

Профессия врача во все времена являлась одной из наиболее важных для 

стабильного и гармоничного развития общества. Разразившаяся год назад пандемия 

COVID-19 только ещё раз доказала, что врачи являются единственным рубежом обороны, 

который способен защитить обычных граждан от подобной катастрофы. Но помимо этого 

коронавирус изменил социальный статус врача в современной России. Если ещё лет пять 

назад от людей на улице можно было услышать, что они не доверяют врачам и большая 

часть врачей является неквалифицированной и некомпетентной, то последний опрос 

Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ), приуроченный ко Дню 

медицинского работника, показал, что 52% россиян считают врачей героями нашего 

времени [1].  

Меняется статус врачей и в современной политике. Так, например, на последнем 

съезде Единой России Владимир Путин предложил включить кандидатуру главного врача 

больницы в Коммунарке Дениса Проценко в первую пятёрку федерального списка партии 

на выборах в Государственную Думу [2]. 

Также изменения начали происходить и в сфере образования. 16 июня 2020 г. 

ВЦИОМ представил данные опроса о том, какое высшее образование планируют получать 

выпускники школ [3]. По представленным в опросе данным 11% детей россиян или их 

знакомых, окончивших школу в 2020 году, собирались получать медицинское образование, 

учиться на врачей или медсестёр, что стало самым большим показателем, обогнав 

профессии в сфере IT (6%), экономики (5%) и др. Также данный опрос показал, что 25% 

наших соотечественников порекомендовали бы к освоению детям своих знакомых 

медицинские специальности (врач, медсестра), что опять же стало самым большим 

показателем. 

Исходя из этого интересно рассмотреть, как повлиял коронавирус на выбор 

абитуриентов. Насколько больше молодых москвичей решили посвятить свою жизнь 

медицине?  

Для этого обратимся к данным приёмной кампании 2020 года и сравним их с 

данными предыдущих приёмных кампаний, основанных на формах статистической 

отчётности ВПО-1 [4].  

В данной статье мы будем рассматривать абитуриентов, которые поступали на 

очную форму обучения, на специальности бакалавриата и специалитета. Все специальности 

разбиты на 8 основных групп в соответствии с приказом Министерства высшего 

образования и науки Российской Федерации от 12 сентября 2013 г. № 1061 «Об 
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утверждении перечней специальностей и направлений подготовки высшего образования» 

[5]: 

1. Гуманитарные науки 

2. Здравоохранение и медицинские науки 

3. Инженерное дело, технологии и технические науки 

4. Искусство и культура 

5. Математические и естественные науки 

6. Науки об обществе 

7. Образование и педагогические науки 

8. Сельское хозяйство и сельскохозяйственные науки 

В 2020 году в московские образовательные организации всего было подано 1 237 

330 заявлений (рис. 1). 

 

 
 

Рис. 1. Количество заявлений, поданных в образовательные организации Москвы  

в 2020 году 

 

Как видно из диаграммы, представленной на рисунке 1, на специальности из 

группы «Здравоохранение и медицинские науки» было подано 80549 заявлений, что 

составило примерно 6% от общего количества. Так медицинские специальности вошли в 

тройку лидеров уступив лишь специальностям из групп «Инженерное дело, технологии и 

технические науки» и «Науки об обществе».  

Если сравнивать количество поданных в 2020 году заявлений с данными приёмной 

кампании 2019 года, то можно отметить, что данный показатель вырос на 29% (17985 

заявлений). Такой темп прироста является самым интенсивным среди всех групп 

специальностей. Стоит также отметить, что если сравнивать количество поданных на 

медицинские специальности заявлений в 2019 и 2018 годах, темп прироста составил лишь 

3%.  
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36%
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7%

35%

5% 2%

Гуманитарные науки Здравоохранение и медицинские науки

Инженерное дело, технологии и технические науки Искусство и культура

Математические и естественные науки Науки об обществе

Образование и педагогические науки Сельское хозяйство и сельскохозяйственные науки
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Также стоит обратить внимание на то, как изменился конкурс на бюджетные места 

по отдельным медицинским специальностям (рис. 2). 

 

 
 

Рис. 2. Количество человек на одно бюджетное место по медицинским специальностям 

 

На представленной выше гистограмме можно отметить, что в 2020 году по всем 

медицинским специальностям, кроме «Сестринского дела» и «Медико-профилактического 

дела» произошёл рост количества абитуриентов, претендующих на 1 бюджетное место. 

Самый сильный всплеск произошёл с конкурсом по специальности «Медицинская 

биофизика», он вырос с 4 человек на место до 18, что составило примерно 315%. По 

специальности «Лечебное дело» конкурс вырос на 3 человека, что составило 39%, а по 

«Медицинская биохимия» на 13 человек или 27%. Также сильный рост показали 

специальности «Педиатрия» и «Стоматология» - 24% и 43% соответственно. 

Исходя из этого, можно отметить повышенный интерес среди московских 

абитуриентов 2020 года к медицинским специальностям. Также немаловажным является 

тот факт, что в предыдущие годы на медицинские специальности подавалось гораздо 

меньше заявлений и меньшее число абитуриентов претендовало на одно бюджетное место.  

Отсюда можно сделать вывод, что хоть COVID-19 и является страшной угрозой для 

всех нас без исключения, однако, сложившаяся в связи с пандемией ситуация заставила 

россиян вспомнить, о том насколько для страны важны квалифицированные врачи. 

Меняющийся социальный и политический статус медицинского работника, а также 

желание приносить пользу своей стране заставляет выпускников московских школ 

обратить своё внимание на медицинские специальности и связать с ними своё будущее. 

 

Источники: 
1. https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/vrachi-geroi-nashego-vremeni 

2. https://russian.rt.com/russia/news/875297-putin-edinaya-

rossiya?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop 

3. https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/vypuskniki-2020-khotyat-stat-

vrachami-i-medsestrami 

4. https://minobrnauki.gov.ru/action/stat/highed/ 

5. http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_153430/ 
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